
----- ОБЛАСТНАЯ — 
МОЛОДЁЖНАЯ 

ГАЗЕТА

ОСНОВАНА 
18 ИЮНЯ 1920 ГОДА

3 октября 2008 г.

завещала 
Любовь .

Арамиль

К
м

№43
(16924)

В НОМЕРЕ:

Арифметика 
строительного 
бума

5стр

Чем заманить 
отдыхающих 
на российский 
курорт?

«Красная 
Бурда»

«Деловой 
вторник»

стр.

21-28



2 стр. 3 октября 2008 года

Тимофей еще очень мал, 
чтобы запомнить встречу 
с главой Арамильского 
городского округа 
А.И. Прохоренко 
на излете осени 2008-го. 
Вырастет — 
мама покажет ему 
фотографию...

«Многодетная» бабушка Нина Ивановна 6 
Вьюхина с внучками Аленой, Валентиной 

и Анастасией. Так сложилась судьба, 
что пришлось ей одной поднимать 

на ноги пятерых ребятишек, 
оставшихся без родителей. Серьезная 

помощь администрации городского 
округа намного облегчила 

ее непростую и, наверное, 
самую главную задачу женщины 

на земле — воспитание детей.

В 1675 году у слияния рек Исе- 
ти и Арамилки был заложен самый 
южный форпост на границе с баш
кирскими землями — Арамиль- 
ская слобода. Тридцать лет спус
тя, согласно переписи, в ней было 
203 жилых двора, а казачий стар
шина Михайло Сарапулец следил 
за соблюдением здесь законов и 
интересов государства Россий
ского. В его обязанности также 
входил сбор дани с российских 
поселенцев, а конторщики взима
ли ясак с башкиров и татар, про
живавших на территории слобо
ды. К тому времени набеги мест
ных племен на небольшую кре
пость почти прекратились, и пере
селенцы из центральных районов 
страны могли спокойно занимать
ся хлебопашеством, охотой и 
разведкой полезных ископаемых, 
так необходимых развивающейся 
России.

В 1702 году арамильские ру
дознатцы братья Бабины на реке 
Решетка нашли железную руду, а 
на реке Чусовой их земляки — 
медную. Вскоре на территории 
Арамильской слободы начали 
строить заводы Уктусский, Елиза
ветинский, Верх-Исетский, Ка
менский, Ревдинский. Вокруг них 
вырастали поселки, превратив
шиеся постепенно в города. Пото
му и называют Арамиль матерью 
городов уральских.

В далекие времена, когда Ара- 
мильская слобода обрела свое 
название, люди еще не присваи
вали городам и улицам имена дея
телей, прославившихся безумием 
и жестокостью, не ставили памят
ников детоубийцам. Имена те 
рождались естественным, не на
сильственным образом: из осо
бых примет окружающий приро
ды, из красоты души и поступков 
человеческих...

СТОЛЬКО ЛЕТ ИСПОЛНИЛОСЬ ГОРОДУ АРАМИЛИ

Происхождение названия Ара
миль имеет несколько версий. Из 
башкирского словаря узнаем: 
«ареме» — заросли мелкого кус
тарника вдоль реки, или «арем» — 
печаль, «иль» — родина. Суще
ствует и романтичная легенда 
про Арамиль — дочь знатного 
башкира, трагически погибшую. 
В любом случае название города 
его жители склоняют как слово 
женского рода и иного не прием
лют. А также охотнее объясняют 
происхождение названия того 
места, где течет их жизнь, леген
дой о девушке, умевшей любить. 
Скоро здесь будет установлен 
памятник прекрасной Арамиль, 
пришедшей из легенды. Кто зна
ет, может, аура города несет в 
себе флюиды любви, а может, 
местная молодежь чуть крепче 
уверена в дне завтрашнем, чем 
жители других, умирающих се
годня городков России, но факт 
налицо: в Арамили свадьбы поют 
и пляшут чаще, и детей появляет
ся на свет столько, что который 
год Арамиль занимает одно из 
первых мест в области по уровню 
рождаемости.

Молодежь отсюда не уезжает 
—- а зачем? Мегаполис с его мно
гочисленными учебными заведе
ниями совсем рядом, выучился — 
можешь там работу найти, а мо
жешь и у себя, в Арамили,—здесь 
не один десяток предприятий. 
Причем все — экологически чис-

НЫНЕШНИМ ЛЕТОМ

тые, потому и воздух в городке хо
роший, тихо здесь и уютно.

Не секрет, что «точкам геогра
фии», оказавшимся волею марш
рута трубы в сфере внимания га
зовиков, всегда везло больше, 
чем тем, что располагаются на 
территориях иных хозяйствующих 
субъектов. И в советские времена 
там жили ярче, богаче, и под 
шквальным ветром рыночных пе
ремен давние традиции заботы 
газовиков о людях устоял и.

Ряд производств ООО «Урал- 
трансгаз» (ныне — «Газпром 
трансгаз Екатеринбург»), базиру
ющихся на земле арамильской, и 
есть та нить, что связывает пред
приятие газовой отрасли с людь
ми, населяющими мать городов 
уральских.

Генеральный директор ООО 
«Газпром трансгаз Екатеринбург» 
Давид Гайдт, его заместитель по 
кадрам и социальному развитию 
Владимир Семенов, руководите
ли, возглавляющие производ
ственные объекты газовиков в 
Арамили — Эдуард Березин, Ман- 
зур Саитов, Владимир Попов и 
Владимир Волков — в тесном вза
имодействии с мэром Арамили 
Александром Прохоренко уже на 
протяжении многих лет активно 
участвуют в осуществлении про
граммы социального обустрой
ства города, повышения уровня 
жизни его населения.

И если подмосковный городок

Иваново когда-то имел твердый 
статус населенного пункта, наби
того, как арбуз семечками, невес
тами, то Арамиль сегодня уверен
но движется к известности города 
мам, пап и детей. Во всяком слу
чае, один из его молодых жителей 
при встрече с корреспондентом 
«НС!», улыбнувшись, спрогнози
ровал скорое появление транс
портных пробок на арамильских 
пешеходных дорожках. Прогноз 
имеет реальные перспективы: ко- 
лясковладельцев, упакованных в 
теплые одеяльца и комбинезончи
ки, в Арамили с каждым годом ста
новится все больше.

Марина Шонохова, с которой 
вы, уважаемые читатели, уже по
знакомились на первой полосе 
нашей газеты, родилась в Арами
ли, выросла, можно сказать, «на 
коленях» Управления технологи
ческого транспорта и спецтехни- 
ки (УТТиСТ), где ее мама — Татья
на Глебовна Лошкова — и сейчас 
трудится инженером по организа
ции перевозок, а отец — Влади
мир Григорьевич — до пенсии ра
ботал аккумуляторщиком, выйдя 
на заслуженный отдых со званием 
«Ветеран труда».

После окончания института 
пришла в коллектив, знакомый с 
детства, и сама Марина. Долж
ность ее — диспетчер автопарка.

— Я всех знала, и меня все зна
ют — родной коллектив, — говорит 
Марина. Поэтому и трудностей по 

«вживанию» не было, а теперь на
столько все близкими людьми ста
ли, что ничего другого и не надо: от 
добра добра не ищут. Интересная, 
живая, ответственная работа — 
есть. Чуткие, отзывчивые люди — в 
наличии. Диспетчер автопарка — 
это такая направляющая сила, от 
которой зависит эффективность 
использования транспорта, его 
загруженность, оперативное и ка
чественное выполнение заказов 
на перевозки.

Я очень люблю Арамиль. Здесь 
— мое детство, юность, моя се
мья. Мой муж Сергей — предпри
ниматель. Условия в городе для 
его бизнеса благоприятные. У нас 
растет замечательный малыш 
Стасик. Ему 3 годика. Считаю, что 
детям сегодняшнего непростого 
периода жизни России лучше рас
ти в маленьких городах. А в таком, 
как наш — особенно. Посмотрите, 
сколько добра делается админис
трацией города, газовиками, ру
ководителями других предприя
тий Арамили для того, чтобы ребя
тишки жили интересно, чтобы по
лучали хорошее воспитание и глу
бокие знания, чтобы занимались 
спортом.

Многие арамильцы, как и Мари
на, говорят о любви к своему горо
ду. О том, что за последние 5—6 
лет Арамиль заметно похороше
ла, превращаясь из скромной, не
броско одетой провинциальной 
«девчонки» в красивую, энергич
ную, современную «светскую 
даму». А когда застроят левый бе
рег реки, многие обитатели мега
полиса наверняка позавидуют 
жителям «окраины» по имени Ара
миль, которые дышат Воздухом, 
пьют Воду и без страха рожают 
детей...

Тамара ЛОМАКИНА 
Фото Владимира КАЗАКОВА
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Их называют «спутниками». Малые города - ожерелье для больших мегаполисов. Они 
отдают большому городу свои рабочие руки. Через них изливается поток транспорта, к кото
рому города-спутники не имеют никакого отношения. Зачастую реальной границы между 
большим городом и малым не существует. Они словно перетекают друг в друга. И тем не 
менее малые города оказываются как бы в тени мегаполиса. Зачастую это даже не район
ные центры — провинция с соответствующим объемом бюджета, отношением к образова
нию, здравоохранению и транспорту. Выбираясь куда-нибудь подальше от пыльного мега
полиса, жители крупных городов проносятся по улицам «спутников», не замечая ничего, кро
ме потрепанных временем зданий, малолюдства боковых улочек да скромного убранства 
магазинов. Что там может происходить, на этих окраинах? Оказывается, многое. О жизни 
одного такого города-спутника мы поговорили с главой Арамильского городского округа 
Александром Ивановичем ПРОХОРЕНКО.

вводом от 800 тысяч до миллиона 
квадратных метров жилья. На 
первом этапе предусмотрен снос 
нескольких участков аварийного и 
ветхого жилья. Начало работ зап
ланировано на 2009 год.

Кстати, снос ветхих двухэтаж
ных бараков уже начинается. Мы 
провели конкурс на право заст
ройки улиц 1 Мая, 9 Мая, Механи
заторов, Свердлова. Здесь долж
ны быть построены 9— 10-этаж - 

родители хотят больше времени 
уделять работе. Да кроме того и 
рождаемость не просто выросла. 
Уровень благосостояния повы
сился, уверенность в завтрашнем 
дне появилась, и семьи стали об
заводиться детьми. Последние 
четыре года у нас уровень рожда
емости — один из самых высоких 
по области. Выше среднеобласт
ного на 21 процент.

Ежегодно рождается более 200

БОЛЬШИЕ ШАГИ
МАЛЕНЬКОГО ГОРОДКА

— Александр Иванович, 
бюджет любого города, как из
вестно, зависит от собираемо
сти налогов, от количества ра
бочих мест. А эти показатели, в 
свою очередь, зависят от рабо
ты местных предприятий. Вы 
живете около такого крупного 
промышленно-торгового цент
ра, как Екатеринбург. Здесь ак
тивно развивается промыш
ленность и экономика, област
ной центр стягивает к себе и 
производственные, и людские 
резервы. А как обстоят дела в 
этих сферах на территории ва
шего муниципального образо
вания?

— Последние два года объем 
промышленного производства в 
округе остается примерно на од
ном уровне. Заметный рост объе
мов производства наблюдался в 
2005 году, когда оборот вырос 
больше чем на 50 процентов по 
сравнению с 2004 годом. При этом 
если в 2004—2005 годах совокуп
ная прибыль предприятий была 
отрицательной, то последние два 
года она заметно растет. Так, в 
2007 году прибыль составила 17,2 
миллиона рублей. Производ
ственный потенциал Арамили 
еще далеко не исчерпан. Доста
точно отметить, что за шесть ме
сяцев этого года оборот промыш
ленных предприятий составил по
чти 500 миллионов рублей. Это 
примерно 90 процентов от годово
го оборота в 2007 году. Такой рез
кий рост в первую очередь связан 
с запуском нового производства 
на фабрике «Арамильский тек
стиль». Там освоили выпуск кар
тонажной упаковки, пользующей
ся большим спросом. Это означа
ет не только удвоение показате
лей оборота в 2008 году, но и 600 
рабочих мест для арамильцев. Ре
зультаты работы нового произ
водства, возможно, позволят про
мышленникам догнать предприя
тия торговли. Начиная с 2004 
года, оборот в розничной торговле 
вырос в 3,4 раза и составил в 2007 
году 875 миллионов рублей. Мы 
вышли на пятое место по обороту 
розничной торговли на душу насе
ления в Свердловской области. 
Причем хочется отметить, что 
торговля развивается в первую 
очередь за счет местных пред
принимателей.

— В нынешней экономичес
кой ситуации можно ли выде
лить в Арамили предприятия, 
претендующие на звание гра
дообразующих?

— Да, можно выделить не
сколько групп предприятий, ока
зывающих значительное влияние 
на жизнь города. В первую оче
редь это ряд структур, входящих в 
состав ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург»: Управление тех
нологического транспорта и спец- 
техники (УТТиСТ), Цех металло
конструкций, который одним вне
шним видом показывает, как надо 
не только работать, но и содер
жать территорию, а также Ара- 
мильская передвижная мехколон- 
на (ПМК). Зарекомендовали себя 
как надежные налогоплательщи
ки и предприятия высокой соци
альной ответственности. В част

ности, Арамильская ПМК являет
ся основным подрядчиком на та
ких социально значимых строи
тельных объектах, как больница и 
водовод. Есть отдельные нарека
ния. В основном — ктемпам осво
ения выделяемых на строитель
ство средств.

К сожалению, опреде
ленные трудности испы
тывает камнеобрабатыва
ющий завод. Его площадка 
в Арамили должна освобо
диться, но сейчас ведутся 
переговоры о размещении 
на освобождающихся пло
щадях нового большого 
российско-швейцарского 
предприятия «АББ» по вы
пуску электротехнической 
аппаратуры с численнос
тью работающих до 1000 
человек. За этот проект 
выступает правительство 
области, большое внима
ние уделяет ему генераль
ный директор ООО «Газп
ром трансгаз Екатерин
бург» Давид Давидович 
Гайдт, и мы числимся пер
выми в очереди на разме
щение.

Конечно, среди крупных, тра
диционных для города предприя
тий стоит назвать Арамильский 
авиационно-ремонтный завод, 
являющийся также основным по
ставщиком тепловой энергии. И 
надо сказать, что даже в очень 
трудные для коммунального хо
зяйства времена это предприятие 
всегда шло навстречу городу, 
обеспечивая жителей теплом и 
горячей водой. Значительную 
долю налога на доходы физичес
ких лиц обеспечивает ДРСУ и, ко
нечно, упоминавшийся уже «Ара
мильский текстиль».

Есть и группа совершенно но
вых предприятий. Например, тор
гово-промышленная компания 
«Солид», выпускающая клеевые 
потолки, являющаяся одним из 
ведущих производителей в масш
табах страны.

— Предприятия и предпри
ниматели, работающие на тер
ритории города, участвуют 
как-то в решении социальных 
вопросов?

— Да, надо отметить, что пред
ставители бизнеса за последние 
годы заметно поменяли свое от
ношение к жизни города и бюд
жетных социальных учреждений 
на его территории. Люди сами на
чали спрашивать, чем можно по
мочь городу. Для примера, ТПК 
«Солид» готова вложить один мил
лион триста тысяч рублей в обору
дование освещенной лыжной 
трассы и строительство лыжной 
базы в левобережной части Ара
мили. ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург» в прошлом году 
выделило средства на строитель
ство мини-стадиона в районе 
школы №1 в размере трех милли
онов рублей. Предприятия Транс
газа являются постоянными ше
фами у первой и третьей школ. 
Один из наших предпринимателей 
выделил миллион рублей, чтобы 
заменить уличное освещение по 
улице 1 Мая. На деньги благотво
рителей мы построили несколько 

хоккейных площадок. Так, во вре
мя строительства площадки воз
ле первой школы УТТиСТ помогло 
нам транспортом. Помогтехникой, 
подвез скальный грунт предприни
матель В.А. Смаль. Во время стро
ительства второй спортивной пло-

щадки на левобережье предприя
тие «Дорожная артель» работы 
стоимостью 700 тысяч рублей вы
полнили всего за 200 тысяч. Се
годня эти площадки пользуются 
огромной популярностью у горо
жан всех возрастов.

— Новым предприятиям или 
находящимся в стадии актив
ного роста особенно требуют
ся рабочие руки. Как в округе 
обстоят дела с кадрами?

— Все верно. Рабочие руки 
нужны, и мы, как, впрочем, и боль
шинство территорий, испытыва
ем нехватку людей. В первую оче
редь квалифицированных рабо
чих. Не случайно уровень безра
ботицы в городе остается одним 
из самых низких в области. Что
бы решить эту проблему, мы ве
дем активную деятельность по 
привлечению инвесторов для 
строительства жилья. На сегод
няшний день застраиваются 
площадки на улицах Космонав
тов, Новой, 1 Мая, в поселке 
Светлый. Разработан эскизный 
проект комплексной застройки 
«Арамиль левобережная». На се
годняшний день в строительстве 
находится более 31 тысячи квад
ратных метров жилья. В прошлом 
году было сдано в эксплуатацию 
13 тысяч «квадратов», что в три 
раза больше, чем в 2004 году. В 
нынешнем году планируем ввести 
в строй столько же или больше. 
Ведется строительство домов — 
как в частном секторе, так и мно
гоквартирных зданий. Думаю, что 
за ближайшие 5—7 лет площадь 
многоквартирного жилого фонда у 
нас должна удвоиться. Мы плани
руем построить порядка 150— 160 
тыс. кв. метров, а на обслужива
нии у нас находится сейчас 200 
тыс. кв. метров.

— Это вместе с левобереж
ной частью?

— Нет, «Арамиль левобереж
ная» — это отдельный большой 
проект, который должен реализо
вываться в несколько этапов, с 

ные дома — порядка 130 тысяч кв. 
м. Кроме того, по результатам 
конкурса мы уже заключили дого
вор на снос двух первых двухэ
тажных бараков на 1 Мая, жители 
которых получат квартиры в но
вом строящемся доме в первом 

полугодии 2009 года. Жилье им бу
дет предоставлено бесплатно в 
пределах площади занимаемых 
сегодня квартир.

Также получены средства из 
областного и федерального бюд
жетов, на то чтобы переселить в 
строящийся 10-этажный дом на 
улице 1 Мая, 71а людей из еще 
одного ветхого здания. Когда эти 
бараки будут снесены, рядом с 
новым домом начнется строи
тельство еще двух 10-этажных 
домов. Думаю, что ввод нового 
жилья позволит нам не только ре
шить проблему ветхого жилого 
фонда, но и привлечь дополни
тельные людские резервы. Тем 
более что цена на новые кварти
ры в Арамили составит около 30 
тысяч рублей за метр, что замет
но ниже стоимости жилья в Ека
теринбурге. Кроме жилья, ООО 
«Холдинг-РП» и ООО «Средурал- 
строй» строят у нас котельную 
мощностью 12 МВт на улице Тек
стильщиков, там, где располага
лось ТП-4. Это позволит нам по
лучить тепловую энергию для су
ществующего жилого фонда, со
циальных объектов и будущих до
мов. Также ввод новой котельной 
избавит нас наконец от портя
щей лицо города наружной теп
лотрассы, идущей от учебно-кур
сового комбината на улице Кур
чатова до ТП-4.

— Новые дома, молодые се
мьи, дети... Как обстоят дела с 
рождаемостью и готова ли го
родская инфраструктура к по
явлению новых жителей? Мест 
в детских садах хватит?

— На самом деле уже сегодня 
ощущается нехватка мест в дош
кольных учреждениях. Очередь в 
детские сады у нас составляет 
порядка 500 человек. Мы прово
дили анализ, и выяснилось, что 
детские сады сейчас посещает 
больше детей, чем в советские 
времена. Раньше малыши чаще 
оставались «на домашнем воспи
тании». Сегодня и молодежь, и их 

детей. Для обеспечения их здоро
вья у нас созданы все условия: од
ним из первых в здание новой 
больницы переехало детское от
деление. Оно полностью обеспе
чено всем необходимым оборудо
ванием. Почти полностью замене
но оборудование в детской и 
взрослой поликлиниках. На деся
ти участках укомплектованность 
врачами составляет 100 процен
тов. Для того чтобы закрепить в 
Арамили нужных специалистов, 
мы дали врачам девять квартир. В 
целом «вливание» средств в ме
дицину округа за три года соста
вило 230 миллионов рублей. При 
этом мы пьем чистую артезиан
скую воду и в городе нет вредных 
производств.

А в 2007 и 2008 годах у нас 
рождаемость превысила смерт
ность. Сократилась смертность 
жителей трудоспособного воз
раста. И, кстати, количество 
абортов в 2008 году уменьши
лось в два раза. Наоборот, боль
ше стало появляться на свет 
вторых, третьих детей. Нам уда
лось первыми в области перело
мить общую сегодня для всей 
России тенденцию к превыше
нию смертности над рождаемос
тью. Мы стараемся поддержи
вать многодетные семьи. Помо
гаем людям улучшить жилищные 
условия. Так, в этом году на засе
дании городской Думы приняли 
решение приобрести квартиру 
для многодетной семьи, где де
сять детей. В доме на улице Кос
монавтов года два назад мы вы
делили четырехкомнатную квар
тиру для семьи, где одна женщи
на воспитывает шестерых детей, 
в том числе взятых под опеку. До 
этого они занимали половинку 
частного дома в 20—30 квадрат
ных метров.

— Что делается для того, что
бы решить проблему с детски
ми садиками?

— Во-первых, мы определили в 
городе три площадки для строи
тельства детских садов на улицах 
Космонавтов, Рабочая и 1 Мая. По 
детскому саду на 140 мест на ули
це Рабочей проектно-сметная до
кументация готова и находится на 
экспертизе. Мы уже включены в 
областную программу по строи
тельству детского сада начиная с 
2009 года. За счет средств инвес
торов готовим документацию по 
садику на 280 мест на улице 1 Мая. 
Во-вторых, мы ведем проектиро
вание пристроя к школе № 4 на 
350 мест с новым актовым, 
спортивным залом и столовой. 
Когда проект будет готов, мы на
деемся получить финансирова
ние строительства из областного 
бюджета. Сегодня часть учеников 
школы занимается в здании быв
шего детского сада. Когда при
строй будет готов, мы вернем са
дику его прежний профиль. А это 
еще 80 мест. Для того чтобы дош
кольники могли получать дополни
тельное образование, у нас в Цен
тре детского творчества работает 
группа дополнительного образо
вания «Росток», пользующаяся 
большой популярностью у дети
шек и их родителей.

(Окончание на стр. 4)
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(Окончание. Начало на стр. 3)
— Кстати, люди жалуются, 

что в городе нет роддома и заг
са...

— Мы просчитывали со специ
алистами необходимость откры
тия роддома и пришли к выводу, 
что для Арамили это пока нецеле
сообразно. Есть роддома в Екате
ринбурге, в Сысерти. Их хватает. У 
нас для женщин существует гине
кологическое отделение больни
цы. Вскоре оно должно переехать 
в новое здание, расшириться. А 
загс — это федеральная структу
ра, которая сама решает, где от
крывать свои представительства. 
На самом деле эта проблема не 
только Арамили, а многих малых 
городов и поселков. Раньше 
оформить брак могли представи
тели местных органов власти. Те
перь у нас эту функцию отобрали. 
Я считаю, что зря.

Наши котельные кзиме готовы, 
и отопительный сезон начался 15 
сентября. Износ сетей доходит до 
70 процентов. Однако за после
дние годы серьезных аварий на 
теплосетях не случалось. А были 
времена, когда город начинал ото
пительный сезон в октябре—но
ябре...

Проблемой остаются жилые 
дома. Медленно идет формирова
ние ТСЖ, так как здания требуют 
ремонта и жители не хотят брать 
на себя эту ответственность. Се
годня мы надеемся частично ре
шить проблему капитального ре
монта зданий, замены внутридо
мовых коммуникаций за счет 
средств федерального Фонда ре- ' 
формирования ЖКХ.

Нужно отметить, что нынешний 
уровень тарифов, утверждаемый 
РЭКом, все-таки недостаточен 
для покрытия всех расходов ЖКХ. 

проходящих автомобилей вырос
ло в два раза и достигает 7000 ма
шин в сутки.

— Мы общались с жителями 
города, и они высказали нам 
ряд претензий коммунального 
характера. Переадресуем их 
вам. Итак, почему в городе не 
видно дворников, а мусорные 
контейнеры выдвинуты к про
езжей части?

— На самом деле дворники, ко
нечно, есть, но их не хватает. Зар
плата дворника составляет по
рядка 4000 рублей, и желающих 
работать немного. Число дворни
ков составляет около половины 
от плановой численности. Рабо
тают они преимущественно в рай
оне контейнерных площадок, что
бы не дать мусору разлететься по 
всему городу. Мы предпринимаем 
определенные шаги в этом на
правлении. Так, администрацией

Главный врач арамильской больницы Владислав Чубатов,
генеральный директор ООО «Газпром трансгаз Екатеринбург» 

Давид Гайдт, губернатор Свердловской области Эдуард Россель 
и глава Арамильского городского округа Александр Прохоренко 

во время визита в строящиеся корпуса нового лечебного учреждения

БОЛЬШИЕ ШАГИ
МАЛЕНЬКОГО ГОРОДКА

— Вы неоднократно упоми
нали новую больницу. Она 
строится уже не первый год. 
Теперь, как я понимаю, финал 
близок?

— Да, про больницу мне часто 
напоминают, что-де долго строит
ся. Дома быстрее возводят. Но я 
считаю, что достижением являет
ся уже сам факт того, что Арамиль 
смогла отстоять свое право на 
возведение нового здания боль
ницы. Мы убедили в необходимос
ти строительства губернатора и 
областную Думу. Трудно было вы
бить проект стоимостью 200 мил
лионов рублей для городка с насе
лением 17 тысяч жителей. Огром
ное спасибо «Уралтрансгазу» 
(ныне ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург») за то, что они при
няли участие в строительстве 
больницы и силами, и средствами. 
С легкой руки газовиков, выде
ливших 30 миллионов рублей в 
2001 году, строительство было на
чато. Потом четыре года подряд с 
помощью депутата Леонтьева мы 
получали финансирование из фе
дерального бюджета — это вто
рое достижение. Потом подклю
чился и областной бюджет: 30 
миллионов, 48 миллионов, 18 мил
лионов, в этом году — 20 милли
онов. Проект образца 70-х годов 
несколько раз переделывался. 
Уже действует поликлиника, диаг
ностическое и детское отделения. 
Практически закончены отделоч
ные работы в остальных корпусах, 
полностью закуплено и уже уста
навливается оборудование. Есть 
надежда восьмого октября сдать 
объект приемочной комиссии. 
Кстати, в районе новой больницы 
запланировано строительство 
нескольких пятиэтажных домов 
для бюджетников.

— Традиционно больной 
вопрос для любого города — 
отопление, вода, дороги...

— Верно. Расскажу по порядку. 
В сфере энергоснабжения у нас, 
благодаря ООО «Гелиос», появи
лась своя подстанция мощностью 
20 МВт. Теперь в городе есть запас 
свободной мощности для жилищ
ного строительства и развития 
промышленности.

Существует проблема по водо
снабжению. Для ее решения реа
лизуется программа «Большая 
вода» со строительством нового 
водовода от скважины с место
рождения воды «Кипучий ключ». 
Для строительства будут привле
каться средства федерального, 
областного и местного бюджетов. 
В этом году должны были завер
шиться второй и третий этапы с 
подачей воды в дома правобереж
ной части города, но, к сожале
нию, подрядчики пока затягивают 
выполнение работ. После оконча
ния реализации проекта город по
лучит воды сразу в три раза боль
ше, чем мы имеем сейчас.

По сути, мы покрываем только те
кущие расходы, не имея возмож
ности для развития. Кроме того, 
установлены ограничения по раз
меру коммунальных платежей от 
населения. С одной стороны, это 
хорошо, с другой — мы вынужде
ны из городского бюджета выпла
чивать предприятиям ЖКХ разни
цу между уровнем оплаты населе
нием их услуг и реальными затра
тами коммунальщиков. Только в 
этом году на компенсации по оп
лате ЖКХ, возмещение различно
го рода убытков мы потратили 27 
миллионов рублей. Если б мы мог
ли эти деньги направить на благо
устройство...

По дорогам. Последние три 
года из областного бюджета мы 

получали по три миллиона рублей 
на проведение ремонта дорог. 
Вместе с депутатами городской и 
областной Думы добивались из
менения методики выделения 
средств, и вот уже известно, что в 
2009 году мы получим на дорож
ные нужды 17 миллионов рублей. 
Думаю, что сможем провести ме
роприятия по расширению и капи
тальному ремонту дорог. В част
ности, мы ведем проект стоимос
тью четыре миллиона рублей по 
капитальному ремонту улиц Мак
сима Горького, Рабочей и Ленина. 
На реализацию этого проекта мы 
рассчитываем получить очень 
значительные средства и из фе
дерального бюджета.

На улице Пролетарской со сто
роны Кольцово сегодня образуют
ся большие пробки. Мы планиру
ем построить перешеек по пере
улку Северный, который соединит 
Пролетарскую с Колхозной, и на
править поток транспорта в сто
рону Патрушей и Гарнизона. На 
перекрестке Колхозная — Карла 
Маркса планируем установить 
светофор. Новый светофор уста
новим уже в этом году в районе 
улиц 1 Мая, Ленина, Новая. Там 
вводятся в эксплуатацию дома, и 
поток транспорта должен увели
читься. Главная наша задумка - 
это строительство объездной до
роги. Сегодня основной поток 
транзитного транспорта идет че
рез город. За три года количество 

совместно с Управляющей ком
панией и депутатами городской 
Думы принято решение о приоб
ретении дополнительных боль
ших контейнеров для контейнер
ных площадок и урн для установки 
возле подъездов домов. Кроме 
того, в этом году мы дважды выде
ляли средства на покос травы. 
Правда, не везде местные ЖЭУ 
сработали хорошо. Зато жители 
сами активно включились в рабо
ту. В этом году мы даже провели 
награждение горожан, лучше всех 
содержащих придомовую терри
торию. Дальше это направление 
будет еще развиваться. Нынче гу
бернатор области Эдуард Рос
сель предложил увеличить ассиг
нования на благоустройство.

Если в 2008 году из бюджета вы
делялись средства в расчете 120 
рублей на одного жителя, то в 
2009 году сумма составит уже 250 
рублей, 2010-м — 500 рублей, а в 
2011-м — 1000 рублей на одного 
жителя. Для Арамили это означа
ет 17 миллионов. Вообще пробле
ма на самом деле не только в 
деньгах и дворниках. Люди утра
тили минимальную экологичес
кую культуру. Мусор проще выбро
сить где попало, чем донести до 
урны или контейнера. Особенно 
это касается транзитников. Мы не 
успеваем очищать обочины дорог 
от выкидываемого из машин му
сора.

Что касается контейнеров, то к 
их установке в Сысертском райо
не отделение Роспотребнадзора 
предъявляет какие-то особые 
требования. Хотя, наверное, они 
должны быть для всех одинаковы
ми. В Екатеринбурге, к примеру, 
можно устанавливать контейнер
ную площадку во дворе, а у нас не
обходимо отнести ее от ближай
шего дома не менее чем на 50 мет
ров. Ну, и жители рассуждают так: 
«Я готов носить мусор хоть за 100 
метров, но к чужому дому». Нату
ральная война разворачивается. 
Однако проблема не ограничива
ется контейнерными площадка
ми. Она идет дальше...

— Вы имеете в виду свалки?
— Да. У нас есть проблема с 

вывозом бытовых отходов. Сегод

ня звучат предложения «позакры
вать все свалки». Мы пытались 
начать вывоз отходов на полигоны 
Сысерти, Березовского, Белоярс
кого, но для этого нужно, чтобы 
мусорные полигоны имели лицен
зию, а нам выделялись лимиты на 
вывоз бытовых отходов. Ничего 
этого нет. Причем если бы все эти 
препятствия были устранены, то 
в нынешней ситуации это приве
ло бы к увеличению для населения 
платы за вывоз мусора в пять- 
шесть раз. Поэтому сейчас мы 
первыми в области внедряем 
опытную технологию по перера
ботке отходов. Устанавливаем 
линию по переработке биологи
ческих и сортировке твердых от
ходов. А в самом городе, по губер
наторской программе «Чистый 
Урал», планируем все-таки ввести 
технологию раздельного сбора 
мусора. На Западе такая техноло
гия давно применяется и оправ
дывает себя. Соответственно, 
есть видение того, как решить 
проблему сбора и утилизации му
сора. Надо только приложить 
силы и реализовать все задумки. 
В первую очередь через экологи
ческое воспитание самих жите
лей города. Ничего у нас не полу
чится, если мы не научимся выб
расывать свой мусор куда надо.

Думаю, культуру бережного от
ношения к окружающей среде 
надо настойчиво прививать лю
дям с первых шажков их жизни — с 
детсада. Учить детей беречь свой 
дом, улицу, город от грязи необхо
димо и в школах.

— Мы с вами уже поговорили 
о дошкольном образовании. А 
как обстоят дела со следую
щим уровнем обучения — шко
лой? Как проходит внешколь
ное воспитание детей и подро
стков?

— Знаете, в ходе реализации 
приоритетного национального 
проекта «Образование» в учебно- 
воспитательном процессе про
изошла настоящая революция. 
Начнем с того, что у нас сегодня в 
школах процент компьютериза
ции составляет 13 учащихся на 
один компьютер. Для сравнения: в 
целом по России этот показатель 
составляет 40 учеников на компь
ютер, по области — 26, в Екате
ринбурге — 15. Каждая наша шко
ла имеет свой сайт. Если говорить 
об уровне преподавания, то нужно 
сказать, что три наших педагога 
признаны лучшими в области. Они 
получили гранты от Президента 
РФ по 100 тысяч рублей. Первая 
школа также признана лучшей в 
области и получила миллион руб
лей по федеральному гранту. 
Кстати, лучшим дошкольным уч
реждением области признан наш 
детский сад № 5 в поселке Свет
лый. Он награжден грантом в раз
мере 300 тысяч рублей. Мы вхо
дим в число первых городов Свер

дловской области по числу выпус
кников-медалистов.

Наших школьников вообще хо
рошо знают даже в масштабах 
страны. Так, наши ребята участву
ют не только в городских и област
ных конкурсах. Ученики школы Ns 4 
принимали участие в гуманитар
ных олимпиадах всероссийского 
уровня, а наша ученица Ольга Не
чаева заняла третье место на 
международной олимпиаде по 
французскому языку в Праге.

Нельзя отделить от образова
ния и спорт. Так, большое разви
тие в последние годы получила 
вольная борьба. Призовые места 
на российских соревнованиях за
нимают не только юноши, но и де
вушки. Мы отвели отдельное по
мещение для борцовского зала, 
где занимается более ста чело
век. На высоком уровне находит
ся у нас бокс. Наш арамильский 
парень Максим Шилов входит в 
состав сборной области. Есть за
думка оборудовать боксерский 
зал в Доме культуры. Помещение 
уже выделено, сейчас ищем инве
стора для обустройства площад
ки с рингом. Традиционно в число 
призеров на областных соревно
ваниях выходят наши команды по 
футболу и хоккею. Все больше и 
больше детей и подростков при
общаются к спорту. Думаю, что 
очередной толчок развитию раз
личных видов спорта даст откры
тие нового футбольного стадиона 
у первой школы.

Мы открыли лыжное отделе
ние ДЮСШ. Прошлой зимой я ви
дел воспитанников на соревно
вании. Пятый-шестой класс шко
лы, а техника катания, темп ходь
бы, огонь в глазах — это просто 
сказка!

Есть мечта построить в Арами
ли физкультурно-оздоровитель
ный комплекс (ФОК). Наш город 
включен в областную программу 
строительства таких комплексов, 
и в следующем году мы должны 
приступить к проектированию 
здания. Разместится оно в районе 
первой школы. Мы рассчитываем 
на поддержку этого проекта со 
стороны руководителей местных 
предприятий, заинтересованных 
в улучшении быта и занятости 
своих работников.

Что касается творческих кол
лективов, то несомненным успе
хом города я считаю то, что в 
этом году мы принимали у себя 
12-й Международный фестиваль 
детского музыкального творче
ства «Земля — наш общий дом» с 
участниками из Чехии, Венгрии, 
других стран Европы и СНГ. И 
наши ребята на общем фоне выг
лядели очень достойно, а хор на
шей школы искусств вызвал все
общее восхищение...

— Спасибо вам.
Беседовал Михаил ЧЕРЕПАНОВ 

Фото Владимира КАЗАКОВА
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Наверху оптимистично заверяют: к 2010 году как минимум треть россиян полу
чит возможность приобрести жилье. И в этой «трети» будут люди со средними 
доходами. Палочкой-выручалочкой должны стать собственный кошелек и 
жилищные кредиты. Все вроде бы красиво получается, и десятый год не за 
горами. Однако вожделенные метры жилья все равно для многих почему-то 
остаются заоблачной мечтой.
Что такое доступное жилье? Это и наличие на рынке продаваемых квартир 
(было бы на что покупать), и возможность построить крышу над головой. 
Например, в Новосибирске приверженцев второго варианта так много, что вла
сти этот год объявили последним по раздаче земельных участков. К 2009 году 
построить свой дом на территории города станет практически невозможным: 
резерв для индивидуального жилищного строительства будет исчерпан. Ека
теринбуржцам этот процесс пока не грозит. Тем не менее о дополнительных 
квадратных метрах не мечтают, наверное, только святые на иконах. Желание 
оправдать в своих глазах неласковые цены на квартиры и сменить установку 
«недоступное жилье» на обратную подвигло ринуться сквозь дебри жилищно
го дела и сделать некоторые открытия.

но увеличения платежеспособ
ного спроса, а не наоборот. 
Спрос, который формирует вы
сокую рыночную цену и, как 
следствие, хорошую рентабель
ность (она же прибыльность), 
притягивает на строительный 
рынок все новых инвесторов и 
застройщиков. Это очевидно 
как дважды два.

Пришло время задаться 
вопросом «А не лишка ли у нас 
этого жилья?» Оказывается, в 
мировой практике есть норма
тив, который позволяет гово
рить о достаточности строи
тельства нового жилья. Он ра
вен одному квадратному метру 
на человека в год. Этого коли-

сторам и убыточным для за
стройщиков.

А теперь о жилищных креди
тах. Ипотека тоже вносит свою 
лепту и подогревает спрос на 
жилье, соблазняя людей на по
купку жилья и подталкивая к 
мысли не откладывать решение 
в долгий ящик. Интересно, как 
сказывается ее развитие на 
стоимости квартир? Сегодня 
квартиры в так называемой «чи
стой продаже», то есть не об
менные, уже могут стоить доро
же на две-три тысячи долларов. 
В том числе как наиболее при
влекательные для ипотеки. Это, 
если хотите, и есть цена ипоте
ки, своеобразное увеличение

базы. После приобретения од
ним из РСУ города заводов по 
производству кирпича и желе
зобетонных изделий оно на 80 
процентов отказалось от закуп
ки данных материалов и пере
шло в основном на самообеспе
чение. Это позволило умень
шить до 20 процентов сто
имость материалов. Другим за
стройщикам удается снизить 
стоимость строительства на 
пять-семь процентов за счет 
организации собственного цеха 
по изготовлению, допустим, 
светопрозрачных конструкций и 
производства встроенных шка
фов.

Ответов на вопрос, за счет

Для начала хотелось уяснить, 
что влияет на окончательную 
стоимость квадратного метра. 
Оказалось, что таких факторов 
много. Но стоимость материа
лов, рабочей силы, расходов на 
получение земельного участка 
под застройку все-таки остают
ся «китами», на которых дер
жится себестоимость этого 
метра. Проект запускается пос
ле того, как застройщик сложит 
эти составляющие и накинет 
прибыль, которую может полу
чить. Возможная прибыль — 
понятие тонкое. Инфляция и 
платежеспособный спрос в од
ночасье могут сделать свое не
доброе дело. Если быть до кон
ца щепетильным, то на сто
имость «квадрата» может по
влиять возможность перепла
нировки, высота потолков, 
наличие подземного гаража и 
даже газонов.

Побеленные потолки и стены 
с обоями — уже часть отделки. 
Интересно, есть ли жесткая за
висимость между стоимостью 
жилья и изменением цены на 
стройматериалы? Оказывается, 
нет. В то же время, признаются 
риелторы, цены на строитель
ные материалы влияют на себе
стоимость. Поднять цену квад
ратного метра выше рынка 
только для того, чтобы компен
сировать «упавшую» рентабель
ность из-за подорожания це
мента, не получится. Такую кар
тину Уральская палата недви
жимости наблюдает на рынке 
строительства уже почти полто
ра года. За это время стоимость 
основных материалов скакнула 
в два раза, а цены на квартиры 
как установились в начале 2007 
года на отметке 64 тысячи руб
лей за «квадрат», так до сих пор 
на ней и «зависли». Другие экс
перты заявляют, что стоимость 
материалов может составлять 
до 60 процентов от стоимости 
дома. Еще года три назад в 
Екатеринбурге было немало при
меров, когда увеличение цен на 
бетон и арматуру спровоцировало 
скачок цен на жилье в среднем на 
два-три процента за квадратный 
метр. Здесь важно другое: если 
металлоконструкции подорожали, 
к примеру на 70 процентов, то се
бестоимость у застройщика тоже 
увеличится, но только на сумму, 
пропорциональную использова
нию этих конструкций в строи
тельстве. Не более. Отсюда и 
строка в договоре о среднем ко
эффициенте удорожания сто
имости квадратного метра. Как 
правило, она колеблется в пре
делах одного-полутора процен
тов.

Жилье, как и цыплят, по осе
ни считают. К сентябрю «гло
бальная стройка» принесла го
роду дополнительные 386 ты
сяч квадратных метров жилья. 
Это 39 многоквартирных домов, 
10 малоэтажек и 377 индивиду
альных домов. Ударные темпы 
через 12 лет должны привести 
к рубежу: 33,7 «квадрата» на 
одного жителя. Именно такая 
цифра значится в утвержден
ной правительством области 
«Стратегии развития до 2020 
года».

Перед глазами картина мас
лом. С одной стороны, мы явля-

В КВАДРАТНОМ
МЕТРЕ ОТ МЕЧТЫ

КОГДА ЖИЛЬЕ БУДЕТ ПО КАРМАНУ?

емся очевидцами бума жилищ
ного строительства, накрывше
го Екатеринбург. С другой, на
блюдаем ажиотажный спрос на 
жилую недвижимость. Так что 
же первично в этой ситуации и 
насколько удовлетворен спрос 
на жилье? Спрос, поправляют 
риелторы, — термин в корне не 
верный. Он был и всегда будет. 
Покажите человека, полностью 
удовлетворенного своими жи
лищными условиями. Их едини
цы. Правильнее говорить о пла
тежеспособном спросе — о лю
дях, которые могут удовлетво
рить свои потребности. У нас 
открываются дипломатические 
представительства. Ворота го
рода широко распахнуты для 
въездных мигрантов из южных 
районов СНГ, а также с Крайнего 
Севера. Нельзя скидывать со 
счетов и приход московских 
торговых структур, банков, ко
торые бурно наращивают в ме
гаполисе денежную массу. Под
тверждая неофициальный ти
тул третьей столицы, Екатерин
бург притягивает к себе и лю
дей, и бизнес. Экономическая 
мощь поднимает платежеспо
собность населения и спрос на 
жилье. Поэтому строительный 
бум является следствием имен- 

чества хватает на то, чтобы 
удовлетворять растущие по
требности населения и эффек
тивно обновлять жилой фонд 
города. Несложная арифмети
ка подсказывает, что мы еще не 
доросли до этого норматива. 
Однако количество башенных 
кранов и стройплощадок никак 
не сказывается на стоимости 
жилья. Цены по-прежнему «ку
саются». Почему в соседних 
областях они держатся на от
метке 40 тысяч рублей за квад
ратный метр, у нас же стреми
тельно ползут вверх? Кому вы
годен этот процесс? Риелторы 
терпеливо объясняют. Во-пер
вых, в России нет ни одного 
миллионника, где бы цены за
держались на отметке 40 тысяч 
рублей за кв. метр. Для приме
ра: в Перми средняя цена за 
квадратный метр жилья со
ставляет 59 950 рублей, в Че
лябинске — 50000 рублей. Во- 
вторых, в Екатеринбурге уже 
полтора года ничего никуда не 
«ползет». В-третьих, рост цен 
(не стремительный, а хотя бы 
на уровне инфляции) для рынка 
даже полезен. Выгоден он, как 
было сказано выше, всем. В 
противном случае этот рынок 
становится не интересен инве- 

процентной ставки для покупа
теля. Только в пользу продавца 
квартиры, а не банка. Ипотеч
ные программы сегодня по
строены на ограничительных 
условиях, так как для банков они 
все еще остаются новым и рис
ковым кредитным продуктом. 
Да, жилищные кредиты прово
цируют повышение цен на жи
лье. Но сегодня радует одно: ее 
влияние не столь доминирую
щее. Ободрим читателя, сказав, 
что упрощение доступа к ипоте
ке — одна из задач нацпроекта 
«Доступное жилье». И здесь 
главное не перегнуть палку: не 
допустить неконтролируемого 
роста цен на жилье. Прививкой 
от нежелательного процесса 
может стать разумное увеличе
ние объема предложения за 
счет увеличения объемов стро
ительства.

Разные застройщики уже пы
таются своими силами по-раз
ному снизить себестоимость 
строительства. Одни, к приме
ру, стараются организовать 
полный цикл обеспечения стро
ительного процесса не только 
за счет привлечения специали
стов на всех этапах строитель
ства, но и путем создания соб
ственной производственной 

чего же можно добиться сниже
ния стоимости жилья, у про
фессионалов несколько. Способ 
первый — жить хуже. Тогда 
спрос останется, а платежеспо
собность исчезнет. Покупать 
жилье будет некому, потому что 
дорого. И стройки умрут. Станет 
ли кто-то этого добиваться? 
Скорее всего, эта ситуация из 
разряда гипотетической. Хотя 
такой сценарий возможен. При 
условии, что произойдет серия 
чудес: завтра нефть подешеве
ет, всемогущие нефтедоллары 
перестанут давить на рынки. 
Как следствие, снизится инф
ляция, уменьшится платежеспо
собный спрос,успокоятся цены 
на рынке жилья. Да, возможно, 
но маловероятно. Второй спо
соб — строить в разы больше, 
чтобы выйти на уровень если не 
перепроизводства жилья, то, по 
крайней мере, баланса спроса- 
предложения и, как следствие, — 
стабилизации цен. Многие ана
литики бьются об заклад: бурное 
строительство — это замеча
тельно. Вот увидите: со време
нем конкуренция перерастет в 
разряд ценовых и качественных 
войн, примерно таких, как на 
рынке бытовой техники. Конечно, 
ожидать заманушки «Купил квар
тиру — вторую в подарок» было 
бы опрометчиво. Но на цене жи
лья и на ее росте это отразится. 
Вариант с корректировкой нор
мативными или правовыми ме
тодами снижения стоимости жи
лья исключен «по умолчанию». 
Рынок есть рынок. И только он 
может что-либо изменить. Из уст 
исполнительного директора 
Уральской палаты недвижимости 
Рустема Галеева довелось услы
шать такую фразу: «Надо доби
ваться не снижения, а повыше
ния доступности, в том числе за 
счет роста доходов населения и 
увеличения объемов строитель
ства».

Среди обывателей витает 
мнение, что цена за квадратный 
метр может упасть в связи с ре
ализацией программы доступ
ного жилья и развитием ипоте
ки. Эксперты, увы, этого мнения 
не подтверждают: чуда не про
изойдет, и резкого падения цен 
ожидать не стоит. А есть ли во
обще у экспертов какой-нибудь 
«солнечный» прогноз цен на жи
лье в Екатеринбурге в ближай
шем будущем? Те хотели бы 
развести тучи руками. Но... 
ожидается ненастная погода, 
сопровождающаяся плавным 
ростом цен (на уровне инфля
ции 12—15 процентов годовых) 
с четвертого квартала.

Елена МАРЬИНА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Не каждому журналисту повезет или выпадет честь войти в исто
рию своей газеты. Владимир Федорович Санатин в историю «На 
смену!» вошел дважды.
В первый раз - в 60-х годах, тогда выпускник факультета жур
налистики УрГУ стал одним из самых активных и острых перьев 
специального выпуска «На смену!» - «Студенческая стройка». 
Во второй раз - когда уже известный не только на Урале, но и в 
стране журналист Владимир Санатин принял участие в создании 
книги «Трасса сквозь время», посвященной истории газопрово
да «Бухара-Урал», а позже работал в должности старшего кор
респондента приложения к газете «На смену!» - «Трасса».
6 октября исполнится ровно год с того полного трагизма дня, ког
да ушел из жизни Володя Санатин - журналист от бога, замеча
тельный человек, умевший дружить, любить, жить открыто, не
скучно и не давать унывать другим...

нырков-гоголей (на языке 
шаблишских аборигенов — 
гоглей).

Настрелялись досыта, до 
боли в плечах от ружейной 
отдачи — я в правом, Володя 
— в левом.

Мало кто знал, что Сана
тин плохо видел левым гла
зом. Он и стрелял поэтому с 
левого, «тещиного» плеча, но 
стрелял отменно!

Поужинав двумя «чира
ми», сваренными с пятком 
поздних груздей, мы лежали 
возле костра, слушая звеня
щий посвист крыльев неви
димых в черном небе, спе
шащих к югу утиных табун-

КОГДА МЫС ВОЛОДЕЙ
вого по последний класс учи
лись, корефанами были. 
Как-то, после школы уж, я 
под турахом бараном его на
звал по старинке, так он це
лый год со мной не разгова
ривал!

Х-хы, а ты у него после

ДРУЖИЛИ...
ПОЧЕМУ ЕГЕРЬ 

В ПУТЕВКЕ ОТКАЗАЛ
Нас с моим безвременно 

ушедшим из жизни товари
щем лет сорок назад срод
нила не только общая про
фессия. С Володей Санати- 
ным, кроме незабываемых 
«насменовских» лет, мы ра- 
батывали и в иных редакци
ях, и для других изда
тельств, но речь сейчас не о 
трижды нами самими клятой 
и десятикратно благослов
ляемой журналистике. Речь 
пойдет о наших общих увле
чениях — об охоте и чуть- 
чуть о рыбалке.

...В начале октября, когда 
начинал дуть «сиверко» и на 
водоемы подгоняемая секу
щей снежной крупой валом 
валила северная утка, мы 
приезжали в село, в котором 
Володя прожил свою охотни
чью жизнь.

От села до огромного озе
ра Шаблиш — где-то около 
пяти километров. Для изны
вающего от нетерпения 
охотника такое расстояние 
— и пешком пустяк, но Воло
дин брат вызвался довезти 
нас на почтенного возраста 
«Урале» с коляской: как раз 
собирался ехать в прибреж
ные калинники за приморо
женной уже ягодой.

Мне оставалось только 
найти местного егеря — 
взять путевку для охоты — 
вещь, необходимую только 
для приезжего: охотники 
старинного села Багаряк 
сызмала обходились без по
добных формальностей, а 
охотничий билет большин
ство из них видело разве что 
по телевизору.

Володин отец Федор Евге
ньевич, сам отчаянной души 
охотник, некстати прихва
ченный радикулитом и рев
ниво наблюдавший за наши
ми сборами, буркнул, по
кряхтывая:

— Делов-то — егерь Бара
нов на соседней улице живет, 
второй дом от перекрест
ка...

Толкнув калитку, я увидел 

во дворе сидящего на кор
точках светловолосого пар
ня в егерской фуражке, опа
ливавшего на паяльной лам
пе подстреленных чирков.

— Здравствуйте, мне бы пу
тевку на Шаблиш. Из Сверд
ловска приехал, поохотиться 
бы пару зорек...

— С каких это щей — пу
тевку тебе? — с досадой 
оторвался от своего занятия 
парень.

— Ну как же, мне адрес 
ваш назвали и сказали: най
ди егеря Баранова да 
возьми!

— Нет такого... Баранова. 
И путевок нет — ни здесь, ни в 
Каслях, ни в районном охот- 
обществе. Всякие приезжие, 

вроде тебя вот, все давно уж 
расхватали!

Я молча ретировался. Ни 
Володе, ни старшему Сана- 
тину о неприветливом егере 
я не сказал.

Охота удалась. Очень ред
ко, но бывает, когда в октяб
ре и даже ноябре выдается 
день-два будто бы второго 
«бабьего лета». Мы с восхо
да до темноты просидели в 
скрадках возле расставлен
ных на мелководье утиных 
чучел (по-местному — чу
чел), поджидая подсаживаю
щихся к ним крякв, чирков 
или северных черно-белых

Выбор журналистского 
маршрута 

в оренбургской степи

ков и стай. Костер, налажен
ный из сухих калиновых ве
ток, уютно потрескивал и по
пыхивал каким-то особым, 

пряным дымком. Не спа
лось.

И тут я вспомнил:
— Какой-то все же стран

ный малый, этот ваш егерь 
Баранов... Я у него, как поло
жено, хотел путевку взять, а 
он ни с того ни с сего окры
сился...

Володя так и подскочил с 
земли, даже чуть рукой в кос
тер не угодил.

—■ К-как ты сказал — Бара
нов?! — Санатин поперхнул
ся сигаретным дымом и при
нялся неудержимо хохотать, 
отмахиваясь от моих недо
уменных вопросов.

Тут невдалеке зататакал 
мотоцикл, и стволы деревьев 
высветились под лучом 
фары.

Володин брат подошел к 
костру и высыпал на плащ- 
палатку грозди калины.

— Вот вам десерт... Как и 
рябина — «уральский вино
град»! Давайте лакомьтесь, 
да поехали потихоньку —- 
темнотища, как бы нам по 
дороге глаза на сучках не 
развешать!

— А ты чего заливаешься, 
смешинку проглотил, что ли? 
— спросил наш доброволь
ный «извозчик» брата.

Володя, вроде бы уже от
смеявшийся, так и закатил
ся снова.

— Вон, у свердловского го
стя спрашивай...

Выяснилось, что накану
не, толком не расслышав 
Федора Евгеньевича, я уяз
вил местного егеря в самое 
сердце!

Когда-то, весьма уж давно, 
родитель светловолосого 
парня за определенные 
свойства характера снискал 
среди односельчан прозви
ще «баран». Прозвище, как 
исстари водится во всех рос
сийских селах и деревнях, 
передалось по наследству и 
приклеилось намертво...

Володин брат, мужик не
многословный, сказал толь
ко:

— Мы с ним в школе с пер- 

«барана» еще и путевку про
сил! Он вообще-то — Вылег
жанин по фамилии...

Тут уж мы вдоволь нахохо
тались втроем.

...Возвращались в Сверд
ловск на санатинской «Вол
ге». Вдоль шоссе неширо
кой прямой лентой тяну
лась речка Багаряк.

— Хочешь детство вспом
нить? — притормаживая у 
пологого берега, спросил 
Володя. — Пескарей здесь — 
тьма-тьмущая!

В пять минут накопав де
сяток червяков и достав из 
багажника удочки, мы само
забвенно «оттягивались» 
чуть ли не дотемна.

...Блестящий журналист 
Владимир Федорович Сана
тин, конечно, заслужил бо
лее возвышенных жизне
описаний. Но почему-то в 
памяти всплыли именно эти 
простенькие и забавные 
эпизоды, дорогие напоми
нанием о тех временах, ког
да мы с Володей дружили, 
когда работали играючи, 
водку пили, бывало, кре
пенько и думать не думали о 
том, что жизнь может ока
заться такой непредсказуе
мо короткой.

Да, правду говорят: чело
век жив до тех пор, пока о 
нем хотя бы кто-нибудь по
мнит.

Анатолий АКИМОВ 
Фото Владимира КАЗАКОВА
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Современного российского туриста неискушенным не назо
вешь. Он всматривался в родные просторы с «турецкого бере
га», прикасался к раскаленным от солнца пирамидам Хеопса и 
даже, стоя на верхнем ярусе Пизанской башни, невольно нос
тальгировал по родной Невьянской. Как ни крути, а большая 
часть платежеспособных уральцев предпочитает пляжный или 
экскурсионный отдых на «чужой земле». Как сменить вектор 
их путешествий и заманить в местные здравницы? Чем могут 
быть интересны курорты Урала? И отвечают ли местные сана
торные учреждения современным требованиям? Об этом, и не 
только, шел разговор на семинаре «Анимация на курорте». Об
судить нестандартные подходы к стандартным видам отдыха и 
научиться организовывать интеллектуальный досуг для отды
хающих съехались представители 36 санаториев и баз отдыха 
Свердловской и соседних областей.

нообразия пляжной жизни в 
СПА-салон. Сделать же пол
ную диагностику организма и 
получить качественное лече
ние там ему точно не грозит. 
Неоспоримыми аргументами 
в пользу наших пансионатов 
остаются природные факто
ры — грязелечение, мине
ральная вода. То, что приня
то называть климатолечени
ем. К слову, вода такого со
става, какая есть в одном из 
наших санаториев, имеется 
еще только в двух местах на 
земном шаре, в Трускавце- и 
Уругвае. Еще один большой 
«плюс» — это мощная лечеб
ная база с современной тех-

УРАЛЬСКАЯ РИВЬЕРА
ПОЧЕМУ МЫ РВЕМСЯ НА ОТДЫХ В ТУРЦИЮ И ЕГИПЕТ

Принято считать, что част
ник из всего стремится из
влечь «копейку», а государ
ство работает ради удоволь
ствия людей. Так у кого же 
лучше получается управлять 
санаториями? Эксперты 
уверяют: частный бизнес на
прямую заинтересован в раз
витии санатория как комп
лексного курорта. Новые 
платные услуги в сфере до
суга и отдыха, разнообраз
ное питание, культура персо
нала и достойное качество 
сервиса — для частника это 
прежде всего дополнитель
ные «ручейки» прибыли. 
Анализ рынка показывает, 
что лидерами санаторно-ку
рортного дела и самыми вос
требованными, оставаясь 
при этом самыми загружен
ными и самыми дорогими 
местами отдыха, остаются 
здравницы и базы отдыха, 
находящиеся в руках соб
ственника.

В головах большинства 
прочно залег стереотип: 
«Лечиться в наших санато
риях дорого. За эти деньги 
можно махнуть за границу». 
И действительно, цены в 
местные санатории соотно
симы со стоимостью за- 
грантуров, которые включа
ют дорогие авиаперелеты. 
Почему? Оказывается, все 
дело в огромной загрузке и 
рыночном механизме фор
мирования цены. Сегодня 
наполняемость любого са
натория в Свердловской об
ласти составляет 70—80 
процентов. Любители отды
ха на природе точно знают: 
позвонив на одну из турбаз 
области в четверг, они не 
смогут забронировать но
мер на выходные. Все заня
то. Растет уровень матери
ального достатка уральцев, 

утверждают аналитики, а 
вместе с ним меняется 
менталитет. «Мы уже наез
дились в Турцию, нам стало 
интересно подлечиться» — 
к такому пониманию подо
шли 25—30-летние бизнес
мены. И это поколение зна
ет толк в том, как и где надо 
поддерживать свое здоро
вье. Таких представителей 
бизнеса в последние годы 
очень много на местных ку
рортах.

Логично задаться вопро
сом: чем же можно зама
нить такого молодого-ус- 
пешного (и уж точно не раз и 
не два избалованного «пяти
звездочным» приемом где- 
нибудь в фешенебельных 
отелях Пальма-де-Майорки) 
на уральский курорт? Ока
зывается, что в паре-тройке 
часов езды от Екатеринбур
га есть такие здравницы, 
которые смело могут похва
статься достойным и соот
ветствующим современным 
стандартам сервисом. Дело 
в том, что санаторно-ку
рортные учреждения облас
ти начали делать уверенные 
шаги в прохождении серти
фикации на «три звезды». 
При этом эксперты бьются 
об заклад: наши «три звез
ды» — это европейские 
«пять». У таких санаториев 
на территории есть аквапар
ки, теннисные корты и даже 
вся инфраструктура по ока
занию косметологических 
услуг. И что немаловажно — 
в штате работают профес
сиональные аниматоры, ко
торых катастрофически не 
хватает в свердловских 
здравницах.

На турецких и египетских 
курортах наш человек смо
жет только отдохнуть, ну, 
сможет еще сходить для раз- 

нической оснащенностью и 
высоквалифицированные 
врачи с их накопленным опы
том в сфере санаторно-ку
рортного обслуживания. К 
конкурентным преимуще
ствам уральских здравниц 
относится их специализация 
по лечению различных забо
леваний систем и органов, 
реабилитации населения 
после операций, инфарктов, 
беременных женщин.

Опросы клиентов, как пра
вило, говорят об одном: у от
дыхающих нет претензий к 
обслуживанию или качеству 
номеров. Они недовольны 
только одним — организаци
ей досуга.

— Люди едут в здравницы 
не только лечиться, но и от
дыхать. И мы должны предо
ставлять весь спектр услуг 
для развлечения. Бани, би
льярды, тренажерные залы и 
спортивные площадки — на 
сегодня этого крайне мало. 
Обязательно должны стро
иться площадки для экстре
мальных видов отдыха, 
скейт-парки, скалодромы, 
роллердромы, пейнтбол, 
стритбол, — соглашаются 
руководители санаториев.

Решение вопроса с орга
низацией досуга убивает 
сразу двух зайцев. С одной 
стороны, отдыхающий нахо
дит занятие по душе и запол
няет время, свободное от ле
чебных процедур. С другой, 
частник получает дополни
тельную статью доходов, ко
торая, как показывает прак
тика, дает потрясающую 
прибыль. На некоторых тур
базах уже начали активно на
ходить нестандартные под
ходы к зимним видам спорта. 
Например, популяризируют 
сноучебинг — катание на ав
томобильных камерах на 

трассах с подъемниками. 
Там раньше других поняли: 
только загорать или совер
шать вечерний моцион, еже
вечерне любуясь речкой с ее 
обрывистыми берегами, от
дыхающим быстро наскучит. 
Клиенты едут к ним в пред
вкушении увидеть в пляжной 
зоне специально оборудо
ванный причал для маломер
ных судов — лодок, яхт, ката
маранов. Мини-боулинги, 
тиры, фейерверки, програм
мы с шоколадным обертыва
нием, талассотерапия, кис
лородные коктейли — вот не
полный список запросов со
временного отдыхающего. 
Ему на отдыхе хочется на
браться впечатлений, попро
бовать новое. И они готовы 
за это платить.

И только поэтому наши ку
рорты — не Карловы Вары? 
Оказывается, нет. Стать та
ковыми им мешает боязнь 
бизнеса выйти на более до
рогую рыночную услугу. За 
этим стоит неготовность ру
ководства пойти на сертифи
кацию. Администрация сана
ториев рассуждает: пока так 
посижу, меня еще пять лет не 
тронут. У таких руководите
лей стоимость путевки дер
жится на уровне 1,5—2 тысяч 
рублей за сутки. Есть и дру
гие санатории во главе с ам
бициозными руководителя
ми, которые проходят эту 
процедуру. Санаторий меня
ет статус, становится «трех
звездным» клубом загород
ного отдыха, к примеру. Су
точная стоимость путевки 
подскакивает до трех с поло
виной тысяч рублей. К ним 
приезжает богатая аудито
рия, нередко корпоративная. 
Таким здравницам одни пу
тевки дают весомую при
быль, не говоря уж о допус- 

лугах. Но руководителей с 
рыночным подходом к свое
му делу еще мало.

Многие представители 
пансионатов, профилактори
ев области убеждены: наши 
здравницы вполне могут со
ставить серьезную конкурен
цию зарубежным. Иностран
цы едут на Урал на уникаль
ные лечебные минеральные 
воды, радон, грязелечение, 
сапропели, которые стоят в 
одном ряду с легендарными 
женьшенем и мумие. Они зна
ют, у нас лечиться эффектив
но и безопасно. Учитывая 
стабильный спрос на эти 
виды лечения, в области ве
дется активное строитель
ство огромного по террито
рии термального курорта 
между Туринском и Тавдой. 
Но персоналу оздоровитель
ных учреждений хочется, что
бы чудодейственной природ
ной аптекой в первую очередь 
пользовался российский ту
рист. Большинство руководи
телей санаторно-курортных 
организаций обеими руками 
за то, чтобы местные власти, 
предприятия, профсоюзы по
ощряли сотрудников путевка
ми не на Черноморское побе
режье, а в наши здравницы. 
От такого подхода выигрыва
ют все. Санатории-профи
лактории получают дополни
тельную финансовую подпит
ку и становятся еще более 
прибыльными (в области нет 
нерентабельных санаториев и 
баз отдыха), налоги оседают в 
бюджет родной Свердловской 
области, а уральцы получают 
наибольший эффект от лече
ния в своей климатической 
зоне. В целом, развивается 
индустрия невыездного ту
ризма и продвигается поня
тие «российский курорт».

Елена МАРЬИНА
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би
Здравствуйте!
Парадоксальная штука культурная жизнь - в теплую пору она зами
рает, словно бы впадает в спячку, а стоит ударить холодам - расцве
тает пышным цветом. Театры наперебой объявляют об открытии 
очередных сезонов, заманивая премьерами, начинаются разные фе
стивали, там и сям учиняются новые художественные проекты. Обо 
всем этом мы расскажем в свой срок, а пока - на страницах нашей 
газеты впервые появляется Диана Арбенина. Встречайте!
А если вам захочется сообщить нам что-нибудь интересное, поделить
ся с читателями «На смену!» поящими всеобщего внимания культур
ными новостями - звоните нам по телефону (8-343) 355-30-54 или 
пишите по электронному адресу nasmenu@isnet.ru.

Хроника
•Театр «Волхонка» вернулся в свой старый дом на 

улице Малышева. 21/1. 25 сентября около театра было 
устроено по этому случаю праздничное шествие, а 
когда оно закончилось и отзвучали все поздравитель
ные речи, произошло главное событие дня — закладка 
основания памятника Провинциальному Артисту. Под 
первый камень будущего памятника была положена 
капсула под названием «Душа Актера». В нее от 
каждого театра была положена небольшая памятная 
вещица. Идея создания такого памятника 
принадлежит основателю «Волхонки» Владимиру 
Валлу, трагически погибшему несколько лет назад. 
Так что памятник Провинциальному Артисту 
увековечит память самого Валла. Сейчас объявлен 
конкурс на лучший эскиз памятника, а окончательно у 
«Волхонки» монумент будет установлен в 2009 году.

•В конце октября в Екатеринбурге впервые за 20 
лет выступит с концертом Юрий Наумов, легенда 
отечественного рока и лучший блюзовый гитарист 
России. Наумов разработал уникальную технику игры 
на придуманной им же девятиструнной гитаре. Впер
вые имя Наумова стало известно меломанам во второй 
половине 80-х годов. Музыкант играл совместные 
концерты с Константином Кинчевым, выступал с 
Юрием Шевчуком, записал несколько альбомов, 
которые теперь считаются высшим пилотажем рок- 
баллад, но на взлете популярности уехал жить в Нью- 
Йорк. Долгое время он не бывал на родине, но в 
последние годы все чаще приезжает с концертами в 
Россию. Музыкальные критики именуют Наумова 
«группой из одного человека, который играет так, как 
если бы три гитариста играли одновременно».

•Студенческий театр «Старый дом» открывает свой 
43-й сезон спектаклем «Повесть о том, как поссорил
ся Иван Иванович с Иваном Никифоровичем» по 
одноименному произведению Гоголя. В постановке на 
классический сюжет — множество неординарных 
сценических решений, так что спектакль представляет 
собой синтез игры теней, звуков и цвета, 
сопровождающийся необычной музыкой. «Старый 
дом» намерен увеличить количество своих «жильцов»:

в октябре в театре пройдет очередной кастинг среди 
молодых людей, желающих стать актерами. 
Отобранные кандидаты не сразу попадут на сцену, а 
пройдут полугодовой курс актерского мастерства.

•В Музее истории Екатеринбурга открылась 
фотовыставка «Романовы. Возвращение из Италии. 
Фотографии из семейного альбома». Николай II был 
страстным фотографом-любителем. На выставке 
представлены царские снимки, собранные Анной 
Вырубовой, фрейлиной и ближайшей подругой 
императрицы. В альбомах Вырубовой — около трех 
тысяч фотоснимков, на которых запечатлена 
повседневная жизнь семьи последнего российского 
императора. Шесть альбомов в 1920 году фрейлина 
вывезла в Финляндию и продала. В 1960-е годы их 
обнаружили в библиотеке Йельского университета 
США. Музей истории Екатеринбурга демонстрирует 
около двух десятков снимков из этого собрания.

•Дом актера готовится к открытию 21 -го творческого 
сезона. В октябре там начнут работать постоянные 
программы: по воскресеньям любители оперы смогут 
наслаждаться видеозаписями лучших мировых 
постановок в рамках авторской программы Михаила 
Мугинштейна «400 лет оперы», по вторникам будут 
проводиться встречи в молодежном клубе «Школа 
театральной критики», руководить которой в этом 
сезоне будет музыковед, эксперт «Золотой маски» 
Лариса Барыкина. Особое внимание будет обращено 
на программу «Открытая сцена». На «открытых» 
сценических площадках нет постоянной труппы, а ре
пертуар составляют спектакли, для которых 
собираются артисты из разных трупп. В текущем 
месяце зрители смогут увидеть два таких спектакля.

•Впервые за последние 30 лет в одном из малых 
городов Урала было решено выстроить здание театра. 
Счастливым обладателем нового собственного дома 
станет «Драма № 3» из Каменска-Уральского. По
стройка этого здания заложена в программу 
трехлетнего социально-экономического развития 
города. На проектные работы по его возведению 
должны выделить порядка 10 миллионов рублей. 
Работы начнутся после того, как план будет утвержден 
на слушаниях городской Думы.

Персона

Диана Арбенина 
возвращается 

к первой любви
Впервые программа «Акусти

ческий роман» была с гигантским 
аншлагом презентована в Моск
ве, во МХАТе имени Горького. Тур, 
подобных которому по размаху в 
истории «Ночных снайперов» не 
было, прошел по 20 городам Ура
ла, Сибири и Поволжья, прокатил
ся через Минск и Санкт-Петер
бург. В Екатеринбурге концерт 
«Снайперов» состоялся 20 сен
тября.

«Акустический роман» сложен 
из трех частей — сольного выс
тупления Арбениной, фрагментов 
ее аудиокниги «Дезертир сна. Я 
говорю» и выхода группы в пол
ном составе.

— Акустика — моя первая лю
бовь, — говорит Диана Арбенина. 
— Но когда мы начинали пробо
вать себя в этом качестве, слуша
тели восприняли довольно не
благосклонно. Это меня очень 
удивило: я думала, что если лю
дям интересно мое творчество, то 
они заинтересуются и моими эк
спериментами. Но выяснилось, 
что публика думает иначе... Итог- 
да я подумала: если эта публика 
не любит акустику, принимает 
только электричество, то я замо
рожу акустику вообще, и пока слу
шатели до нее дорастут, играть ее 
не буду. По-моему, в этом году они 
доросли. Тур с акустической про
граммой — серьезное для меня и 
для группы испытание. Все равно 
что со скалы прыгать...

— А чтение со сцены стихов 
— тоже испытание?

— Еще какое! Я же их, в сущно
сти, читать не умею и не умела 
никогда. И поскольку я понимала, 
что совершенно несостоятельна в 
этом смысле, то позвала на по

В августе нынешнего годы группе «Ночные снайперы» исполнилось 
15 лет. Отметив этот юбилей, Диана Арбенина отправилась в большой 
тур по России удивлять слушателей неожиданной программой «Акус
тический роман». После долгих лет сплошного «электричества», ис
пользовав, казалось бы, все возможности этого вида музыки, Арбе
нина вернулась к акустике - глубокой, зрелой, нежной и мудрой.

мощь наших музыкантов. И каж
дому из них предложила на вы
бор по паре стихотворений, к ко
торым они сделали музыкальное 
сопровождение. Так и сложилась 
аудиокнига — на мое удивление, 
она имела успех. Ребята, просто 
чувствуя стихотворение, расска
зывают о своих чувствах на музы
кальных инструментах.

— Для музыканта вашего 
формата неожиданным было 
приглашение выступить на 
«Радио Алла» у Пугачевой?

— Я была приятно шокирована 
тем, какие Алла Борисовна песни 
выбрала для вечера, и тем, на
сколько вдумчиво она их отбира
ла. Я видела у нее такую книжечку, 
в которую она выписывает понра
вившиеся цитаты... Очень мало 
существует журналистов, особен
но работающих на радио, кото
рые так досконально готовились 
бы к интервью. Я сидела там в 
студии и думала: насколько же 
этот человек трепетно относится к 
своей профессии и даже к тому, 
что только обрамляет ее основное 
занятие. Пугачева — потрясаю
щая женщина, и у нас с ней полу
чился очень хороший разговор.

— А после этого вы включи
лись в телевизионный проект 
«Две звезды», где пели с Евге
нием Дятловым...

—- Когда меня в этот проект по

звали, я была в Америке, в Джорд
жии. Шла по улице, тут мне позво
нили, стали приглашать, а я ниче
го сначала понять не могла — ни
когда про это раньше не слышала. 
Разобралась и подумала: почему 
бы мне не рискнуть? Правда, эта 
победа мне не была нужна. При
знание Аллы Борисовны для меня 
было более важно, чем все теле
визионные шоу. Но участие в про
грамме мне понравилось: было 
тяжело, а я люблю, когда тяжело. 
Были изматывающие съемки, 
длившиеся целыми днями, тре
бовалось менять огромное коли
чество нарядов, а костюмерный 
цех на «Первом канале» совер
шенно невыносимый — там оде
вается очень много артистов, по
этому костюмеры не могут запом
нить размеры каждого и все время 
приносят непонятно что...

— Вы любите трудности?
— Я по натуре борец. Это у 

меня в крови, от бабушки доста
лось. Моей бабушке недавно ис
полнилось 90 лет, она безумно 
сильный и мудрый человек. В 
этом году я организовала род
ственников на празднование ее 
юбилея, собрала их всех, заста
вила оторваться от личных про
блем. И когда я у бабушки спро
сила, что ей подарить, она отве
тила: «Молодость». Мне очень до
рогого стоило не заплакать. При

том что бабушка неграмотная и 
несмотря на возраст, она потря
сающе остро мыслит. Такой чело
век у нас в роду один. Я буду очень 
тосковать, когда она уйдет. Самое 
главное, что я вынесла из обще
ния с ней, — это умение не сда
ваться. Когда начинаю уставать, 
когда задумываюсь: «Вот мне уже 
целых 34 года, самое главное в 
жизни, считай, позади», то вспо
минаю бабушку и говорю себе: 
«Да молчи вообще! До 90 лет еще 
два раза по 30, так что жизнь у 
меня как раз впереди». Это меня 
спасает очень хорошо. Еще так 
много можно сделать!

— А что именно хотелось бы 
сделать?

— Я хочу работать, писать песни, 
хочу, чтобы мне было радостно и 
куда-то постоянно в жизни тянуло. 
Хочу ошибаться, без этого нельзя. 
Хочу всего! Я не боюсь попадать 
впросак, свергаться с каких-то не
бес. Я боюсь устать от себя самой, 
перестать в себя верить.

—Диана, чем вы собираетесь 
заняться по окончании тура?

— Отправлюсь домой. Под 
Москвой у меня есть дом, где жи
вет моя собака, сенбернар по 

имени Робеспьер. Сейчас дом 
пустует, кроме собаки и челове
ка, который за ней ухаживает, 
там никого нет. Робеспьер — та
кой тюфяк, что это просто невы
носимо. Из него сторожевая со
бака еще хуже, чем из меня мог
ла бы получиться. Однажды зи
мой был случай, когда воры про
шли через участок, где он спал, и 
залезли через забор к соседям, а 
Робеспьюша так и не проснулся. 
И еще я подозреваю, что он за
вел роман с лисой. Недавно мы 
приехали с концерта из Нижнего 
Новгорода. Поздней ночью, даже 
под утро, часов в пять я подъез
жала к дому и увидела, как от 
него бежит роскошная большая 
лиса с пушистым хвостом. На 
нее гавкали все собаки, только 
Робеспьюша молчал, и я поняла, 
что он молчит неспроста. Дома я 
буду писать книгу. Я ее писала и 
во время тура, находила время в 
гостинице над ней посидеть. Это 
будут не стихи. К ним я сейчас 
немного остыла, у меня пока 
другие приоритеты в жизни и 
другое настроение. Подробно я 
об этой книге рассказывать не 
хочу — боюсь сглазить.

mailto:nasmenu@isnet.ru
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КРОССВОРД-ПЛЮС
Среди читателей, правильно разгадавших кроссворд, будет разыграна 

новая книга издательства «Эксмо» —
Анна и Сергей ЛИТВИНОВЫ. «Внебрачная дочь продюсера»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Механизм для передвижения груза. 8. Вели
кан, богатырь. 9. Удовольствие, радость. 10. Коренной обитатель стра
ны. 12. На фото. 13. Архитектурное украшение из мрамора или террако
ты по краям античного храма. 17. Упрек, порицание. 19. Вид ласточки. 
22. Водитель кобылы. 23. Ссора, раздоры. 24. Изба из глины. 25. Музы
кальный духовой деревянный инструмент. 27. Парусиновый навес для 
защиты от дождя, солнца. 28. Натуральный налог в Московской Руси. 
33. Старинное оружие — топор с лезвием в виде полумесяца. 35. День 
недели или друг Робинзона Крузо. 38. Штат на юге США. 40. Водное про
странство вблизи берега, удобное для якорной стоянки. 42. Окисел на 
поверхности раскаленного металла. 45. Отказ от религиозных верова
ний. 46. На корабле он кок. 47. Распространение сведений с целью со
здания популярности. 50. Стиль мебели конца XVIII века из красного де
рева. 52. Цветные нитки для вышивания. 55. Певец-поэт у древних кель
тов. 56. Солдат армии МНР. 57. Мост через долину, ущелье. 58. Касатик. 
59. Разновидность кордиерита. 60. Герой комедии А.С. Грибоедова «Горе 
от ума».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Узкая полоса по краю ткани. 2. Драгоценный ка
мень. 3. Столовый прибор для специй. 4. Сияние в виде кружка вокруг 
головы. 5. Словесное состязание. 6. Минимально произносимая едини
ца речи. 7. Южный плод, похожий на большую шишку. 10. Повреждение 
механизма, машины. 11. Туфелька по своей сути. 14. Луговое травянис
тое растение с крупным соцветием душистых цветков. 15. Рисунок на 
металле для печатания. 16. Графитная палочка в деревянной оправе. 
18. Американский полицейский. 19. Небесное тело с хвостом. 20. Про
мысловая рыба семейства карповых. 21. Бронемашина. 26. Установ
ленная норма оплаты. 29. Условленная встреча. 30. Одер в Чехии и 
Польше. 31. Вещество из двух или нескольких металлов. 32. Сильно вы
раженное чувство, крайнее увлечение. 34. Род кустарников семейства 
вересковых. 36. Надежная защита, твердыня. 37. Мучнистый углерод, 
добываемый из растений. 39. Род двулетних трав семейства зонтичных. 
41. На фото. 43. Магометанство. 44. Песня гондольеров. 48. Церковный 
округ. 49. Обезьяна из рода павианов. 51. Цветы, подобранные в пучок. 
53. Отпечатки пальцев на месте преступления. 54. Индейский петух.

Составил В. ВЛАСОВ

Ответы на кроссворд, опубликованный 26 сентября
По горизонтали: 1. Ровесник. 8. Реплика. 9. Строфа. 10. Эйнштейн (на фото). 12. 

Регресс. 13. Татарник. 17. Этна. 19. Кокетка. 22. Мавзолей. 23. Буйреп. 24. Серебро. 
25. Артишок. 27. Опал. 28. Мрак. 33. Прииск. 35. Караван. 38. Потерна. 40. Нуга. 42. 
Арапник. 45. Ананас. 46. Аскет. 47. Слесарь. 50. Родео. 52. Сакура. 55. Плот. 56. Колье. 
57. Клевец. 58. Лаос. 59. Идеал. 60. Осетия.

По вертикали: 1. Ресурс. 2. Вериги. 3. Суфле. 4. Край. 5. Апаш. 6. Филе. 7. 
Парник. 10. Эстамп. 11. Терроризм. 14. Товарищ. 15. Илебо. 16. Наборщик. 18. Тор. 
19. Космос. 20. Корма. 21. Табу. 26. Кокон. 29. Реверанс. 30. Гимн. 31. Окапи. 32. 
Братина. 34. Румба. 36. Океан. 37. Анкерок. 39. Аист. 41. Абстракция. 43. Насос. 44. 
Менделеев (на фото). 48. Ледокол. 49. Тополь. 51. Одеяло. 53. Авлос. 54. Ухват.

онкурс кроссвордистов

Стартует девятый чемпионат
Уважаемые читатели, любители кроссвордов!

31 октября, в пятницу, мы опубликуем 
первый кроссворд IX областного 

чемпионата решателей кроссвордов.
Третий год кроссворды для чемпионата будет составлять Вячеслав Евгеньевич Соловьев. Постоянные 

участники нашего чемпионата, двух- и трехкратные чемпионы различных состязаний по решению крос
свордов отмечают, что этот составитель отошел от надоевших стандартов, задания придумывает увлека
тельные, дающие радость поиска и обретения новых знаний.

Об условиях участия в чемпионате читайте в день его открытия.

Приглашаем 
на АЛТАЙ: 
Катунь, Чемал, 
озеро Ая, 
на базы отдыха, 
в гостиницы,

iwinaunmu

А сегодня о кроссвордах, печатавшихся в 
60—70-х годов Анатолий Акимов.

нашей газете 40 лет назад, вспоминает «насменовец»

РЕБУС «ГОЭЛРО»
Как человек, много лет подряд читающий 

смену!», равно как и другие издания, регулярно
«На 
по-

мещающие кроссворды (именно кроссворды, а не 
заполонившие ныне все и вся сканворды — специ
альное изобретение для постсоветских Митрофа
нушек и их простодушно грамотных бабушек), могу 
засвидетельствовать: «насменовские» кроссворды 
своим содержанием выгодно отличаются от многих 
прочих.

Кстати, это одна из старых традиций газеты, хотя 
в производстве столь специфичных газетных мате
риалов бывало всякое.

В 60-х годах наши кроссворды, вкупе с популяр
ными тогда ребусами, помещались в разделе «В 
свободную минутку». Нештатным заведующим отде
лом был Виктор Григорьевич, человек лет сорока, 
беззаветный энтузиаст кроссвордов-ребусов-ша- 
рад и прочих головоломок.

Энтузиазм его простирался столь далеко, что за 
пустяковые гонорары он не только еженедельно по
ставлял газете свою продукцию, но и считал священ
ной обязанностью приезжать в Свердловск из Ка- 
менска-Уральского накануне выпуска номера с его 
подборкой — вычитать ее в оттиске газетной полосы.

Сей почти сорокалетний мужчина большинству из 
нас казался замшелым стариком и, в соответствии с 
этим, обладал некоторыми «стариковскими» стран
ностями. Самой замечательной из них была его 
склонность готовить материалы «В свободную ми
нутку» с неким идеологическим подтекстом, что 
ужасно потешало сотрудников секретариата, между 
собой именовавших Виктора Григорьевича «нашим 
Синицким» — в память об ильфо-петровском стари- 
ке-ребуснике.

Как-то, ожидая появления Виктора Григорьевича, 
я пытался уговорить читать его подборку коллегу Бо
риса (очередь, вообще-то, была как раз моя):

— Боря, сделай милость... что-то нет настрое
ния...

— Перебьешься!
— Ну а как ты относишься к жигулевскому пивку, 

причем из холодильничка?! — вкрадчиво вопро
сил я (в редакции стояла жуткая июльская духота).

— Ну, тогда пиво — на бочку, прочитаю уж, так и 
быть, — сглотнул слюнки коллега.

Спустя десять минут я доставил две запотев
ших бутылки вожделенного напитка (через дом от 
редакции бойко торговала столовая тогдашнего 
облпотребсоюза). Борис моментально открыл 
«жигулевское» при помощи длинных «секретар
ских» ножниц, налил два стакана. Выпив, я напра
вился за свой стол и только углубился в чтение 
какого-то материала, как из полуоткрытой двери 
Борисова кабинета раздалось какое-то хрипение, 
и вслед за ним — глухой стук...

Вбежав, я увидел картину: коллега лежал лицом 
на столе и хохотал как сумасшедший. Он протянул 
мне страничку с ребусом. Я довольно быстро вник в 
суть, и хохочущих по-сумасшедшему стало двое — 
оказывается, «наш Синицкий», стремясь достойно 
отметить юбилей ленинского плана ГОЭЛРО, за
шифровал в ребусе самодельное изречение 
«Лампочка Ильича — лучше, чем свеча!».

Блестящий журналист, секретарь божьей ми
лостью, потрясающий хохмач Борис, кроме того, 
весьма прилично рисовал, и через десять минут 
мы изготовили свой ребус, углубляющий тему: «А 
Владимир Ильич — лучше, чем Иван Кузьмич!» 
Над этим случаем редакция зубоскалила никак не 
менее полугода.

...А кроссворды в нынешней «На смену!» — по
вторюсь — весьма приличные.

Анатолий АКИМОВ, 
«насменовец» 60—70-х годов

туристические комплексы.
Активный отдых

спонсор 
чемпионата — 

турфирма 
«АТААНТ+»

ул. Добролюбова, 9в, офис 30, 
тел.: (343)376-46-00,376-55-10, 

8-912-641-2255.

Отдых за границей из Екатеринбурга и Москвы
Море: БОЛГАРИЯ, ГРЕЦИЯ, ЕГИПЕТ, ИСПАНИЯ, ИТАЛИЯ, КИПР, 

о. КРИТ, ТУРЦИЯ, ХОРВАТИЯ, ЧЕРНОГОРИЯ, ЭМИРАТЫ.
Экскурсии: АВСТРИЯ, ВЕЛИКОБРИТАНИЯ, ГЕРМАНИЯ, ФРАН

ЦИЯ, ЧЕХИЯ, СКАНДИНАВИЯ.
АВТОБУСНЫЕ ТУРЫ ПО ЕВРОПЕ (в т. ч. и с отдыхом на море).
ИНДИВИДУАЛЬНОЕ БРОНИРОВАНИЕ ОТЕЛЕЙ ЕВРОПЫ.
МОРСКИЕКРУИЗЫ.

ыажд«..- 
швге&юиа■SW'

Сказ
о казачьей

Ч6ХС1РС«В' 
г- ■

• з-кятмины* РФ
: W В-х roc ’.WPOHOa ?W .. . W f

Лотза vytbPK и »р»илирогч> Æ 
' . армет

Мил- -r рКИМ H

УРАЛ 
русокий народный хсч* *

В этом году Государствен
ному академическому ураль
скому русскому народному 
хору исполняется 65 лет.

В связи с этой замечатель
ной датой на открытие нового 
сезона коллектив представит 
вокально-хореографическую 
фантазию «Сказ о казачьей ста
нице».

Билеты на этот спектакль бу
дут разыграны среди читате
лей, которые назовут произве
дение, являющееся визитной 
карточкой этого коллектива.

Ведущая конкурсов — Екатерина ЛИСЕЦКАЯ
Тел.: 8-908-915-23-39, 371-38-75
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Излишние
познания 
повергают
в нерешительность; 
слепой идет 
прямо перед собой.

Пьер БУАСТ

Рисунок
Максима СМАГИНА

Погода в Екатеринбурге
СЕГОДНЯ

3 октября
СБ 
4

ВС
5

ПН
6

ВТ
7

СР
8

ЧТ
9

Осадки -0 -0 -0 -0 -0 --0 -0
Атмосферное 739- 739- 740- 738- 740- 739- 740-
давление, 
мм рт. ст.

741 741 742 740 741 740 741

Температура 
воздуха, °C +W11 +8 -+Ö +10 -+15 +10 -+12 +5 -+8 +5 -+7 +3 -+5

ный
Отдел ведет 

мастер спорта 
международный арбитр 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

ГОУ В ПО УрГУПС
! ФАКУЛЬТЕТ

* ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ МЕДИЦИНЫ
Лицензия А 283466 (per. Ns 9786 от 21.01.2008г.)

Свидетельство о государственной аккредитации АА00167 
(per. Ns 1138 от 07.03.2008 г.)

[Отделение повышения квалификации для медицинских 
работников со средним образованием

I Объявлен дополнительный набор на специальность
I «СЕСТРИНСКОЕ ДЕЛО»

(вечерняя форма обучения)
। Зачисленным на факультет иногородним студентам

________ предоставляется общежитие_______
Екатеринбург, пер. Выездной, 8

Тел.: 372-82-42, 353-60-77, 370-67-49

Факультет СПО 
ГОУ впо

УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
УНИВЕРСИТЕТ ПУТЕЙ СООБЩЕНИЯ 

(Уральский техникум 
железнодорожного транспорта)

Лиц. А № 171279 МО Св. обл. от 28.10.2005 г.
Екатеринбург, ул. Братьев Быковых, 36 

Тел.: 353-03-24, 353-05-17; 
358-50-94 (заочное отделение)

ПРИГЛАШАЕТ 
НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ 

ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ПОДГОТОВКУ СПЕЦИАЛИСТОВ
НА БАЗЕ 9 И 11 КЛ. ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

❖ ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ ПОДВИЖНОГО СОСТАВА 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ;

❖ ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ;
❖ ОРГАНИЗАЦИЯ ПЕРЕВОЗОК И УПРАВЛЕНИЕ

НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ ТРАНСПОРТЕ;
❖ ЭКСПЛУАТАЦИЯ СРЕДСТВ СВЯЗИ;
❖ СТРОИТЕЛЬСТВО ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ, ПУТЬ И ПУТЕВОЕ ХОЗЯЙСТВО - 

ТОЛЬКО ЗАОЧНАЯ ФОРМА ОБУЧЕНИЯ;
❖ ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ (НА ПЛАТНОЙ ОСНОВЕ).

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
3 октября 18.30 Каменный цветок
4 октября 18.00 Каменный цветок
5 октября 18.00 Каменный цветок

7 октября 18.30 ГАСТРОЛИ БОЛЬШОГО ТЕАТРА РОССИИ 
Сильфида

8 октября 18.30 Сильфида
9 октября 18.30 Сильфида

ТЕАТР ДРАМЫ
3 октября 18.30 Месье Амилькар, 

или Человек, который платит
4 октября 11.00 Сказка о Царе Салтане

4 октября 18.00 Пигмалион
5 октября 18.00 Бал воров

7 октября 18.30 Билет в один конец
8 октября 18.30 Персидская сирень

8 октября 18.30 Странная миссис Сэвидж
9 октября 18.30 Миллион в брачной корзине

МАЛЫЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР «ТЕАТРОН»
3 октября 18.30 Запомни этот миг

4 октября 11.00 и 13.00 Лесные разбойники
4 октября 18.30 Ты успокой меня
5 октября 18.30 Валентинов день

9 октября 18.30 Девичник

ТЮЗ 
Большая сцена

3 октября 14.30 Бременские музыканты
4 октября 10.30 Приключения Чиполлино

5 октября 10.30 Каштанка
7октября 10.30 Маленький лорд Фаунтлерой 

18.00 Академия смеха
8 октября 18.00 Очень простая история

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
3 октября 18.30 Екатерина Великая
4 октября 18.00 Екатерина Великая
5 октября 18.00 Княгиня Чардаша

8 октября 18.30 ПРЕМЬЕРА 
лауреат европейских музыкальных фестивалей 

ансамбль «Изумруд» 
в программе ИЛЛЮЗИИ

8 октября 18.30 Графиня Марица

ТРЕХХОДОВКИ
Из нынешнего выпуска ос

тался в живых только Р.Миндад- 
зе, продолжающий радовать 
нас новыми произведениями.

№ 213. В. Исарьянов

№ 215. Р. Миндадзе

УРАЛЬСКИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ
УрГЭУ-СИНХ

ИНСТИТУТ НЕПРЕРЫВНОГО ОБРАЗОВАНИЯ
ФАКУЛЬТЕТ СОКРАЩЕННОЙ ПОДГОТОВКИ

ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ
ДЛЯ ВЫПУСКНИКОВ КОЛЛЕДЖЕЙ И ТЕХНИКУМОВ 

Обучение осуществляется по следующим специальностям 
и специализациям: 
Экономическая теория 
(экономический анализ хозяйственных систем)
Национальная экономика (муниципальная экономика; корпоратив
ный менеджмент; экономико-правовая безопасность организации) 
Товароведение и экспертиза товаров в сфере производства 
и обращения сельскохозяйственного сырья 
и продовольственных товаров 
Товароведение и экспертиза товаров в сфере производства 
и обращения непродовольственных товаров и сырья 
Товароведение и экспертиза товаров 
в области таможенной деятельности 
Экономика и управление на предприятии 
(машиностроение и металлообработка) 
Экономика и управление на предприятии пищевой промышлен
ности (организация предпринимательской деятельности) 
Экономика и управление на предприятии 
(торговля и общественное питание) 
Управление качеством 
Технология хлеба, кондитерских и макаронных изделий 
Срок обучения — 3,5 года. Обучение проводится:
•по классической заочной форме (две сессии в течение учебного 
года);
•по заочной форме с еженедельным посещением занятий. 
Вступительные испытания: собеседование (тестирование). 
Лицам, получившим неэкономическую специальность в техникуме, 
колледже, необходимо пройти переподготовку 
(начало занятий по мере комплектования групп).
Диплом государственного образца.
Тел. для справок: (343) 257-96-58,251-96-34,

ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ
по сокращенным образовательным программам второго высшего 
профессионального образования.
Обучение на ФАКУЛЬТЕТЕ ПЕРЕПОДГОТОВКИ СПЕЦИАЛИСТОВ
ведется по следующим специальностям:
Национальная экономика
(экономика и право; экономика фирмы; корпоративный 
менеджмент; экономика и управление здравоохранением)
Финансы и кредит
Бухгалтерский учет, анализ и аудит
Экономика и управление на предприятии машиностроения
и металлообработки
Экономика и управление на предприятии торговли
и общественного питания
Мировая экономика
Экономика труда (экономика и управление персоналом)
Менеджмент организации
Социально-культурный сервис и туризм
Коммерция (торговое дело)
Маркетинг
Срок обучения — 3 года. Обучение платное.
Диплом государственного образца.
Обучение проводится по заочной форме:
•еженедельное посещение занятий по пятницам и субботам
(при необходимости — в другой день недели, вечером);
•2 сессии в течение учебного года по 20—30 дней.

Дополнительную информацию можно получить по телефону:
(343) 257-66-83.

Наш адрес: Екатеринбург, ул. 8 Марта, 62, к. 351,206.
Лиц. А № 268565 от 17.05.07 г.

Св. о гос. аккредитации АА№ 000831 от 16.07.07 г.

Ns 217. Ан. Кузнецов

№ 218.Ан.Кузнецов
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Уважаемые работники 
и ветераны уголовного розыска 

ГУВД по Свердловской области!
От имени руководства, личного со

става и ветеранов Свердловского гар
низона милиции от души поздравляю 
вас с главным праздником сыщиков 
всех поколений — Днем уголовного ро
зыска, а точнее — с 90-летней годов
щиной с момента его исторического об
разования!

В Указе Сената от 1711 года «О бес
препятственном розыске, преследова
нии сыщиками воров, разбойников и их 
сообщников» говорилось, что специа
листы в области сыска должны воров и 
разбойников гонять и ловить, а губерна
торы, дабы всемерно воровство искоре

Три тысячи умных
Известный екатеринбургский шахматист, международный гроссмейстер 
Андрей Шариязданов вошел в почетный список из трех тысяч спортсменов, 
которые с 3 по 18 октября 2008 года примут участие в I Всемирных интел
лектуальных играх - Интеллиаде.

нялось, обязаны оказывать стражам правопорядка всемерное содей
ствие.

Центральное управление уголовного розыска с подразделениями 
на местах учреждено 5 октября 1918 года постановлением коллегии 
Народного комиссариата внутренних дел РСФСР. В положении НКВД 
говорилось, что эти аппараты «образуются для охраны порядка путем 
негласного расследования преступлений уголовного характера и 
борьбы с бандитизмом». Поэтому нет другой специальности, которая 
требовала бы от человека столько выдержки, мужества, самоотдачи, 
готовности прийти на помощь тем, кто нуждается в защите. Постоян
ное соприкосновение с изнанкой жизни ни для кого не проходит да
ром, но вы с честью выдерживаете это испытание. Сотрудники уго
ловного розыска ГУВД по Свердловской области продолжают лучшие 
традиции обеспечения безопасности граждан России. За бесстраст
ными цифрами раскрытия преступлений — напряженная работа и 
бессонные ночи. Многие сотрудники сложили головы при исполнении 
служебного долга в неравных поединках с представителями крими
нального мира, в том числе на территории Северного Кавказа. И мы 
скорбим о тех, кто пал смертью храбрых. Их подвиг навсегда останет
ся в сердце народа. Целая плеяда оперативных работников за муже
ство и героизм удостоена высоких наград.

Огромное спасибо семьям наших сотрудников, женам и мужьям, 
отцам и матерям за терпение и сопереживание. Успехов вам в вашей 
нелегкой, но нужной России службе!

С искренним уважением начальник ГУВД по Свердловской 
области генерал-лейтенант милиции М.А. Никитин

К обороне от гриппа —

Любопытно, что эти крупней
шие международные соревнова
ния интеллектуалов, придуман
ные возглавляемой французом 
Жозе Дамиани Международной 
федерацией интеллектуального 
спорта (IMSA), состоятся там же, 
где прошли летние Олимпиада и 
Паралимпиада, — в Пекине. Почти 
три тысячи человек, представля
ющих более чем сто стран мира, 
разыграют в столице Китая меда
ли в пяти наиболее «интеллекту
альных», по версии IMSA, видах 
спорта — международных шаш
ках, бридже, го, сянци (китайских 
шахматах) и классических шах
матах. Среди участников турнира 
по последним и должен выступить 
чемпион мира 1998 года среди 
студентов международный гросс
мейстер из Екатеринбурга Андрей 
Шариязданов, в настоящее время 
готовящийся еще и к тренерской 
работе в Международной шахмат
но-шашечной академии.

Право сыграть в трехкратной 
олимпийской столице планеты- 
2008, а также красивое специаль
ное кольцо с эмблемой IMSA Ша
риязданов заслужил по итогам со
стоявшегося в Перми первого 
Кубка IMSA. Заметим, что одним 
из участников вообще-то мужско
го шахматного турнира оказалась 
занявшая седьмое место между

будь готов!
ЕКАТЕРИНБУРГ. Медики Свердловской области отмечают дефицит вакци
ны против гриппа. Лучший отечественный препарат «Гриппол», которым в 
рамках нацпроекта «Здоровье» группы риска прививаются бесплатно, в 
свободной продаже отсутствует. Для дошкольников, школьников и лиц 
старше 60 лет, а также для медработников и работников образования по
ставят 585137 доз этой вакцины. Остальные граждане могут рассчитывать 
только на импортную вакцину. Но и ее объемы в аптечной сети города не
велики. Чтобы избежать эпидемии гриппа, в области должно быть привито 
не менее тридцати процентов населения области.

Из пяти разрешенных в России импортных препаратов в аптеки 
Свердловской области завезены только три — агрипал, инфлювак и 
баксигрипп. Состав упомянутых препаратов обновлен. Если в про
шлые годы обновлялся один или два штамма, то нынче — все три. Ве
роятность того, что человек сохранил антитела от предыдущих приви
вок, отсутствует полностью. Крупные предприятия для сотрудников 
могут приобрести их по предоплате уже сейчас. Остальным же катего
риям граждан придется ждать полтора—два месяца, прежде чем от
кроются квоты для новых поставок, уточнила в пресс-центре агент
ства «Интерфакс-Урал» заведующая отделом областного Роспотреб
надзора области Лилия Семенова.

Подъем уровня острых респираторных заболеваний, обусловлен
ных циркуляцией вирусов, врачи прогнозируют на конец января—на
чало февраля. Поэтому самое благоприятное время для вакцинопро- 
филактики — октябрь. В ноябре люди уже начинают серьезно просту
жаться. Последние пять сезонов в области официально не было заре
гистрировано эпидемии гриппа. Елена МАРЬИНА

Огня не испугался
ЕКАТЕРИНБУРГ. Сергею Жукову, семнадцатилетнему подрост
ку из села Лолдневое, что недалеко от города Полевского, на 
днях была вручена медаль «За отвагу на пожаре». Юноша 
вынес иэ огня 83-летнюю Ефросинью Ивановну Москаленко.

1 марта этого года Сергей по
могал своему отцу топить котель
ную местного магазина. Выйдя на 
улицу, он увидел, что горит дере
вянный дом. Сергей знал, что там 
живет пожилая женщина, которая 
с трудом передвигается. Он бро
сился в дом и обнаружил ее лежа
щей на кровати без сознания. В 
комнате было сильное задымле
ние и высокая температура. Сер
гей подхватил бабушку на руки и 
вынес наружу. Почти сразу вслед 
за этим рухнули деревянные пе
рекрытия.

ГОУ СПО 
УРАЛЬСКИЙ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 
КОЛЛЕДЖ

(Лиц. № 111489 от 07.03.04 г.,
св. об аккредитации № 004591 от 24.06.05 г.)
г. Екатеринбург, пр. Ленина, 89, ост. «Восточная». 
Тел. подготовительных курсов — 374-06-75.

ПРИГЛАШАЕТ УЧАЩИХСЯ 9-х И 11-х КЛАССОВ 
НА ШЕСТИМЕСЯЧНЫЕ ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ 

С 20 ОКТЯБРЯ.
Колледж осуществляет подготовку специалистов 

по специальностям (на базе 9 и 11 классов): 
По бюджетному финансированию:
❖ ТЕХНИЧЕСКАЯ ЭКСПЛУАТАЦИЯ, ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ЭЛЕКТРИЧЕСКОГО И ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ; 
ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ И ТЕПЛОТЕХНИЧЕСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ;

❖ ОБРАБОТКА МЕТАЛЛОВ ДАВЛЕНИЕМ;
❖ ТЕХНОЛОГИЯ МАШИНОСТРОЕНИЯ.
На платной основе:
❖ ПРАВОВЕДЕНИЕ;
❖ ЭКОНОМИКА И БУХГАЛТЕРСКИЙ УЧЕТ;
❖ МЕНЕДЖМЕНТ;
❖ ФИНАНСЫ;
❖ БАНКОВСКОЕ ДЕЛО;
❖ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ МАШИНЫ, КОМПЛЕКСЫ, СИСТЕМЫ И СЕТИ;
❖ ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ

И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ.
Стоимость обучения — пять тысяч рублей.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Одним рынком, где 
нелегально велась продажа про
сроченных продуктов, в городе ста
ло меньше. По словам сотрудников 
милиции общественной безопасно
сти ГУВД Свердловской области, 
закрыт рынок, состоящий сразу из 
пяти лотков, - он располагался на 
улице Тагильская, 3. Здесь прода
вались колбасы и мясные изделия с 
давно истекшим сроком годности, а 
также лежалый сыр, кондитерские 
и мучные изделия, крупы, пиво и су
шеная рыба.

В прошлом году «НС!» уже пи
сала об одном таком рынке 
(«Несъедобное — съедобно?», 7 
декабря, 2007) в Орджоникидзев- 
ском районе. С тех пор прошел без 
малого год, но ситуация так и не 
изменилась — по выходным (вре-

народный гроссмейстер из Моск
вы, участница одного из первых 
краснотурьинских международ
ных турниров «Кубок Северного 
Урала» и новоиспеченная чемпи
онка мира Александра Костенюк. 
А среди ее более удачливых со
перников были еще двое ураль
цев — занявшие, соответственно, 
третье и шестое места гроссмей
стеры Руслан Щербаков (Челя
бинск) и глава вышеназванной 
Академии шахмат Наум Рашков- 
ский. Кстати, в Перми Костенюк 
проиграла всего три партии, и все 
три — уральским шахматистам!

Победителями других всерос

Медаль Сергею вру
чал первый замести
тель начальника ГУ 
МЧС России по Сверд
ловской области по го
сударственной проти
вопожарной службе Владимир 
Агапитов.

— Я был удивлен тем, что пар
нишка, рискуя жизнью, рванулся 
спасать человека из огня, — про
комментировал он этот поступок. 
— Далеко не каждый взрослый 
человек повел бы себя именно 
так, не говоря уже о подростке.

Не ешьте, граждане, 
отра ву

мя, когда работают эти, с позво
ления сказать, предприниматели) 
люди продолжают толпиться у 
лотков с просроченными продук
тами, результатом потребления 
которых могут стать самые раз
личные кишечные заболевания.

Сотрудники экологической ми
лиции, ликвидировавшие рынок 
на Тагильской, поясняют: в сред
нем срок годности всех продавае
мых продуктов истек 4—5 меся
цев назад. Прежде всего об этом 
свидетельствовал запах от ле
жавшего на прилавках мяса. Бо
гатый ассортимент продукции по
разил милиционеров: так, горожа
нам предлагали купить соленую 
селедку в пластмассовой таре, 
срок годности ее истек еще 15 
мая. Но лидером по испорченнос
ти стал сушеный минтай к пиву. Он 
был произведен еще в 2005 году.

Также у хитрых предпринима
телей выявили и другие наруше
ния: торговля осуществлялась не 
в отведенном для этого месте, а 
на тротуаре, договор аренды зе
мельного участка у них отсутство
вал.

Сейчас торговцам инкримини
руют целый букет статей Кодекса 
об административных правонару
шениях: незаконную деятель
ность, обман покупателей, прода
жу товаров без сертификатов со
ответствия и нарушение санитар

сийских отборочных турниров и 
также обладателями путевок на 
Интеллиаду-2008 в Пекине стали: 
в бридже — дуэт Андрей Громов/ 
Александр Дубинин; в го — корей
ский игрок Ли Хек (лучшим из рос
сиян оказался вице-чемпион Анд
рей Кульков); в шашках — извест
ный международный гроссмей
стер Александр Шварцман (свер
дловчанин Юрий Кириллов 
финишировал на 11 -м месте).

Валерий Закоптелое, пре
зидент Федерации спортивно
го бриджа России и вице-пре
зидент/MSA:

— Я думаю, что российская на
циональная сборная обязательно 
займет в Пекине одно из лидирую
щих мест по сумме всех видов 
спорта, но для этого нужна очень 
хорошая подготовка. Однако дело 
даже не в результате, который по
кажет на Играх наша команда. Эти 
соревнования важны прежде все
го тем, что все федерации, уча
ствующие в них, могут войти в 
олимпийское движение. Если мы 
успешно проведем первые Все
мирные интеллектуальные игры, 
то получим законное право обра
щаться в Международный олим
пийский комитет с просьбой о 
признании им всех видов интел
лектуального спорта. Сегодня 
сделать это каждой из федераций 
практически невозможно. Лишь 
объединив свой потенциал и уси
лия, мы можем получить хороший 
шанс попасть в олимпийскую се
мью с парадного входа!

Юрий ОВОДОВ
На снимке: международный 

гроссмейстер из Екатеринбурга
Андрей Шариязданов

Сам же герой не находит в сво
ем поступке ничего сверхъесте
ственного:

— Когда я пошел в огонь, 
страшно не было. Вообще, я хочу 
стать пожарным. Прежде я уже ту
шил автомашину и лес.

Катерина РЕВУС
Фото автора

но-эпидемиологических норм и 
правил. Плюс к этому ни у одного 
из продавцов нет личной меди
цинской книжки. В нынешнем слу
чае реализаторами оказались 
уроженцы Азербайджана, находя
щиеся в России незаконно. В от
ношении каждого из них состав
лено по пять протоколов. В МОБ 
ГУВД обещают, что материальные 
издержки будут лишь началом 
расплаты за безответственность.

Образцы изъятой продукции 
отправлены на экспертизу в Уп
равление по ветеринарному и фи- 
тосанитарному контролю. Скорее 
всего ее результаты послужат ос
нованием для возбуждения уго
ловного дела по статье 238 УК РФ 
— «Сбыт продукции, не отвечаю
щей требованиям безопасности».

А несанкционированных тор
говцев на улицах Екатеринбурга 
меньше не становится. Продолжа
ет активную работу торговая точка 
на углу улиц Победы — 40 лет Ок
тября, а также на конечной оста
новке троллейбуса «Улица Таганс
кая». Хочется надеяться, что эти 
точки с откровенно хамским пове
дением продавцов (большинство 
из них — русские женщины) в отно
шении покупателей и с продуктами 
питания, место которым только на 
свалке, просуществуют недолго.

Максим ГУСЕВ 
Фото автора
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В КОНЦЕ НЕДЕЛИ, КАК ВСЕГДА, В «НА СМЕНУ!»
7 ' ® та О —Э

«ж
»UM

I октября
1943 год. Жак Ив Кусто совершает своё пер
вое погружение в салат.

2 октября
В этот день в 1980 году Сталкер не пошёл в 
Зону, а кинул гайку в окно соседки. Там тоже 
исполнялись самые сокровенные желания. РИС. М. СМАГИНА (ЕКАТЕРИНБУРГ)

— «КРАСНАЯ БУРДА»!
© «Красная бурда»

НАЗВАЛСЯ ПРЫНЦЕМ - 
ПОЛЕЗАЙ НА ЛОШАДЬ!

Мужик не баба, мужик «сказал» 
- а не «сказала»!

Семь детей родила, пока принца ждала!

Дружбе конец, коль пошли под венец.

Женские 
пословицы 

и поговорки 
про 

мужчин

Давши слово - женись, не давши - клянись!

11 сентября
В этот день в 1945 году участники Ялтинс
кой конференции, лидеры Великобритании 
и СССР, послали Рузвельта за вином, по
скольку он всё равно на колёсах.
Так вот, 3 октября он вернулся.

4 октября
В этот день в 1956 году была открыта первая 
советская антарктическая станция «Дубак».

8 октября
1815 год. Венский конгресс осу
дил работорговлю, а баботор- 
говлю - наоборот, одобрил.

12 октября
Выборы.Приходите.

15 октября
В этот день в I987 году груп
па советских десантников 
пробилась к своим из окруже
ния в Кировском вытрезвите
ле г. Скипидарска.

20 октября
1897 год. После рюмочки водоч
ки В. И. Ленин отправляется ба
иньки в Зюзенское в сопровож
дении царской охранки.

22 марта
I922 год. Американский учё
ный Джон Смит увидел во сне 
Д. И. Менделеева, после чего 
сразу проснулся и нарисовал 
великого химика со всеми его 
элементами.

24 октября
В этот день в 1687 году И. Нью
тону запал в голову закон всемир
ного тяготения.

27 октября
I975 год. Строители БАМа вби
ли первый осиновый костыль в 
бригадира-кровопийцу.

29 октября
В этот день в 1999 году в России 
силами треста «РосШарашМон- 
таж» начато возведение самого 
затейливого ругательства ( 12 эта
жей) в мире.

30 октября
В этот день в 1934 году писатель 
Павел Бажов встретил у колод
ца свою спившуюся однокласс
ницу.

31 октября
7646484 год до н. э. Тунгусский 
метеорит успешно стартовал в 
сторону Земли.

0 «Красная Оурда»

Вам, уроды, наши лучшие годы!

Каков Тит, таков и простатит.

Грозен «ником», да смешон ликом.

Не учи жену ругаться.

Кому суждено выйти замуж, тот не женится.

Хороша семья, да только муж свинья.

Все люди как люди, только мужики сволочи!

Будешь много пыжиться, так подхватишь грыжицу!

Муж, не муж, а прими сперва душ!

Мужик мужика любит из-под тишка.

Не мыться да не бриться - лишь жене сгодится.

Я такие знаю дни, что мужчины спят одни.

Без денег - не лезь, а с деньгами - хоть не слезай!

Любовь за деньги не купишь, а задаром - кукиш!

На трёх работах работает, на трёх койках отдыхает.

На то и телевизор, чтобы муж задремал.

В одном мужчине вы надёте коня и трепетную пьянь.

Не тот друг, что мужа спаивает, а то друг, что жену 
успокаивает.

Мужика в магазин посылаешь - запиши дураку, что желаешь!

У пьяницы семь пятниц на неделе.

— Дима! Хватит уже на дереве ви
сеть! Падай и в больницу пойдём!

— Света! Вылазь из лужи, нам воду дали!

— Илюша! Домой немедленно! У папы 
с твоими уроками проблемы!

— Ваня! Иди домой! Мультики на DVD 
начались!

— Коляяяяяяя! Бизнес-ланч готов! за
канчивай с работой...

— А ну отойди от машины, гадёныш!
И не надо на меня жезлом махать!

— Юрочка... Ну-ка укуси дяденьку с ав
тоэвакуатора!

PEMIHh НЫН
Не знали наши мамы, не знали наши "^“^поесть придут...

Вот и приходилось оХ

А сейчас чада подросли “^’„^лжается! Вот послушайте-ка!

Чем штопать в носках дырки, уж лучше родить от пробирки!

Как полапаешь, так и полопаешь!

ЧИТАЙТЕ в следующем 
ВЫПУСКЕ:

— Володя, Володенька, до
мой! Я тебя загрызу!

— Пётр Иваныч! Срочно 
дуплись!

— Эй, на похоронах! А ну- 
ка тихо там, я щас милицию 
вызову! Ишь, разревелись!

— Фредди! Немедленно 
верни мальчику голову!

— Вася, выкинул из ведра 
— и обратно! Не надо там 
ковыряться! Дома поешь!

— Федя! Папа посмотрел 
дневник! Домой пока не ходи!

На Великой Китайской стене обнаружена 
ВЕЛИКАЯ РУССКАЯ НАДПИСЬ!

В Иваново во время белого танца 
ЗАТОПТАЛИ МУЖЧИНУ!

КОНСТАНТИН ЭРНСТ:
как живётся человеку с двумя именами?

В Люберцах пройдёт ГОП-ПАРАД!

— Константин Борисович! 
Хватит уже с гаража прыгать! 
Иди домой, пенсию принесли!

— Маша, перестань кидать 
камни в лужу! Пусть папа по
спит! Он на работе устал!

— Веня! Соседи спраши
вают, ты почём их кварти
ру продал?

— Женя! Ну-ка закусывай 
давай! Я всё вижу!

— А если это кому-то инте
ресно, то папа купил дыню и 
велосипед!

— Петя! Уже двенадцать ча
сов! Спокойной ночи!

— Люся! Отойди от собаки, 
ноги промочишь!

— Вова! Бегом домой! Я в 
форточке застряла, 
вытаскивать будем!

Мужчина ПОСЛУШАЛСЯ 
женщину и СДОХ!

РАСТЁТ ЧИСЛО ДЕТЕЙ, 
зачатых в автомобильной пробке!

ТАДЖИКСКИЙ КУРЬЕР 
перевозил в животе три куба бетона!

Сергей Пенкин и Борис Моисеев 
СПЕЛИ ВАЛЕТОМ!
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Залог успеха - 
во взаимопонимании

За последние три года ООО «Газ
пром трансгаз Екатеринбург» в ка
честве благотворительной помо
щи перечислило образователь
ным учреждениям Арамили 465 
тысяч рублей. Однако весь спектр 
поддержки газовиками соци
альных программ здесь гораздо 
шире. Об этом мы беседуем с за
местителем генерального дирек
тора предприятия по кадрам и со
циальному развитию Владимиром 
Александровичем СЕМЕНОВЫМ.

— Владимир Александро
вич, в реализацию благотвори
тельных проектов на этой тер
ритории «Газпром трансгаз 
Екатеринбург» вкладывает не
мало средств. Чем это оправ
дано?

— В Арамили расположено не
сколько филиалов и дочерних Об
ществ нашего предприятия, в ча
стности УТТ и СТ, цех металлокон
струкций, ООО «Арамильская 
ПМК» и другие. В них работает бо
лее полутора тысяч человек, и, 
если учесть, что у каждого семья, 
то получится, что с газовиками 
связано очень значительное чис
ло местных жителей. Мы заинте
ресованы в том, чтобы эти люди, 
их дети жили нормально, ком
фортно. Поэтому и вкладываем 
силы и средства в городские 
объекты социального назначения.

— На какие цели они направ
ляются?

— В основном на помощь де
тям. Детские садики, школы это
го населенного пункта вместе с 
остальными посещают дети на
ших работников, и мы, конечно, 
стараемся всегда этим образо
вательным учреждениям помочь. 
Связи с ними давние, но вот пос
ледние примеры. Несколько лет 
назад мы участвовали в рекон
струкции школы № 1, обновле
нии ее фасада. И посмотрите, 

как красиво она сейчас выгля
дит. В 2006 году для детского 
сада № 3 были куплены игрушки. 
В первой школе на наши сред
ства тогда же были приобретены 
кондиционеры для кабинета ин
форматики, во второй — школь
ная мебель и классные доски, в

третьей обустроили полосу пре
пятствий для занятий на уроках 
ОБЖ. Всего в тот год было на эти 
цели потрачено 200 тысяч руб
лей. В следующем, 2007 году, на 
помощь школам было направле
но 105 тысяч рублей. Нынешней 
осенью мы помогаем детскому 

саду № 3 приобрести детские 
столики на сумму 30 тысяч руб
лей, трем школам выделено при
мерно равное количество 
средств для улучшения их мате
риально-технической базы. За
траты на эти цели составили в 
целом 160 тысяч рублей.

— Известно, что один из 
объектов в городе вошел в 
программу «Газпром — детям».

— Филиалы ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург» располо
жены в четырех областях, в 104 
муниципальных образованиях, а 
средств было дано на обустрой

ство 12 спортивных сооружений, 
одно из них — стадион в Арамили, 
возле школы № 1. Строим на па
ритетных началах с правитель
ством области. Там уже фактичес
ки освоено 3 миллиона 17 тысяч 
рублей, выделенных нашим пред
приятием. Поступила просьба в 
2009 году добавить еще один мил
лион рублей. Сколько выделим — 
будем решать.

— Но этим благотворитель
ная помощь в рамках соци
альных программ в Арамили, 
конечно, не ограничивается?

— Конечно, нет. Здесь на усло
виях софинансирования ведется 
строительство больницы, причем 
доля нашего предприятия со
ставляет 50 процентов. Мы воз
вели целый коттеджный поселок, 
где проживают газовики и их се
мьи, вложили средства в инфра
структуру — проложили дороги, 
провели водовод. На будущий год 
планируем построить в этом го
роде многоквартирный дом.

— Насколько важно взаимо
действие с администрацией 

города для реализации всех 
планов?

— А без него просто ничего не 
получится. Любое дело будет 
иметь успех, когда есть обоюд
ное стремление к его сверше
нию. Для одних проектов нам 
требуется, например, землеот
вод, который необходимо согла
совать с администрацией, для 
других — какие-то еще совмест
ные действия. Например, про
изошла авария в одном из домов, 
обрушилась кровля котельной. 
Для ее восстановления деньги 
были выделены муниципалите
том и областным правитель
ством, а работы в течение двух 
недель велись непосредственно 
сотрудниками нашего предприя
тия. Так что у нас с администра
цией этого города самые что ни 
на есть деловые контакты и пол
ное взаимопонимание. И это — 
залог дальнейшего развития 
данной территории.

Беседовала
Светлана ЛЕБЕДЕВА 

Фото Владимира КАЗАКОВА
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В 90-е годы, когда экономическое положение большей 
части предприятий Арамили оставляло желать лучше
го, филиал «Уралтрансгаза», УТТиСТ, являлся одним из 
самых крупных, исправно действующих промышленных 
объектов города. Примерно треть всех налоговых по
ступлений в бюджет муниципального образования со
ставляли его платежи. Управление технологического 
транспорта и спецтехники и сегодня входите число гра
дообразующих предприятий Арамили.

КУРС - НА СОЦИАЛЬНУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

— Наше управление явля
ется одной из крупнейших 
транспортных организаций 
не только в Арамили, но и в 
масштабах всей Свердлов
ской области, — рассказы
вает начальник УТТиСТ Эду
ард Александрович Березин. 
— На сегодняшний день в на
шем автопарке около 600 
единиц транспорта. За по
следние пять лет мы суще
ственно увеличили количе
ство и улучшили качество 
техники. В частности, по 
программе модернизации, 
принятой в Трансгазе до 
2012 года, уже полностью об
новили автобусный парк, тя
желовесную и специализиро
ванную технику. Сегодня мы 
получаем современные ма
шины, соответствующие но
вым требованиям законода
тельства. В частности, по 
своему экологическому воз
действию на окружающую 
среду новые машины соот
ветствуют стандарту «Евро- 
3». И по-другому нельзя: мы 
либо развиваемся, либо гиб
нем — стоять на месте не
возможно...

Это, кстати, не все. Тема 
экологии не исчерпывается 
приобретением машин с со

временными двигателями. 
УТТиСТ является базой для 
развития автомобильного 
транспорта, работающего на 
природном газе. Здесь про
ходит обкатка пилотного для 
«Газпрома» проекта, осуще
ствляемого совместно с 
Камским автогигантом. В 
опытно-промышленной экс
плуатации в УТТиСТ находит
ся несколько автомобилей и 
автобусов КамАЗ, работаю
щих только на сжатом газе. 
Успешная реализация этого 
проекта важна и для Арами
ли. Крупных промышленных 
предприятий здесь нет. Ос
новным источником загряз
нения воздушной среды го
рода является автотранс
порт. Чем больше машин бу
дет переведено на газ, тем 
чище станет здесь воздух.

Основной задачей УТТиСТ 
является выполнение заявок 
филиалов ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург» 
(ГТЕ). Дальние командиров
ки, сложные дорожные усло
вия, непредсказуемые кап
ризы погоды — дорожной 
«романтики» водителям уп
равления хватает с избыт
ком. Разбросанные по четы
рем областям Большого Ура
ла и постоянно связанные с 
материалоемкими работами 
по ремонту и содержанию 
разветвленной системы га
зопроводов, филиалы ГТЕ 
нуждаются в своевременном 
и качественном транспорт
ном обслуживании. Не слу
чайно Управление транспор
та базируется не только в 
Арамили, но имеет ряд под
разделений в окрестностях 
Екатеринбурга, а также в Не
вьянске (Свердловская об
ласть), Шадринске (Курган
ская область) и в Копейске 
(Челябинская область). Об
щая численность работников 
УТТиСТ составляет около 
600 человек.

Впрочем, со сторонними 
организациями УТТиСТ тоже

работает. В частности, неред
ко стройматериалы для до
мов, строящихся на террито
рии Арамильского городского 
округа, доставляются маши
нами управления. Это же ка
сается и строительства водо
вода, которое ведет дочернее 
предприятие ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург» — 
ООО «Арамильская ПМК».

Высокий уровень органи
зации работы, профессиона
лизм механиков и мощную 
ремонтную базу УТТиСТ оце
нили даже военные. Решени
ем облвоенкомата площадка 
управления выбрана в каче
стве сборного пункта техники 
для мобилизации в войска. 
Уже дважды здесь проводи
лись мобилизационные уче

ния, и каждый раз действия 
работников УТТиСТ были при
знаны образцовыми. На ос
новании отснятого в ходе уче
ний материала был создан 
учебный фильм для исполь
зования в ОАО «Газпром» и 
военных комиссариатах Рос
сийской Федерации.

— Нам даже не пришлось 
что-то перестраивать, про-

водить архисложную подго
товку, — рассказывает на
чальник управления. — Сама 
система работы в Трансгазе 
настолько четко построена, 
что с легкостью подстраива
ется под требования «воен
ного времени».

Большое предприятие — 
большая ответственность. 
Причем не только производ
ственная и деловая ответ
ственность. У нас традицион
но считается, что крупные 
предприятия должны уча
ствовать и в социальной жиз
ни населенных пунктов. Отча
сти причина кроется в слож
ном финансовом положении 
муниципалитетов, отчасти 
такая позиция обусловлена 
историческими традициями 
газовиков и умением загля
нуть в будущее. Ведь город, 
которому помогают промыш
ленные предприятия, — это 
не просто место расположе
ния их промплощадок. Это 
город, в котором живут твои 
рабочие. И если тротуар пе
ред домом работника разва
лился, в школе у ребенка сло
манная парта, а после школы 
ему некуда податься — загру
женный негативом человек и 
на работе не дает положи
тельных результатов.

Для «Уралтрансгаза», а 
ныне «Газпром трансгаз Ека

теринбурга», работа не толь
ко на себя, но и на свой город 
или поселок давно стала нор
мой. И в УТТиСТ, влившемся в 
состав «Уралтрансгаза» в се
редине 90-х годов, такую по
зицию поддерживают.

Помощь осуществляется 
сразу по нескольким направ
лениям. Естественно, в пер
вую очередь транспортное 
предприятие может помочь... 
транспортом.

— Мы тесно взаимодей
ствуем с администрацией 
городского округа и обще
ственными организациями 
Арамили. Во время проведе
ния призывной кампании вы
деляем технику для перевоз
ки призывников. Если в го
родском отделе образования 
собираются вывезти школь
ников на экскурсию в музей 
или театр Екатеринбурга, мы 
предоставляем для детей 
автобус. Благо теперь у нас 
появились автобусы «Мерсе
дес» класса «люкс», на кото
рых можно перевозить груп
пы на любые расстояния и в 
любую погоду. Также выделя
ем технику в помощь прове
дению различных спортив
ных и культурно-массовых 
мероприятий. В частности, 
этой зимой доставляли к ме
сту проведения областных 
соревнований по хоккею го

родской спортивный клуб. Из 
Свято-Троицкой церкви иног
да обращаются за помощью 
для перевозки паломников к 
святым местам на террито
рии Свердловской области — 
тоже идем навстречу...

Бывают и «авралы». На
пример, когда зимой улицы 
заваливает снегом и муници
пальные службы не справля
ются — на помощь приходит 
трансгазовская техника:

— Работаем «по звонку». 
На оформление договоров 
просто нет времени — город 
стоит в заносах, поэтому, 
когда к нам обращается гла
ва города Александр Ивано
вич Прохоренко или его за
меститель по коммунальным 
вопросам, мы не отказыва
ем...

Машины УТТиСТ также ис
пользуются для осуществле
ния социальных проектов, 
реализуемых другими фили
алами ГТЕ в Арамили. Так, 
без грейдера УТТиСТ Ара
мильской ПМК было бы не
возможно разровнять пло
щадку под новый стадион в 
районе первой школы, стро
ящийся по программе «Газ
пром — детям». Аналогично 
грейдер помогал при соору
жении Арамильским цехом 
металлоконструкций хоккей
ного корта. Такое взаимо

действие разных структур 
Трансгаза позволяет лучше 
решать социальные задачи 
всего города или отдельных 
его районов. Со своей сторо
ны, работники УТТиСТ обору
довали волейбольную пло
щадку возле дома на Ленина, 
2е.

Есть у транспортников и 
прямая социальная нагрузка:

— Уже долгое время мы 
являемся шефами для шко
лы № 1. Через нас руковод
ство школы обращается за 
спонсорской помощью в 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург», и, как правило, к этим 
просьбам относятся с пони
манием. Помогаем транс
портом...

Традиционно для выпуск
ников школы УТТиСТ прово
дит День открытых дверей. 
Ребятам, делающим свой 
жизненный выбор, рассказы
вают о том, как живет и чем 
занимается коллектив уп
равления. Выпускники видят 
реальную перспективу для 
трудоустройства. А какой 
мальчишка не мечтает стать 
водителем?

В этом году подходит к 
концу строительство нового 
стадиона в районе первой 
школы. Заказчиком стройки 
выступает УТТиСТ. Огромная 
редкость, когда у школы по
является спортивное соору
жение настолько высокого 
уровня. Не каждый город мо
жет похвалиться наличием 
такого игрового поля. Не 
случайно в Арамили школь
ный стадион планируется 
использовать еще и как об
щегородскую спортивную 
площадку — проводить здесь 
соревнования местных фут
больных команд.

Еще одно направление вза
имодействия УТТиСТ с обра
зовательными учреждениями 
— работа с местным проф
техучилищем. В прошлом 
учебном году представитель 
управления участвовал даже 
в экзаменационной комис
сии. Это еще один пример 
взаимосвязи градообразую
щих предприятий и социаль
ной сферы, ведь, помогая 
школе или училищу, УТТиСТ 
подготавливает молодые 
кадры и для себя. А Управле
ние транспорта является се
рьезным предприятием-ра
ботодателем в Арамили.

— Текучка у нас неболь
шая, — говорит Эдуард Алек
сандрович. — Люди держат
ся за свое место. Многие от
работали не один десяток 
лет. Однако в силу объектив
ных причин новые работники 
требуются. Год от года, в 
связи с расширением, у нас 
возрастает потребность в 
рабочих руках, примерно на 
20 человек в год. Очень часто 
к нам устраиваются дети на
ших работников. Например, 
у нашего главного инженера 
Валерия Владимировича 
Бабченко здесь когда-то ра
ботал начальником ОМТС 
его отец Владимир Яковле
вич. У Андрея Зудихина, на
чальника автоколонны, 
здесь работает диспетчером 
дочь Ксения. Андрей Гостев 
пришел к нам водителем 
вслед за отцом, Юрием Гри
горьевичем, главным меха
ником. В целом, в 2008 году 
уже принято 19 молодых ра
ботников, в прошлом году — 
14, в 2006-м — 16...

Социально ответственное 
предприятие проявляется не 
только в благотворительных 
акциях. Социальная ответ
ственность — это еще и от
ветственность перед своими 
работниками. Как нынешни
ми, так и пенсионерами. В 
УТТиСТ, как и в «Газпром 
трансгаз Екатеринбурге» в 
целом этим вопросам уделя
ется особое внимание. Мо
лодые люди, выбравшие для 
себя это место работы, вы
бирают социальную защи
щенность на всю жизнь. От
пуск, лечение, путевки для 
работников и членов их се
мей, детский сад, детский 
летний лагерь, оплата обуче
ния в вузе — все это не про
сто слова, а объективная ре
альность. Благодаря серьез
ному отношению к делу 
УТТиСТ невольно принимает 
на себя даже часть функций 
государственных учрежде
ний. Так, здесь оборудовали 
настолько хороший мед
пункт, что пенсионеры пред
почитают прийти к врачу или 
на процедуры на свое старое 
место работы, чем обра
щаться в поликлинику. В об
щей сложности, учитывая 
работу с родственниками со
трудников и с пенсионерами, 
социальные программы од
ного только Управления 
транспорта охватывают око
ло тысячи арамильцев. Не
плохо для города с населе
нием в 17 тысяч человек.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото 

Владимира КАЗАКОВА
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АРАМИЛЬСКИЕ МАСТЕРА
Если б в Арамили проводили 

конкурс среди предприятий на 
звание «Мастер — золотые 
руки», то у цеха металлоконст
рукций ООО «Газпром трансгаз 
Екатеринбург» был бы реаль
ный шанс занять в нем первое 
место. Настоящая команда 
умельцев, способных сотворить 
из металла все что угодно.

Цех, а в прошлом Арамиль
ский завод металлоконструк
ций, и создавался когда-то в ве
домстве областного Управления 
сельхозтехники с тем расчетом, 
чтобы решать самые разнооб
разные задачи. Понадобился 
колхозникам, скажем, поддон 
железный или какая-нибудь 
обечайка. Пустяк, а нигде не ку
пишь. В Арамиль едут. Деталь 
какую обточить для комбайна, 
четыре балки сварить, чтобы 
крышу в коровнике починить — 
тоже сюда обращались. Завод 
принимал участие и в крупных 
стройках. В частности, при 
строительстве крупнейшего по 
тем временам Лайского свино
комплекса в Свердловской об
ласти.

В «Уралтрансгаз» цех 
перешел в 1995 году, и за
дачи у него оставались 
прежние: изготавливать 
продукцию, которую круп
ными партиями закупать 
не нужно, а мелкой серией 
никто не выпускает, ре
шать рационализатор
ские задумки филиалов, 
проводить ремонт и мо
дернизацию вспомога
тельного оборудования.

Вскоре после смены 
собственника цех метал
локонструкций выпустил 
первую продукцию для ремонта 
газопроводов: грузозахватные 
приспособления. Сегодня их ка
чество не уступает аналогичным 
изделиям ведущих российских 
производителей. Стропы, тра
версы с различными видами 
захватов, в том числе с мягкими 
«полотенцами» для подъема 
изолированных труб, тралийные 
подвески, роликовые опоры. 
Причем здесь не только изго
тавливают это оборудование, но 
и производят ремонт тех же 
строп. Это дешевле, чем поку
пать новые или заказывать ре
монт сторонним организациям.

К другим изделиям постоян
ного ассортимента ЦМК (сегод
ня — Арамильского участка не- 
стандартизированного обору
дования) относятся вентиляци
онные короба, таблички и зна
ки, а также вагончики-бытовки 
для работы в полевых условиях. 
Причем здешние мастера су
мели перевернуть представле
ние о том, какой должна быть 
походно-полевая жизнь газови
ков.

Раньше человек целый день 
мог провозиться в сырой тран
шее, бывает, что и под дождем, 

под снегом, а потом ему ни обсу
шиться толком, ни согреться, ни 
помыться. От таких нагрузок 
люди простывают, болят суставы, 
ломит поясницу. Теперь же посте
пенно парк мобильных «домов» 
обновляется. Старые вагончики в 
Арамильском ЦМК превращают
ся в вагоны-сушилки и вагоны- 
бани, комфортные общежития и 
штабные вагончики. Предусмот
рены даже отдельные вагончики- 
санузлы. Сегодня Арамильский 
ЦМК является основным подряд
чиком по ремонту и модерниза
ции вагончиков-бытовок для 
ООО «Газпром трансгаз Екате
ринбург».

— Конструкция вагончиков по
стоянно совершенствуется, — го
ворит главный инженер цеха ме
таллоконструкций Владимир 
Юльевич Волков. — Вот сейчас, 
например, от строителей посту
пил заказ оборудовать вагончик 
дополнительно кондиционером. 
Летом, во время работ в степи, он 
так накаляется, что находиться в 
нем невозможно — это не отдых, а 
пытка получается. Нам внести из
менения в конструкцию не труд

Звный инженер
>амильского ЦМК Владимир Волков

но. Мобильность производства, 
быстрая переналадка на новые 
виды продукции — ради этого 
нас и создавали, и принимали в 
Трансгаз...

Недавно освоенная продукция 
арамильских умельцев — пере
движные электростанции. При
чем почти полностью они изго
тавливаются из... металлолома. 
За основу здесь берется рама 
списанных грузовиков. Приобре
сти новый прицеп поддизель-ге- 
нератор стоит больше ста тысяч 
рублей, а тут металл практически 
задаром. Небольшой ремонт, «ку
пирование» рамы под размеры 
энергоустановки..., в качестве 
силовой части используется 
обычный «камазовский» дизель. 
Тоже списанный, после капиталь
ного ремонта. Остается сварить и 
покрасить короб для будущей 
электростанции. По большому 
счету, закупается только электро
генератор.

Одновременно цех участвует в 
изготовлении нестандартного 
оборудования для комплекса 
сжижения газа и заправки тепло
возов на ГРС-4 Екатеринбурга и 
еще выполняет массу некрупных, 
но очень специфических заказов: 

«косынку» отрубить, оснастку из
готовить, скобу или штырь ско
вать...

Что является основой такой 
гибкости и многогранности? 
Профессионализм работников. 
Сегодня цех располагает ста
ночным парком, насчитываю
щим примерно 200 единиц. 
Причем кое-что из оборудова
ния сделали своими руками. А 
рабочих — чуть больше ста. 
Большинство работников имеют 
по одной, а то и две дополни
тельных специальности. Неуди
вительно, что коллектив цеха 
металлоконструкций всегда 
один из первых в ГТЕ по числу 
рацпредложений.

— А что вы хотите? К примеру, 
слесарь-жестянщик, чтобы из
готовить воздуховод, должен 
уметь работать на всей линии.

Начиная от раскроечного станка 
и до сварки, а это около десяти 
станков. Наши сварщики, чья 

В золотых руках 
ктросварщиАа ЦМК 
^Сергея Пыжьянова 
' металл принимает 

любые формы —

до «гигантских шагов»

задача — сборка вагончиков, 
являются в то же время столяра
ми и отделочниками. Тут не толь
ко руки, а и головы работают на 
«отлично».

Причем работу мастеров из 
ЦМК знают не только в Трансга
зе. Предприятие давно завоева
ло статус «социально ответ
ственного» в родной Арамили. 
Детские площадки и хоккейные 
корты, подростковые клубы — 
большинство новых социальных 
объектов в городе без мастеров 
ЦМК не обходится.

— Делают, к примеру, в горо
де детскую площадку, — расска
зывает главный инженер, — де
нег мало, поэтому стараются 
обойтись подручными сред
ствами. То есть насобирать раз
ного металлолома. А делать из 
металлолома «конфетку» прихо

дится моим рабочим. Хоккейные 
и футбольные ворота, столбы, 
качели — и все это на энтузиаз

ме. Люди остаются после 
| работы, чтобы выполнить 

этот «социальный заказ».
Столбы ограждения, 

трибуны для зрителей на 
новом центральном хок
кейном корте Арамили, 
даже разборка старого 
хоккейного корта — все это 
выполнено работниками 
цеха металлоконструкций. 
Другой корт, возле первой 

| школы — тоже построен 
два года назад с участием 

| мастеров из ЦМК. Кстати, 
отчасти именно благодаря 
наличию нового хоккейно
го корта школа № 1 была 
выбрана в качестве пло
щадки для строительства 
нового стадиона по облас
тной программе.

Инициатива и золотые 
руки мастеров цеха метал
локонструкций стали оп- 

। ределяющим фактором в 
| появлении на территории 
I поселка Южный большой 
I детской площадки. Обыч

но ведь частный сектор в городах 
всегда остается предоставлен
ным самому себе. Площадки для 
детей оборудуются, как правило, 
рядом с многоквартирными до
мами. А в Арамили, пройдя по 
любому из радиальных проулков 
на небольшую площадь поселка 
Южный, можно и качели-карусе
ли обнаружить, и горку, и даже 
«гигантские шаги» — давно за
бытый в стране великолепный 
«тренажер» из детства наших 
мам и пап.

— Качели долгое время сто
яли поломанные и ржавели в 
другом конце города. Мы их сре
зали, почистили, отремонтиро
вали, покрасили и установили. 
Кроме того, я оформил на землю, 
где расположена площадка, ка
дастровый паспорт. Сейчас ник
то не сможет туда зайти и что- 
нибудь свое построить. А мы со
вместно с УТТиСТ намечаем со
орудить в скором времени здесь 
небольшой хоккейный корт, под
вести к нему освещение. Потому 
что желающих покататься очень 
много, а на корт у первой школы 
столько народу собирается зи
мой, что не протолкнуться...

На обустройство этой пло
щадки ЦМК пока не попросил ни 
копейки бюджетных денег. Ве
домственные средства, впрочем, 
тоже не привлекались.

Владимир Волков является 
депутатом городской Думы и как 
депутат хорошо знает, чем живут 
арамильцы. Часто ему, как депу
тату и как руководителю, прихо
дится решать различные соци
альные вопросы вместе с город
ской администрацией:

— Мы достаточно тесно рабо
таем с различными службами 
муниципалитета. Нужно кому-то 
что-то изготовить из железа или 
из дерева — к нам обращаются. 
Крупный проект мы осуществили 
вместе с городским Отделом по 
работе с молодежью. Когда со
здавался спортивный клуб на 
Ленина, 2г, нас попросили по
мочь. Шесть КамАЗов одного 
только мусора мы вывезли из 
подвала, где должен был от
крыться клуб. Потом устанавли
вали там вентиляцию, помогали 
с отделкой...

Участвует ЦМК и в строитель
стве нового здания Арамильской 
городской больницы. Например, 
металлические козырьки над 
входными дверями — его работа.

Перечислять большие и ма
лые дела коллектива цеха метал
локонструкций, что пополняют 
копилку благоустройства не
большой Арамили, можно долго, 
а вот повторить, развить... Что 
для этого нужно? Умелые руки? 
Не только. Станки и оборудова
ние? Отнюдь. Масса людей с 
правильными руками, с досту
пом к станку или даже к кнопке 
директорского селектора может 
не обратить внимания на то, что 
где-то не хватает детской пло
щадки. А уж работать за «спаси
бо»... Видимо, нужно еще и чув
ствовать, что это мой дом, моя 
улица, мой город. И, если я не 
сделаю, то кто же?

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото

Владимира КАЗАКОВА
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Строимся - значит живем!
Дома и больница, стадион, водовод... и снова дома. Котлованы, сваи, доски, плиты, 

кирпичи, штукатурка... Считается, что профессия строителя — одна из самых древних и 
мирных на земле. Строитель всегда был символом развития, движения вперед, появления 
нового. Сделать ремонт в квартире — это уже как открытие новой планеты, а построить 
дом? Да еще не один...

Совсем недалеки те года, когда темпы строительства в стране упали до минимума. Не 
столько появлялось новых домов, сколько зарастало сорняками фундаментов начатых да 
брошенных зданий. В каждом городе или поселке вам могут показать эти следы упадка, 
березы и траву, выросшие на «могилах» старых новостроек. Потом постепенно отрасль 
начала оживать. Сперва, конечно, в крупных городах, а сегодня и в малых поселениях на
блюдается то, что принято называть строительным бумом.

Строят и в Арамили. По данным статистики, увеличение ввода жилья в 2007 году по 
сравнению с 2004 составило более 300 процентов. В данный момент в городе строится в 
общей сложности 162 тысячи квадратных метров жилья. В этом году планируется сдать 
более 13 000 «квадратов». На подходе детальная разработка проекта комплексной за
стройки «Арамиль левобережная». Профессия строителя в Арамили снова стала востребо
ванной.

Большинство операторов на местном строительном рынке имеет сегодня екатерин
бургскую прописку, но есть в Арамили и свои строители. Крупнейшей строительной орга
низацией городского округа является ООО «Арамильская ПМК», дочернее предприятие ООО 
«Газпром трансгаз Екатеринбург» (ГТЕ).

Главный объект 
дляАрамили 
и ее строителей 
новая больница

— Основная наша задача — 
выполнение работ для нужд 
газовиков, — рассказывает 
директор АПМК Манзур Муха
метович Саитов, — однако мы 
занимаемся строительством и 
домов, и социальных объек
тов, и инженерной инфра
структуры, благо наши воз
можности позволяют выпол
нять полный комплекс обще
строительных и специальных 
работ. В частности, за после
дние годы нами был построен 
в Арамили 60-квартирный жи
лой дом на улице Октябрь
ской. Мы участвовали в проек
тах по капитальному ремонту 
жилого фонда города: замене 
теплотрасс, внутридомовых 
систем отопления, водоснаб
жения и канализации. Прини
мали участие в ремонте дет
ско-юношеской спортивной 
школы, строили корт в поселке 
Светлый, а сейчас заканчива
ем строительство футбольно
го стадиона возле первой 
школы.

— Арамильская ПМК явля
ется одним из основных уча
стников строительства ново
го здания городской больни
цы. Что сделано и когда нам 
ждать открытия больницы?

— Приемочная комиссия 
должна приехать в первой дека
де октября. Мы предъявляем к 
сдаче второй, третий и четвер
тый корпуса, формирующие 
окончательную структуру боль
ницы. Сейчас компанией «Мед- 
техника» устанавливается обо
рудование во втором и третьем 
корпусах. Мы заканчиваем от
делочные работы на первом 
этаже четвертого корпуса, где 
должны разместиться хозслуж- 
бы и пищеблок. Кладем асфальт 
на прилегающей территории. 
Всего Арамильской ПМК выпол
нены работы по строительству 
фундамента всех пяти корпусов, 
полностью построены и отдела
ны второй, третий и четвертый 
корпуса, произведены отделоч
ные работы в первом корпусе.

— Вы также участвовали в 

проекте «Боль
шая вода»...

— И участво
вали, и участву
ем. Это большой 
проект, реализу
ющийся уже око
ло пяти лет. 
Строится водо
вод от артезиан
ской скважины 
№4 месторожде
ния «Кипучий 
ключ». Финанси
рование осуще
ствляется из 
средств феде
рального, мест

ного бюджетов, а также исполь
зуются средства частных инве
сторов. В первую очередь тех, 
кто занимается строитель
ством жилья. Они кровно заин
тересованы в качественном во
доснабжении. На данный мо
мент завершен первый этап. 
Сейчас идет выполнение вто
рого и третьего этапов. А потом 
будет еще четвертый этап. 
Сейчас обустроена скважина, 
проложены подающие сети до 
комплекса водозаборных со
оружений, которые находятся в 
микрорайоне Южный. Сделаны 
отводящие сети от водозабора 
до водонапорной башни на Тек
стильщиков. По самому водо
забору объем работ выполнен 
примерно на 60 процентов: по
строен дом оператора,постро
ена насосная станция второго 
подъема, две емкости по 300 ку
бометров. Готово основание 
для новой водонапорной баш
ни, и сделана главная емкость 
для нее.

— Сейчас жители микро
района уже получают воду из 
новой скважины?

— Они получают воду из 
скважины, но пока не через во

Строительство дома в Арамили 
ведет АПМК

дозабор, а по временной схеме. 
К концу года мы должны выпол
нить работы по строительству 
комплекса инженерных соору

жений на водозаборе — тогда 
город сможет получать воду по 
нормальной проектной схеме, 
предусмотренной вторым эта
пом проекта «Большая вода». На 
третьем этапе предусмотрено, в 
частности, строительство новых 
канализационных сетей.

— А четвертый этап?
— Проработка его еще не за

вершена. Возможно, основной 
задачей четвертого этапа ста
нет замена разводящих водо
проводных сетей.

— В строительстве жилых 
домов вы сейчас принимаете 
участие?

— Да, конечно. Мы строим 
комплекс жилых домов на улице 
Новой — 1 Мая. Это два пяти
этажных дома, возведение ко
торых подходит к концу. В сле
дующем году большая часть на
шей работы будет касаться 
объектов в Сысертском районе 
Свердловской области. Это, в 
частности, фельдшерско-аку
шерский пункт в поселке Тока- 
рево, 9-этажный дом и ФОК в 
Сысерти. А в Арамили продол
жим строительство жилья. У нас 

— Задействована ли Ара
мильская ПМК в каких-то со
циальных проектах?

— Мы являемся шефами тре
тьей школы, расположенной в 
районе железнодорожной стан
ции «Арамиль». По нашей ини
циативе «Газпром трансгаз Ека
теринбург» оказывает школе 
помощь на постоянной основе.

На еще не законченном стадионе 
уже проходят уроки физкультуры

заключен договор на строи
тельство многоквартирного пя
тиэтажного дома на улице Тек
стильщиков.

ководитель предприятия и 
представитель «Газпром транс
газ Екатеринбурга» имею воз
можность реально помочь в не
которых ситуациях.

— Как складываются ваши 
отношения с администраци
ей городского округа?

— Нормальные, рабочие от
ношения. Можно сказать, что

Отделочные работы 
в здании больницы

Так, уже несколько лет подряд 
закупаются для учеников новые 
парты, мы помогаем в органи
зации досуговых мероприятий: 
вечера, школьные праздники. 
Кроме того, участвуем во всех 
городских и поселковых куль
турно-массовых мероприятиях: 
праздники, спортивные состя
зания. Мы выступаем как спон
соры, а наши работники — как 
участники. Бывает, оказывается 
разовая помощь социально не 
защищенным слоям населения. 
Я избран депутатом городской 
Думы, поэтому люди приходят 
со своими проблемами и порой 
их удается решить с помощью 
ПМК или ООО «Газпром транс
газ Екатеринбург». Например, 
оказывается помощь с мелким 
ремонтом или лечением. Полу
чается, что как депутат я больше 
знаю о людских бедах, а как ру

мы бизнес-партнеры, ведь мы 
не только ведем строительство 
жилья и социальных объектов в 
Арамили, но и являемся круп
ным налогоплательщиком. 
Наша доля в налоговой базе 
бюджета округа немаленькая. 
Мы находимся примерно на 
четвертом месте по объему от
числений. Кстати, если со
брать поступления от всех фи
лиалов и предприятий ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург» в Арамили, то получится 
примерно 40 процентов. Так что 
во всех социальных програм
мах бюджета есть и наша доля. 
Кроме того, администрация 
обращается к нам напрямую с 
просьбой помочь в некоторых 
социальных проектах, и мы ни
когда не отказываем. Речь идет 
не только о городских праздни
ках. Бывает, что приходится по
могать в ликвидации аварий
ных ситуаций. В частности, мы 
участвовали в восстановлении 
пятой котельной после обруше
ния кровли. Наши люди и тех
ника были там, не дожидаясь 
оформления подрядных бумаг 
и договоров. Всегда, если была 
возможность, мы выделяли лю
дей и технику для срочного ре
монта сетей теплоснабжения и 
водопровода.

— Думаю, что люди, у ко
торых вновь стало тепло в 
доме и появилась вода, будут 
вам благодарны. Спасибо 
вам.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ 
Фото Владимира КАЗАКОВА 

и Тимура ШАГИЗЬЯНОВА
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Такое здание трудно не за
метить. Каждый, кто проезжа
ет по Арамили от автостанции 
в сторону городской админи
страции и дальше по этой ули
це, обязательно обратит вни
мание на сооружение не со
всем обычной архитектуры из 
красного кирпича с белой от
делкой. Местной школе Ns 1 в 
этом учебном году исполняет
ся 75 лет, а выглядит так моло
до! Приобрела она современ
ный вид несколько лет назад. 
В реконструкции активное 
участие принимали шефы — 
филиалы и дочерние пред
приятия ООО «Газпром транс
газ Екатеринбург», располо
женные в этом городе.

Самые лучшие ше ы

— Связи с местными школами 
у нас давние, — говорит заслу
женный инженер РФ, ветеран 
труда, бывший начальник Ара
мильской ПМК Владимир Андрее
вич Зудов. — Раньше, в советс
кие времена, как известно, за 
каждой школой было закреплено 
предприятие, с которым она со
трудничала. Помогали всегда — и 
с ремонтом, и материалами каки
ми-то, и, например, предостав
ляли автобусы, если нужно было 
доставить ребятишек на ново
годние праздники в Екатерин
бург. А с первой школой у меня 
особые воспоминания связаны: 
двое детей ее окончили, внучка, 
да и сегодня трое внуков там 
учатся. Я еще когда в ПМК тру
дился, как-то один внук пришел 
ко мне на работу, сел в мое крес
ло и сказал: «Буду директором!» 
Может, и будет, образование в 
школе хорошее дают: отличная 
база для поступления в вуз. ПМК 
—- предприятие сложное, но ра
ботать тут интересно.

Разговор продолжил началь
ник Управления технологическо
го транспорта и спецтехники(УТТ 
и СТ) Эдуард Александрович Бе
резин:

— Мы помогаем школам, мож
но сказать, участвуем в их жизни 
— приходим на праздник 1 сен
тября, на выпускные вечера. 
Если им нужна материальная 
помощь, то они пишут письмо, 
мы ходатайствуем через замес
тителя генерального директора 
Владимира Александровича Се
менова, и проблема обычно ре
шается положительно. Отдельно 
хочу сказать о том, что мы у себя 
проводим день открытых дверей 
для выпускников, куда пригла
шаем ребят из всех школ. Нам 
требуются грамотные молодые 
специалисты. Для тех, кто полу
чил образование, есть работа, 
социальные гарантии. Кстати, 
нынешний наш главный инженер 
Валерий Владимирович Бабчен
ко — как раз выпускник первой 
школы.

В школе № 1 руководителей 
УТТ и СТ, ПМК, цеха металлокон
струкций знают в лицо, и не толь
ко благодаря участию в празд
ничных мероприятиях. Замести
тель директора по администра
тивно-хозяйственной части Еле
на Ивановна Пасхалидзе 
вспомнила, как некоторое время 
назад нужно было поменять ог

раждение возле школы. Началь
ник цеха Владимир Юльевич Вол
ков не только выделил технику и 
специалистов, но и сам лично 
приехал сюда, участвовал в ра
боте. А Эдуард Александрович 
Березин однажды был героем не
большого видеофильма, который 
снимали учащиеся школы, — да
вал интервью о работе своего Уп
равления, выражал мнение о 
школе.

— Очень важно, что УТТ и СТ 
всегда помогает транспортом, в 
частности грузовым: песок надо 
привезти или мебель новую — на 
нашу просьбу непременно откли
каются, —■ делится Елена Ива
новна.

Еще учителя школы с благо
дарностью вспоминают, как им 
предоставили автобус для поез

дки педколлектива в театр в Ека
теринбург.

На стене, возле которой стоит 
стол директора Аллы Анатольев
ны Аксеновой, висит много гра
мот и дипломов. Среди них — 

подписанный областным мини
стром среднего и профессио
нального образования В.В. Не
стеровым — за победу в конкур
се развития единого информа
ционно-образовательного про
странства, рядом — 
Благодарственное письмо в 
честь 70-летия школы от имени 
коллектива ООО «Уратрансгаз», 
за подписью заместителя гене
рального директора В.А. Семе
нова. Такое соседство не слу
чайно. Успехи школы во многих 
направлениях, и в информацион
ном в том числе, не в последнюю 
очередь обусловлены сотрудни
чеством с шефами. В частности, 
несколько лет назад ими была 
выделена солидная сумма на об
новление мониторов школьных 
компьютеров.

— А в прошлом году на сред
ства, предоставленные газови
ками, мы закупили спортивный 
инвентарь, — говорит Алла Ана
тольевна. — Деньги, которые 
выделили нынче,пойдут на при

обретение мебели в медицинс
кий кабинет. В нашей школе — 
более 800 учащихся. Из них де
тей работников «Газпром транс
газ Екатеринбурга» семь — де
вять процентов, но тут нет раз
деления на «своих» и «чужих», 
польза от такого сотрудниче
ства для всех ребят. Очень мно
гие наши выпускники связыва
ют свою жизнь с газовой отрас
лью: когда приходится бывать в 
каком-то из арамильских под
разделений газовиков, все вре
мя встречаю своих бывших уче
ников.

Есть еще один объект, где 
интересы этой школы, газови
ков и вообще всех арамильцев 
как нельзя больше совпадают. 
Школьный стадион вскоре пре
вратится в первоклассное спор
тивное сооружение, на кото
ром будет поле с искусствен
ным покрытием (оно уже уло
жено), хорошо оборудованные 
трибуны, прыжковая яма и про
чие необходимые атрибуты. 
Его строительство ведется на 
паритетных началах, при софи- 
нансировании газовиками, му
ниципальным и городским бюд
жетом. Сегодня на беговых до
рожках стадиона проходят уро
ки физкультуры, и в будущем, 
когда реконструкция закончит
ся, физкультурой детишки будут 
заниматься здесь же. Землю, на 
которой ведется строитель
ство, пока арендует ООО «Газп
ром трансгаз Екатеринбург», в 
дальнейшем планируется, что 
спортивное сооружение станет 
муниципальной собственнос
тью.

— Очень важно, чтобы у детей 
перед глазами был пример здо
рового образа жизни, чтобы их 
свободное время было наполне
но полезным делом,спортивны
ми занятиями, — сказала в за
вершение Алла Анатольевна. — 
И мы рады, что наш школьный 
стадион превратится в центр 
притяжения детей и взрослых 
всего города.

Людмила Николаевна Соко
лова, заведующая детским са
дом №3:

— Наше дошкольное учрежде
ние — муниципальное, но с ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург» у нас отношения давние. 
Работники его местных подраз
делений приводят сюда своих де
тишек, сегодня их 12 человек, 
иногда бывало и больше. Мало 
того, многие нынешние газовики 
сами когда-то посещали наш 
детский сад, ведь ему уже сорок 
лет. А когда был 35-летний юби
лей, газовики нам подарили хо
лодильник. Регулярно выделяют 
деньги на игрушки, на детскую 
мебель, за что мы очень благо
дарны. Надеемся, сотрудниче
ство наше будет продолжаться.



7 стр. 3 октября 2008 года

Наталья Николаевна Кузнецо
ва, директор арамильской 
школы № 4:

— У нас в городе немало пред
приятий, и периодически мы об
ращаемся к ним за помощью, од
нако серьезные средства каждый 
год нам выделяет только ООО 
«Газпром трансгаз Екатерин
бург». Детишек, чьи родители там 
работают, у нас человек сорок, но 
дело не в этом. Просто руковод
стводанного предприятия и, кон
кретно, его арамильских подраз
делений, искренне заинтересо
вано в том, чтобы подрастающее 
поколение выросло образован
ным, здоровым, всесторонне 
развитым, поэтому активно забо
тится о школе. В прошлые годы 
на выделенные газовиками день
ги мы покупали мебель в кабине
ты и спортивный инвентарь. 
Дважды они помогали провести 
ремонт столовой. Теперь мы пла
нируем на предоставленные 
деньги закупить спортивный ин
вентарь и, в частности, тренаже
ры , чтобы и у детей, и у педагогов 
была возможность тренировать
ся в свободное время.

Любовь Ивановна Баева, ди
ректор арамильской школы 
№3:

— Наша школа находится да
леко от центра Арамили, в мик
рорайоне станции, и детишек, 
родители которых трудятся в 
подразделениях ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург», у нас 
нет. Однако мы постоянно ощу
щаем на себе заботу газовиков. 
На уровне администрации горо
да они официально признаны на
шими шефами, входят в состав 
попечительского совета образо
вательного учреждения, подпи
сано официальное соглашение 
об оказании ими шефской помо
щи. Все, что сделано ими за пос
ледние годы, даже трудно пере
числить. Когда были проблемы с 
классными досками, с помощью 
шефов мы их решили. Полоса 
препятствий на стадионе, отве
чающая современным требова
ниям, тоже оборудована за их 
счет. Особенно тесно мы сотруд-. 
ничаем с Арамильской ПМК и 
лично ее директором Манзуром 
Мухаметовичем Саитовым. Воп
рос о том, кто будет делать оче
редной ремонт в школе, почти 
всегда решается однозначно. 
Работа выполняется быстро и 
качественно Несколько лет на
зад учителя ходатайствовали об 
оплате двухдневной путевки на 
базу отдыха Черданцево, и 
поездка эта состоялась. Сред
ства, которые нам выделяют 
нынче, планируем использовать 
на улучшение эстетического об
лика школы, поменять устарев
шие стенды, чтобы помещение 
стало еще более уютным и при
влекательным для ребятишек.

Светлана ЛЕБЕДЕВА
Фото

Владимира КАЗАКОВА

В масштабах
своей территории

Среди жителей арамильского 
поселка Южный бытует мнение, 
что их дома стоят на месте карто
фельного поля. «Никогда здесь 
картофель не сажали, — возра
жает Владимир Зудов. — До со
рок первого года прошлого века 
здесь стоял сосновый бор. А зем
ля после сосны неплодородная. 
Колхоз хотел заняться здесь по
ливным земледелием, да пробу
ренная на сто метров скважина 
воды не дала. Были здесь просто 
пахотные земли под зерновые 
культуры». Владимиру Андрееви
чу верить можно. В далеком про
шлом он — сельский строитель. В 
недавнем — стоял у истоков воз
никновения этого самого микро
района с малоэтажной застрой
кой.

В самом начале девяностых он 
объявил в своей ПМК: «Кто желает 
строиться, пишите заявления!» 
Смутные были времена, но реши
тельные люди нашлись. Двена
дцать заявлений легли на стол ру
ководителя предприятия. Снача
ла занялись коллективным «твор
чеством». Заработали деньги, ку
пили железобетонные плиты, 
успели заложить все двенадцать 
фундаментов...

В период глобального безде
нежья монтажники начали... тор
говать. Продавали в области 
иранские фрукты, пластиковую 
посуду, одеяла. Сначала пред
приятие получило возможность 
выплатить рабочим полугодовую 
задолженность по заработной 
плате. Потом купили бензин, при
обрели материалы, начали рабо
тать «по специальности».

Но о «коллективном» строи
тельстве, конечно, пришлось за
быть. Владимир Андреевич так и 
заявил и без того все понимаю
щим коллегам: «Предприятию не 
под силу строительство. Давайте 
уж сами, кто как может...»

На одной из трех «газовых» 
улиц поселка, Бахчиванджи, дом 
Владимира Зудова стоит под но
мером первым. Его семья живет 
здесь уже одиннадцать лет.

Повествование ветерана сно

ва возвращается к девяностым 
годам.

— С благодарностью вспоми
наю Евдокию Льдокову, бывшую в 
ту пору главным бухгалтером 
«Уралтрансгаза».

Это Евдокия Никитична под
сказывала Владимиру Андрееви
чу: имей, мол, в виду,— генераль
ный директор подписал указ о по
мощи индивидуальным застрой
щикам. А сам генеральный ди
ректор Эдуард Сергеевич 
Батюшев поддерживал: «Конеч
но! Давай, пусть ребята пишут за
явления на материальную по
мощь!» Во времена бартера стро
ительные материалы в Трансгазе 
как раз были. А будущим новосе
лам только они и требовались.

Следующий «рывок» в застрой
ке микрорайона газовики совер
шили десятью годами позже. «Жи
вой водой» для возрождения стро
ительства в поселке стала разра
ботанная управлением «Энерго- 
газремонт» ООО «Уралтрансгаз» 
новая технология строительства 
с использованием несъемной 
опалубки. Понятие «арболит» быс
тро распространилось, вошло в 
обиход и стало привычным. Актив
ное участие в реальном воплоще
нии идеи принял главный инженер 
Арамильского цеха металлокон
струкций Владимир Волков. Когда 
на заре нового века руководство 
«Уралтрансгаза» предложило 
Волкову найти землю под дома, 
которые нужно было выстроить, 
осваивая новую технологию, Вла
димир Юльевич недолго думал 
над выбором территории. Конеч
но, Арамиль! Во-первых, соблю
далось главное условие: стройка 
должна быть недалеко от Сысер- 
ти, где выпускались арболитовые 
плиты. А во-вторых, стратег и так
тик Владимир Волков этой строи
тельной акцией предполагал ожи
вить рост Южного.

Поселок давно был «нарезан» 
на участки, но идея массовой за
стройки умирала без сетей, без 
водопровода, без электричества. 
Так и получилось: тридцать пять 
новых домов газовиков в корне 
поменяли ситуацию.

Тут уместно сказать, что и же
лающих принять сельский образ 
жизни тогда, не в пример девяно
стым годам, среди газовиков ста
ло несравнимо больше. В завет
ное число тридцати пяти попада
ли по конкурсу. И шесть лет назад 
за год был поставлен арболито
вый поселок.

— Эксперимент удался?
— Вполне! В июне мы начали 

разрабатывать землю, а к Ново
му году четыре семьи уже празд
новали новоселье!

— Вы были в числе этих четы
рех?

— Что вы! Не к лицу руководи
телю стройки свой дом возводить 
первым.

Но в числе тридцати пяти Вол
ков был, так вот и стал он «сель

ско-городским» жителем. Стан
дартные арболитовые особнячки 
каждый хозяин украшал и обуст
раивал соответственно своим 
вкусам и потребностям. Гаражи, 
бани, теплицы. Кто-то смог оси
лить надстройку второго этажа. 
Возможностям и творчеству ог
раничений не было.

Впрочем, арболитовых домов 
поставлено тридцать восемь. 
«Морским» вкраплением в улицу 
газовиков стал дом капитана зна
менитой подводной лодки «Вер
хотурье». О том, что он остается 
моряком, Борис Дурцев заявляет 
раз в году, когда на установлен
ный во дворе флагшток в День 
военно-морского флота подни
мает Российский флаг.

Поселок разросся. Теперь в 
нем порядка двухсот коттеджей. 
Половина из них принадлежит ра
ботникам газовой отрасли. Се
мью Дубровиных, например, оза
рила когда-то идея собственного 
дома по двум причинам: пенсия 
была не за горами и у старшего 
сына создалась своя семья. В од
ной квартире ютиться не хоте
лось.

Татьяна Дубровина, бывший 
экономист управления «Энерго- 
газремонт», считает, что строи
тельством этого арболитового 
дома семья разрубила гордиев 
узел всех проблем. Она уже два 
года на пенсии, но — никакой хан
дры. Собственный дом требует 
постоянного и неусыпного вни
мания:

— Хоть в шесть, хоть в пять 
утра вставай и беги бегом на уча
сток. Дела только в очередь вы
страиваются. Я очень довольна. 
И муж с охотой копается в огоро
де. И внуки любят проводить вре
мя на природе.

В частном доме никогда не 
скажешь: все уже построено, точ
ка! Нет. Сплошное многоточие. 
Участок позволяет, и проблему 
жилья для младшего сына Дубро
вины будут решать, вероятнее 
всего, пристроем к имеющемуся 
дому. Вход сделают отдельный, а 
жить-то, считай, все равно вмес
те станут. Значит, и родительское 
сердце будет спокойно.

— Вы пишете на диктофон! — 
«ужаснулась» Татьяна Михайлов
на. Но тут же нашлась: — В таком 
случае, напечатайте в газете 
следующее: «Нам повезло! Нам 
просто повезло! Мы никогда бы 
не построились сами! Это такая 
удача, что ООО «Уралтрансгаз» 
тогда воплотил в жизнь идею 
строительства арболитовых до
мов!»

Усадьба в розовых тонах. Кот
теджик — посветлее, потемнее — 
забор. Дом Денисенко по счету 
как раз тридцать восьмой. Заслу
женный работник ОАО «Газпром» 
жил в Екатеринбурге, в сторону 
Монетки ездил в сад. Жена люби
ла возиться с землей на неболь
шом участочке, да и самого Юрия 

Максимовича, строителя газовых 
магистралей, «потягивало на све
жий воздух». Хотелось простора. 
Из предложенных для строитель
ства мест выбрал микрорайон в 
Арамили потому, что хотел жить по 
соседству с приятелем Николаем 
Лучко, начальником отдела эксп
луатации Управления связи 
«Уралтрансгаза». Тому для три
дцать седьмого арболитового 
дома участок достался под горой, 
а Юрию Максимовичу понрави
лось на верхотуре: видно весь го
род. Хорошее место.

В последнее время строитель
ство в поселке Южном заметно 
оживилось. Плохо ли жить на 
лоне природы, независимо от со
седей? Наверное, хорошо, если 
потянулись сюда арамильцы...

Проблем, правда, за годы су
ществования растущего поселка 
поднакопилось порядком.Уборка 
снега зимой и мусора — круглый 
год. Межевание территорий, не-

Председатель ТСЖ 
Марина Чердынцева

посредственно прилегающих к 
жилым домам поселка: чтобы 
бесхозная земля не служила ско
пищем мусора, а на ней можно 
было бы разбить парки, скверики, 
зоны отдыха.

Все эти вопросы разрешать 
надо, не откладывая. Для этой 
цели нынешней весной собрание 
жителей поселка организовало 
товарищество собственников 
жилья, — предложенную государ
ством и активно поддерживае
мую правительством области и 
городской администрацией Ара
мили форму самоуправления.

Политика областного прави
тельства в плане повышения 
культуры содержания жилых рай
онов смотрит в сторону облаго
раживания мест общего пользо
вания, чтобы радовали они глаз в 
чистом, опрятном, удобном для 
проживания городе. В этом же 
направлении собираются дей
ствовать и члены правления но
вого Товарищества во главе с его 
председателем Мариной Чер- 
дынцевой. В масштабах своей 
территории внося вклад в общее 
дело города, добиваясь, чтобы их 
поселок Южный как раз и стано
вился чистым, опрятным, удоб
ным...

Римма ПОЛЯНСКАЯ
Фото Владимира КАЗАКОВА
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Будь здоров, 
город Арамиль!

Красный кирпич, пластиковые 
окна, строгие обводы стен. Пер
вый корпус, второй, третий... Но
вая больница является, пожа
луй, самым ожидаемым соци
альным объектом Арамильского 
городского округа. Жители горо
да уже привыкли к новой поли
клинике и к возможностям со
временного диагностического 
оборудования, а юные арамиль- 
цы и их родители оценили досто
инства детского отделения 
больницы, открытого в 2006 году.

Строительство больницы яв
ляется частью большого комп
лекса мер по улучшению меди
цинского обслуживания жителей 
округа. Федеральные, област
ные и местные программы уже 
дают положительный эффект. 
Так, за последние годы заметно 
улучшились показатели работы 
системы здравоохранения го
родского округа. Гораздо боль
шее число заболеваний удается 
теперь выявлять на ранних ста
диях. Это вызвано целым рядом 
причин: выправилась кадровая 
ситуация в сфере первичного 
звена. Укомплектованность по
ликлиники участковыми врачами 
составляет 100 процентов. Дает 
положительный эффект дея
тельность общеврачебных прак
тик (ОВП). Внедряются новые 
методики работы, чаще исполь
зуется компьютерная техника, 
автоматизированные системы 
учета, сокращающие число ру
тинных вспомогательных проце
дур. Улучшились условия труда 
«узких» специалистов.

Если отдельно рассматривать 
только мероприятия, выполняе
мые в рамках нацпроекта «Здо
ровье», то можно заметить не
привычную для нашей страны 
картину: все объемы финансиро
вания соблюдаются в полном 
объеме. Областной бюджет вы
полнил свои обязательства на 
100 процентов. Местный — на 
104 процента. Полностью про
финансирована закупка меди
цинского оборудования. В целом 
за последние четыре года бюд
жетное финансирование городс
кой системы здравоохранения 
увеличилось в три раза.

В результате количество че
ловек, прошедших вакцинацию, 
к примеру, поднялось за после
дние годы на 32 процента к пла
ну.

А главное, смертность в Ара
мили ниже среднеобластного 
показателя на 22 процента. Вме

сте с ростом рождаемости это 
дало редкую за последние годы 
положительную динамику изме
нения численности населения.

Запуск в работу оставшихся 
корпусов больницы должен стать 
венцом, красивым финалом пер
вого этапа возрождения мест
ной системы здравоохранения. 
Однако окончание работ, к сожа
лению, неоднократно переноси
лось. Строительство то и дело 
тормозилось, но все-таки шло. 
Сегодня эта эпопея близка к 
своему логическому концу.

— Ориентировочно восьмого 
октября этого года мы ждем при
емочную комиссию, — обнаде
жил нас главный врач городской 
больницы Владислав Викторо
вич Чубатов. — Потом, после ус
транения замечаний, уборки ос
новных помещений — операци
онной, манипуляционной — нач
нет свою работу стационар. Ду
маю, что к Новому году больница 
выйдет на полную мощность. В 
трех новых корпусах разместят
ся отделения хирургии, терапии 
и гинекологии. Акушерский блок 
не предусмотрен, так как у нас 
существует договор с родиль
ным домом в Сысерти. Кроме 
того, вместе со стационаром в 
строй войдет и пищеблок...

На данный момент продолжа
ется благоустройство прилега
ющей территории, заканчивают
ся отделочные работы на первом 
этаже. Верхние этажи уже гото
вы. Там идет установка медицин
ского оборудования и мебели. 
Оборудование, по словам глав
ного врача, уже закуплено в пол
ном объеме. Приобретено все, 
что положено иметь больнице 
третьего уровня.

— С этим оборудованием мы 
сможем решить все имеющиеся 
на данный момент задачи. Ряд 
технологий позволит значитель
но улучшить качество работы. 
Так, например, для реанимаци
онного блока мы заказали стан
ции мониторинга состояния 
больных, позволяющие врачам и 
медсестрам получать оператив
ную информацию о здоровье па
циентов. Для отделения гинеко
логии — аппараты УЗИ. В стаци
онар поступит очень серьезный 
комплект оборудования для 
фиброгастроскопии (ФГС)...

Широкие коридоры,простор
ные врачебные кабинеты и пала
ты стационара. Новая больница 
соответствует всем современ
ным медико-санитарным нор

мам, о чем в старом здании, быв
шей казарме 19-го века, и меч
тать не смели. Меняется состав 
отделений, расширяется пере
чень кабинетов, более узкой ста
новится их специализация, 
больше предусмотрено подсоб
ных помещений. Больных в сред
нем здесь предполагается об
служивать столько же, сколько и 
раньше. Количество коек в ста
ционаре останется прежним. 
Однако уровень комфорта, об
служивания и качество лечения 
обещают значительно возрасти. 
Преимущества новой больницы 
смогут оценить не только ара- 
мильцы, но и жители близлежа
щих поселков: Большого Истока, 
Бобровки, Патрушей, традици
онно получающие медицинскую 
помощь в Арамили. В целом ино
городние пациенты сегодня со
ставляют 27 процентов от об
щего числа больных, проходя
щих лечение в больнице.

Конечно, здесь, как и везде в 
сфере российского здравоохра
нения, существует определен
ный дефицит работников. Всего 
в штате больницы числится 43 
врача и около ста работников 
среднего звена. Большинство 
врачей и медицинских работни
ков перейдут в новую больницу 
из старого здания. Сейчас они 

продолжают там работать. Пере
ехали в новые корпуса только 
поликлиника и детское отделе
ние.

Часть специалистов прибыли 
в Арамиль из ближнего зарубе
жья. Их обеспечили жильем, и 
они влились в коллектив. Однако 
место работы в старом, плохо 
приспособленном здании явля
лось малопривлекательным. Те
перь же в современную больни
цу, оснащенную новым оборудо
ванием, по мнению Владислава 
Чубатова, и работники пойдут 
охотнее. Сам факт появления 
больницы будет способствовать 
решению кадрового вопроса в 
системе здравоохранения Ара
мили.

В ходе реализации приори
тетного национального проекта 
«Здоровье» использовались не 
только бюджетные средства, но 
и средства предприятий Арами
ли. Они полностью выполнили 
свои плановые обязательства. А 
для больницы особую роль сыг
рала поддержка газовиков, ра
ботающих в тесной и плодотвор
ной для Арамили связке с главой 
городского округа Александром 
Прохоренко.

Строительство больницы фи
нансировалось на паритетных 
началах правительством Сверд

ловской области и ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург». Газови
ки внесли свою долю средств 
еще на первых этапах строи
тельства, однако и потом не об
ходили столь важный для Арами
ли объект своим вниманием:

— Можно начать с того, что 
большая часть строительных ра
бот в больнице выполняется си
лами Арамильской ПМК, дочер
него предприятия ООО «Газпром 
трансгаз Екатеринбург». Но и 
лично генеральный директор 
«Газпром трансгаз Екатеринбур
га» Давид Давидович Гайдт нео
днократно принимал участие в 
решении вопросов по ускорению 
выполнения работ, — поделился 
с нами Владислав Викторович. 
— Особенно когда требовалось 
задействовать «административ
ный ресурс», помочь материала
ми или высококвалифицирован
ными специалистами для про
должения строительства. Эту 
помощь мы ощущали на протя
жении всех этапов. Оказывается 
она и сейчас. И думаю, что если б 
не такое внимание со стороны 
газовиков, стройка могла бы за
тянуться на значительно боль
шее время...

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото

Владимира КАЗАКОВА

Здесь даже стены лечатОздоровительные процедуры 
в детском отделений

С современной техникой " ;
у лаборанта Ларисы Коптяковой 
— полное взаимопрниманиет ь-.
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ПЕРСОНАЛИИ

ЧУБАЙСА 
ТРУДОУСТРОИЛИ

Генеральным директо
ром Российской корпорации 
нанотехнологий (РОСНАНО) 

назначен 
Анатолий 
Чубайс. 
Свое на
значение 
бывший 
глава 
РАО ЕЭС, 
более из
вестный 
росси я -

нам как «главный прихвати- 
затор страны», назвал но
вым масштабным вызовом, 
а миссию корпорации - 
близкой и понятной. Глав
ное теперь, Анатолий Бори
сович, чтобы не получилось, 
как с ваучерами.

МАМУТ ВЫКУПИЛ 
«ЕВРОСЕТЬ»...

Как ни утверждал преж
ний владелец «Евросети», 
что его компания не прода

ется, на 
деле вы
шло об
ратное: 
крупней
шая сеть 
салонов 
связи 
все-таки 
сменила 
хозяина.

Принадлежащая Александ
ру Мамуту инвесткомпания 
ANN приобрела у г-на Чич
варкина 100 процентов ак
ций компании. Сумма сдел
ки, по неофициальным дан
ным, составила 400 миллио
нов долларов. Для Мамута, 
чье состояние Forbes оцени
вает в 1,2 миллиарда «зеле
ных», это, видимо, не день
ги.

... А ПРОХОРОВ - 
ПОЛОВИНУ 
«РЕНЕССАНСА»

Группа Михаила Прохо
рова «Онэксим» приобрела 
50 процентов минус одна ак

ция инве
стицион
ного бан
ка «Ренес
санс Ка
питал», 
заплатив 
за пакет 
500 мил- 
лионов 
долларов.

При этом контрольный пакет 
будет по-прежнему принад
лежать банку. Ранее сооб
щалось, что «Ренессанс Ка
питал» рассматривает воз
можность привлечения ин
вестора.

Максим БРУНОВ.

Г ТОП-ТРИ «дв»

Номер от 23.09.08.

1. П. Вощанов. «Выполне
ние достигнутых недогово
ренностей».

2. П. Гутионтов. «Бумажный 
кораблик».

3. О. Китова. «Копейка 
приказала долго жить».

P.S. Подсчитано
по количеству «кликов» 
на сайте
www.dvtornik.ru
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КРЕСТЬЯН ПРОСЯТ ПОТЕРПЕТЬ
ЧТО ОТВЕТИЛ НА ПИСЬМО СВОЕГО ЗЕМЛЯКА ИЗ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ»

«Петр Столыпин, если помните, проводя свои земельные ре
формы, сетовал: «Темен народ..». Спустя столетие мы продол
жаем пребывать в темноте. Хотя попытки пробиться к свету 
предпринимаются. Хочу обратить внимание на слова Прези
дента России Дмитрия Медведева, сказанные в начале апреля: 
«Речь идет о том, чтобы каждой российской семье, каждому 
гражданину построить свой дом, который будет принадлежать 
ему, его детям, его внукам, так, чтобы земля не была предметом 
спекуляции, а была капиталом, который будет помогать граж
данам в решении их жилищных проблем...». Хорошие слова, но 
все - в будущем времени. А где - настоящее? Где тот преданный 
хозяин, который, по словам народного академика Терентия 
Мальцева, нужен земле? Может, вы знаете? Булатов Федор 
Афанасьевич. Кировская область. Орловский район, село Сте- 
пановщина».

Уважаемый Федор Афа
насьевич! Вы из Орловского 
района, а я родом из Кикнур- 
ского. Помнится, в 70-80-е 
колхоз «Кикнур» гремел, 
близ деревни мужики и бабы 
столько сена накашивали для 
своих и общественных буре
нок.. Сегодня после набегов 
реформаторов от колхоза ос
тались рожки да ножки. Ког
да-то крепкое хозяйство, 
преобразованное в МТС, в 
прошлом году обанкротили 
московские ухари-варяги.

Нынешним летом вновь 
побывал в родном районе. 
Увы, до сих пор, даже после 
принятия Земельного кодек
са, колхозные угодья лишь 
виртуально поделены на зе
мельные доли, бывшие кол
хозники в глаза не видели 
свои паи, многие продают их 
из-за невозможности обра
батывать. Но стенаниями не 
вспашешь пашню. В июле Го
сдума РФ по предложению 
президента Д. Медведева 
приняла закон «О фонде со
действия жилищному строи
тельству». В полномочия 
фонда входит проведение 
аукционов земельных участ
ков под строительство жилья 
(считайте: и коттеджей). 
Встревоженная таким пово
ротом дел, коллегия Мин
сельхоза приняла решение 
разработать поправки в зако
нодательство, ограничиваю
щие перевод сельхозземель 
в земли другого назначения. 
Но тут страна услышала гнев 
премьер-министра Владими
ра Путина, осадившего главу 
Минсельхоза: не ведите себя 
«как собака на сене». Осно
вания есть: до 41,5 млн. га 
сельхозугодий, в том числе 15 
млн. га пашни, не использу
ются.

С другой стороны, как и 
чем поднимать заброшенные 
земли? На днях бывший ми
нистр тракторного и сельско
хозяйственного машиностро
ения СССР Александр Ежев- 
ский сказал мне: «В Японии 
на поддержку сельского хо
зяйства выделяют 473 долла
ра на гектар, в США - 324, в 
Канаде -185, а в России - все
го 13 долларов. В итоге - про
довольственная безопас
ность утрачена».

Сегодня Минсельхоз ока
зался словно между молотом 
и наковальней. Снизу идет 
народный стон: где господ

держка села? Наверху, за 
Кремлевской стеной, пошу
мев после августовских со
бытий, решили все-таки не 
ссориться с ВТО, который 
требует ограничить аппетит 
аграрного министра Алексея 
Гордеева четырмья млрд, 
долларов ежегодной господ
держки (Минсельхоз просит 
9 млрд.).

Но опустимся на бедную 
землю. Алексей Гордеев на 
коллегии министерства сель
ского хозяйства с горечью 
констатировал: «Специфика 
состоит в том, что сельхоз
производители используют 
земли, находящиеся в общей 
долевой собственности, на 
условиях аренды. Конечно, 
было серьезной историче
ской ошибкой поделить 
сельхозземли на земельные 
доли... В итоге это создало 
массу трудностей как для 
владельцев долей, так и для 
пользователей этих земель, а 
главное - предпосылки к на
рушению правового режима 
оборота и использования зе
мель».

Что же делать? Министр 
считает необходимым разра
ботать Концепцию совер
шенствования организацион
но-экономического и право
вого обеспечения регулиро
вания земельных отношений 
и с этой целью - изменить 
федеральное законодатель
ство. Необходимо предоста
вить субъектам РФ и органам 
местного самоуправления 
право осуществлять финан
сирование устройства зе
мель, находящихся в доле
вой собственности непоря
док, когда сельхозорганиза- 
ции сейчас арендуют почти 
83 процента сельхозугодий, 
находящихся у собственни
ков паев. За что воевали, за
чем делили колхозные зем
ли?

Для реализации Концеп
ции системы земельно-ипо
течного кредитования Мин
сельхоз готовит предложения 
по совершенствованию зако
нодательной базы залога зе
мельных участков. Алексей 
Гордеев подчеркнул: «Нам 
необходимо срочно внести 
все законодательные изме
нения уже в сентябре, чтобы 
не последовали более слож
ные социально-политические 
процессы. Мы будем подни
мать в министерстве вопро

сы, связанные с приходом 
иностранного капитала, кото
рый скупает сельхозземли в 
качестве актива. Они уже вы
ходят на IPO, в результате 
кто-то будет зарабатывать 
миллиарды долларов, но 
деньги не будут приходить в 
сельское хозяйство.

Позиция Минсельхоза вы
зывает симпатии сельхозпро
изводителей, ее активно под
держивает и президент Ас
социации крестьянских (фер
мерских) хозяйств России 
Владимир Плотников. А вот 
что заявил газете глава Рос
сийского зернового союза 
Аркадий Злочевский: «Зерно 
скоро станет более мощным 
инструментом влияния в ми
ре, чем энергоресурсы. А мы 
земли отбираем у сельхоз
производителей, временно 
не задействованные в деле. 
Пусть государство как следу
ет озаботится подъемом 
сельского хозяйства». Прези
дент ГК «Русские фермы» Ан
дрей Даниленко в интервью 
«ДВ» подчеркнул: залежалые 
земли надо пускать в оборот, 
но проследить, чтобы ис
пользовались строго по сель
хозназначению.

А пока суть да дело, за зе
млю проливается кровь. 
Этим августом 400 жителей 
дагестанского селения Ново- 
кар, недовольные разделом 
совхоза им. Энгельса на 4 
СПК, потребовали от руко
водства хозяйства вернуть 
свои паи и пытались увести 
часть КРС. В ходе завязав
шейся на митинге драки бы
ли ранены два милиционера.

О том, как отстреливали 
подмосковных хозяйственни
ков при земельном переделе, 
«ДВ» писал в № 43 от 20 ноя
бря 2007 года в материале «С 
землей покончили мы сче
ты?» В конце 
90-х - начале 2000-х годов 
Подмосковье кровавыми 
разборками временами на
поминало мафиозные бойни 
30-х годов в Чикаго. Крепкие 
хлопцы с мешками денег и 
юристами ездили по дерев
ням, скупали земли по дове
ренностям на паи, выписан
ные крестьянами. В переделе 
участвовали и криминалитет, 
действовавший по заказу не 
желавших светиться полити
ков, а также различные биз- 
нес-структуры. За землю-ма
тушку, как принято считать, 
погибли директора Одинцов
ских совхозов С. Кушнарев, 
Н. Дубовский и В. Бабынин, 
мэры Троицка и Дзержинско
го В. Найденов и В. Доркин, 
пытались взорвать членов 
Совета директоров ЗАО «Аг
рокомплекс «Горки-2» 
Т. Клиновского и Н. Уварова. 
Большая часть земель облас
ти используется не в сельско
хозяйственных целях, а под 
строительство дорогих дач. 
Цена сотки доходит до 30 ты
сяч долларов (на Рублевке - 
до 100 тысяч и более). Одна

Премьер Владимир Путин уверен: все будет «абгимахт».

«навороченная» компания 
скупила в Рузском районе 40 
тысяч из 45 тысяч га, на кото
рых пыталась построить 
элитную курортную зону, но 
ее руководителя вовремя 
арестовали. Теперь лендлор
ды взялись за лес.

...В России находится 9 
процентов мировых земель
ных угодий, однако при этом 
доля ее в мировом агропро
изводстве составляет всего 
лишь 1,34 процента. Одна из 
важнейших причин - в несо
вершенстве земельного зако
нодательства. Проблеск на
дежды появился после засе
дания правительственной ко
миссии по АПК 5 августа. По 
поручению первого вице- 
премьера Виктора Зубкова к 
15 октября должны подгото

вить поправки в закон об 
обороте земель сельхозна
значения, упрощающие их 
регистрацию, кадастровый 
учет, выделение долей. Пра
вительство рассматривает за
конопроект о снижении гос
пошлины с физических и 
юридических лиц за регист
рацию прав на земельные 
участки соответственно с 500 
и 7500 рублей до 100. Пред
полагается, что поправки за
работают с 1 января 2009 го
да.

Так что, уважаемый Фе
дор Афанасьевич, Белый дом 
просит потерпеть. Потерпим?

Александр РЫБАКОВ.

Организация грузоперевозок 
полный комплекс услуг

Экономьте время 
при выборе надежного партнера

www.oberonm.ru

e-mail: fen@oberonm.ru 
+7 (495) 727-93-93; 507-94-58
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В ЧЬЮ СЕТЬ ПОПАЛ ЛЕВ ТОЛСТОЙ?
Не утихают споры вокруг раскрученной телеканалом 

«Россия» акции «Имя Россия». Хотя спорить по большому 
счету не о чем: название акции малограмотно, электронное 
голосование само по себе спекулятивно, и его результаты 
смешно выдавать за общенародное мнение. Кроме того, 
очень скоро выяснилось, что акция, призванная по мысли 
организаторов, сплотить страну, на деле разрушает согласие 
даже по поводу давно минувшего. Пресловутый рейтинг 
лбами сталкивает тех, кто мирно соседствует ив русской 
культуре, и на страницах учебников.

Все это, казалось бы, очевидно, и я долго не мог понять, 
почему люди далеко не поверхностные, а интеллигентные и 
толковые не выдерживают магии виртуальных подсчетов, 
начинают всерьез обсуждать происходящее в Сети и искренне 
изумляться по поводу места той или иной личности в рейтинге 
«Имя Россия».

В день 180-летия со дня рождения Льва Николаевича 
Толстого его праправнук, директор музея-усадьбы «Ясная 
Поляна» Владимир Ильич Толстой с грустью отметил: 
«Толстой сегодня далеко не так востребован, и далеко не так 
любим, как мы это пытаемся здесь представить. Вот, казалось 
бы, такая ерундовая вещь - телевизионный рейтинг «Имя 
Россия». Судя по нему, Достоевский в двенадцать раз 
популярнее Толстого. Лев Николаевич на тридцать пятом 
месте в этом рейтинге. Может быть, это глупость и не нужно 
придавать этому никакого значения, но это факт. Закрывать на 
него глаза, наверное, неправильно...»

Вернувшись домой из Ясной Поляны, я открыл сайт «Имя 
Россия» (существующий также под эгидой телеканала 
«Россия»), После того, что открылось там в колонке «Новости», 
мне стала понятна печаль Владимира Ильича Толстого. В 
рамках разрекламированной акции происходят такие 
глупости, на которые нельзя не обращать внимание. Ведь 
акция все-таки называется не «Страна дураков»...

Юбилей великого писателя был отмечен на сайте опусом 
следующего содержания (имя автора неизвестно, но 
создатели сайта утверждают, что все материалы 
биографического характера готовят сотрудники института 
российской истории РАН!): «Лев Толстой любил гулять по 
заливистым полям и приусадебным участкам, любил гулять 
под сенью родных берез и под прядями заморских кипарисов, 
при апокалептически полной не моргающей луне и знойном 
свечении солнца. Толстой сам был солнцем и луной, мир был 
пешкой (ну или ферзем, что не меняет сути дела) в его игре со 
звездами, Толстой был графом, а хотел стать бодхисатвой. У 
Толстого была десница и шуйца, было много детей, но 
значительно больше - книг. Он все их проштудировал, он все 
их сочинил. Толстой был мудр, как слон, и светел, как 
адмиральский китель. Не было в мире ничего, чего бы он не 
смог изобразить. Толстой - это умный и добрый дядька из 
учебника «Чтения» за первый класс, учащий детвору азбуке...»

Если бы так «прикалывался» девятиклассник, можно было 
бы махнуть рукой: мол, перемелется - мука будет. К 
одиннадцатому классу дурь обычно проходит.

Но это написали и разместили на сайте общенациональной 
государственной телекомпании взрослые люди, некоторые из 
них - с высокими званиями и научными степенями. Что это - 
неудачная шутка на грани с провокацией? Или провокация, 
переходящая в подлость? Или подлость, граничащая с 
мерзостью?..

Как это ни назови - грустно и горько.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

—----- ------- ■ ■ ■ ------- ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ=--------

ПОЛТРИЛЛИОНА НА БЕСПОМОЩНОСТЬ
ВЫБРОСИВ НА РЫНОК 500 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ, ГОСУДАРСТВО ФАКТИЧЕСКИ ЗАНЯЛОСЬ 
ЕГО ПЕРЕДЕЛОМ В СВОЮ ПОЛЬЗУ

Правительство свято верит 
в силу бумажных денег: вместо 
того чтобы решить проблему 
ликвидности финансово-кре
дитной системы России, вла
сти влили в фондовый рынок 
500 миллиардов рублей. Чем 
существенно снизили вероят
ность выхода из кризиса «нор
мальными» способами.

Миф о существовании в 
России более или менее сво
бодного фондового рынка 
рассеялся как сон, как утрен
ний туман. Потребовалось 
всего несколько часов торгов 
на РТС и ММВБ, чтобы стало 
очевидным: наши игроки аб
солютно зависимы от внешних 
кредитов и иностранных инве
сторов. И как только послед
ние стали выводить активы с 
площадок (причины мы сейчас 
рассматривать не будем) - тут 
же пошел обвал котировок. 
Акции крупнейших компаний - 
«Газпром», ВТБ24, Сбербанк и 
прочих - потеряли 20 и более 
процентов своей стоимости.

Это само по себе серьезный 
удар, но еще больше удручают 
методы, которые применила 
Федеральная служба по фи
нансовым рынкам (РСФР): за
фиксировав падение индекса 
РТС ниже 1100 пунктов, власти 
просто-напросто остановили 
торги до особого распоряже
ния. Федеральной службе по
требовалось время, чтобы пе
редать сигнал «SOS» в прави
тельство, которое тут же от
кликнулось астрономической 
суммой в 500 миллиардов 
рублей, выбросив их на ры
нок. Президент Дмитрий Мед
ведев, объявляя об этом, на
поминал триумфатора: вот, 
мол, какие мы молодцы - мо
жем изыскать за сутки лишние 
.полтриллиона и погасить ими 
пожар на бирже.

Между тем эти 500 милли
ардов - как раз не огнетуши
тель, а подливание масла в 
огонь проблемы. На короткое 
время восстановив котировки

Помощь или медвежья услуга?

акций госкорпораций влива
нием, власть фактически при
зналась, что других способов 
борьбы с кризисом у нее про
сто нет. Между тем нефтяные 
деньги, аккумулировавшиеся 
годами, не бесконечны. Еще 
максимум пара «пробросов» 
такого калибра - и Стабфонд, 
как считают эксперты, станет 
полупустым, а другого источ
ника денег в стране нет. Но са
мое главное - сам факт влива
ния окончательно отпугнул за
падных инвесторов.

По мнению ведущего ана
литика агентства Bloomberg 
Саймона Нэша, теперь на рос
сийский рынок придут только 
те, у кого адреналиновая зави
симость и вообще интересы в 
пиковых экономиках. «Во-пер
вых, - говорит он, - РСФР во
обще не имела права приоста
навливать торги на 48 часов. 
Это прямое нарушение. Во- 
вторых, власти ради влияния 
на результаты торгов готовы и 
дальше волюнтаристски вме-

шиваться в них, произвольно 
разрешая-запрещая торговлю 
акциями по своему усмотре
нию. Это очень плохо. Нор
мальные фондовые рынки так 
не работают - например, регу
ляторы США и Великобрита
нии действовали значительно 
тоньше, борясь лишь со спеку
лятивными сделками и вводя 
ограничения только на корот
кие продажи. Это и надо было 
делать в России вместо немо
тивированной полной оста
новки торгов. А так мы имеем 
многократно возросшее коли
чество рисков, которых и так 
предостаточно».

Есть еще одна «фишка», ко
торая технически не могла 
проявиться кроме как у нас. 
Все 500 миллиардов рублей 
правительство влило всего в 
три компании - Газпромбанк, 
Сбербанк и ВТБ24. Это уни
кально, беспрецедентно: кор
порации на деньги налогопла
тельщиков выкупали свои соб
ственные обесценивающиеся

акции, чтобы они не докати
лись до цены оберточной бу
маги! Про остальных речи да
же не шло, им предложили 
выкручиваться самостоятель
но. Этим вливанием государ
ство фактически устроило пе
редел рынка в свою пользу, 
лишив всех, кроме своих фа
воритов, каких-либо шансов в 
конкурентной борьбе.

А теперь поставьте себя на 
место инвестора, который вло
жил средства не в активы лю
бимчиков правительства, а в 
незащищенный сектор эконо
мики. Очевидно, что спонси
рованные структуры и их парт
неры оперативно выдавят из 
бизнеса тех, кто остался без 
своего куска каскадного вли
вания. То есть инвестиции поч
ти наверняка потеряны и что- 
то мы сомневаемся, что кто-то 
из здравомыслящих людей ри
скнет повторить попытку входа 
на рынок. Особенно если 
учесть, что власти публично 
заявляют о своем нежелании 
менять политику регулирова
ния рынков.

И, наконец, фактор инфля
ции. Полтриллиона рублей - 
это не шутки. Это довольно 
полноводная река, которая 
вольется в общий денежный 
океан страны. В былые време
на эту сумму растащили бы по 
офшорам (кстати, некоторая 
часть денег этой участи не из
бежит, можно не сомневать
ся), но сейчас контроль доста
точножесткий. Пятьсот милли
ардов вполне могут сформи
ровать своеобразное локаль
ное наводнение. И тогда 23 
процента инфляции (по неза
висимым оценкам) превратят
ся в полновесные 28-30 про
центов. А это уже гиперинфля
ция, с которой еще ни одна 
страна не сумела справиться в 
одночасье даже в лучшие вре
мена, не говоря уже о кризисе.

Константин БЛАГОДАРОВ.

НУ И НУ! КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ

ДИВЕРСАНТЫ ПОНЕВОЛЕ ДЕРЖИ УХО ВОСТРО
Российские таможенники 

задержали партию ящериц, 
незаконно «прилетевших» из 
Судана в Москву.

А начиналось все так. Уз
нав по своим каналам о пла
нирующейся контрабанде жи
вого товара из Дохи, сотруд
ники Центральной оператив
ной таможни заняли свои по
зиции в аэропорту «Домоде
дово» вместе с сотрудниками 
правоохранительных органов 
и стали ждать прибытия борта 
с «важным» пассажиром, фа- 
милию'которого они, разуме
ется, уже знали. Поэтому ко
гда россиянин Б., получив с 
транспортера свой дорожный 
чемодан, как ни в чем ни бы
вало пошел по «зеленому ко
ридору», предполагающему 
отсутствие у пассажира каких- 
либо запрещенных к провозу 
товаровов, его тут же взяли.

При проведении таможен
ного досмотра из чемодана 
незадачливого пассажира 
были извлечены семь картон
ных коробок с матерчатыми 
мешками, в которых находи
лись 145 ящериц. Согласно за
ключению эксперта СИТЕС, 
координатора Всемирного 
фонда природы, 135 из обна
руженных ящериц относятся к 
редким видам Uromastyx ocel-

lata, 10 - к виду Uromastyx dis
par, известных зоологам, как 
агамовые шипохвосты. Оба 
вида включены во 2-ое При
ложение СИТЕС и относятся к 
редким объектам фауны. В 
соответствии с Конвенцией 
перемещение через таможен
ную границу животных и рас
тений, находящихся под угро
зой исчезновения, а также их 
частей и дериватов может 
осуществляться только при 
наличии специальных разре
шений, выданных уполномо
ченными на то Администра
тивными органами СИТЕС 
стран-участниц Конвенции. 
Никаких разрешительных до
кументов для таможенного 
оформления задержанного 
живого товара у гражданина 
Б. не было.

К счастью, все 145 репти
лий благополучно выдержали 
15-часовой перелет из Судана 
в Россию и их жизни ничто не 
угрожает. В настоящее время 
ящерицы помещены в Центр 
спасения животных, а в отно
шении гражданина РФ, нару
шившего таможенное законо
дательство, возбуждено уго
ловное дело.

Фаина СВЕДОВАЯ.

Заразительность дурного 
примера очевидна. Конечно, 
встречаются еще люди, кото
рые, как Павка Корчагин, гото
вы прокладывать узкоколейку 
в труднодоступных местах и 
не жалеть живота своего для 
процветания родимого Отече
ства. Но в основном население 
страны увлекается дурными 
примерами, почерпнутыми из 
открытых информационных 
источников и сокровищницы 
мировой культуры.

Случаются даже вещи тра
гические. После того, как по
весился Сергей Есенин, по 
всей России прокатилась вол
на жутких самоубийств. Было 
модно, намылив веревку, ухо
дить из жизни как великий по
эт. Только вот после Есенина 
остались гениальные строки. 
А от последователей «ухода» - 
только горькая статистика.

Но в основном в нашей 
стране любят подражать, ко
нечно, сладким порокам ге
ниальных людей. На вопрос - 
почему ты столько пьешь? - 
товарищи гордо объясняют, 
мол, Хемингуэй тоже пил 
горькую. А сэр Дарвин вооб
ще 10 лет наслаждался алкого
лизмом, и только после этого 
смог додуматься, что человек 
произошел от обезьяны. А не 
пил бы - откуда бы у него ро
дилась такая идея? Оправда

ние злоупотребления тем, что 
так поступали великие, очень 
популярно на Руси.

Вообще, начитанность на
шему народу порой сильно 
вредит. Вот два мужика в Че
лябинске невесть откуда узна
ли историю трагических отно
шений великих художников 
Ван Гога и Гогена. Нельзя ска
зать, что эти товарищи всерьез 
увлекались шедеврами живо
писи, но они откуда-то прове
дали, что в жаркой дискуссии 
один отрезал другому ухо.

Засиделись два мужика g 
поздним вечером за стаканом g. 
известного напитка и отчаянно f 
спорили - кто же триумфаль- | 
но вошел в историю безухим? 5 
Пока количество выпитого еще § 
не позволяло друзьям резко § 
перейти в формат неконтро- £ 
лируемой гениальности, спорй 
носил вполне интеллигентный °" 
характер. Один утверждал, что 
уха лишился Ван Гог, другой 
уверял, что это Гоген впослед
ствии стал подходить к моль
берту без оной части тела.

Они еще успели обменять
ся мнением, оглох ли Гоген 
(Ван Гог), или с одним ухом 
человек способен слышать. И 
даже выдвинули гипотезу, что 
талантливые люди - такие как 
Бетховен, вообще спокойно 
могут ощущать музыку без 
ушей. Но потом, согласно на

шей традиции, спор перерос в 
банальную драку, в результате 
которой один их интеллектуа
лов лишился уха. Теперь на 
вопрос - кто кому отрезал ухо - 
Ван Гог Гогену или наоборот - 
стараются ответить сотрудни
ки милиции.

Самое любопытное в этой

истории - информационное 
сообщение. В нем говорится, 
что «в настоящее время мера 
пресечения против злоумыш
ленника избирается».

Я так понимаю, что «Гоген» 
отделается легким испугом.

Акрам МУРТАЗАЕВ.
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ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ

неразумный дрейф «оранжевых»
КАК СЛОЖИТСЯ СУДЬБА ДОГОВОРА О ДРУЖБЕ, СОТРУДНИЧЕСТВЕ И ПАРТНЕРСТВЕ МЕЖДУ РОССИЕЙ И УКРАИНОЙ

Это соглашение или 
Большой договор, как еще 
называют его дипломаты, о 
выходе из которого каждая 
из сторон имеет право зая
вить до 1 октября 2008 года, 
охватывает широкий круг 
вопросов политического, 
территориального, военно
го и гуманитарного сотруд
ничества двух стран.

Известно, что этот доку
мент вступил в силу только 
после того, как Верховная ра
да ратифицировала россий
ско-украинские соглашения 
об условиях базирования 
Черноморского флота России 
в Крыму. Позиции на Черном 
море всегда были и остаются 
стратегически важными для 
России. Поэтому упорное мус
сирование украинской сторо
ной вопроса о сроках пребы
вания ЧФ РФ в Севастополе 
вызывает у Москвы серьез
ную и обоснованную озабо
ченность.

Ведь натовские корабли 
уже заходят с согласия укра
инских властей в Черное мо
ре, примеряются к тамошним 
гаваням. Это ставит под угро
зу судьбу Большого договора, 
в котором говорится о том, 
что ни одна из сторон не мо
жет заключать с третьими 
странами каких-либо согла
шений, направленных против 
другой стороны, и не должна 
допускать, чтобы ее террито
рия использовалась в ущерб 
безопасности другой. «Заиг
рывания» киевских властей с 
НАТО непосредственно угро
жают безопасности россий
ской стороны и противоречат 
национальным интересам са
мой Украины.

Ведь согласно Лондонско
му соглашению 1951 года, 
страна - член НАТО обязана 
предоставлять свою террито
рию для военных баз альянса. 
И когда киевские сторонники 
вступления в НАТО уверяют, 
что иностранных военных баз 
на Украине не будет, - это за
ведомый обман. Можно со
слаться на пример Болгарии, 
Румынии, Чехии, Польши, где 
уже развернуты военные объ
екты и вооруженные силы 
«атлантистов».

С первых дней прихода к 
власти президент Виктор 
Ющенко упорно доказывает, 
что только в рамках НАТО Ук
раина сможет «оградить себя 
от посягательств России». От 
каких, собственно, посяга
тельств?

Подписав с Киевом Боль
шой договор, Москва призна
ла государственными грани
цами прежние линии админи
стративного разграничения 
РСФСР и УССР в рамках еди
ного Советского Союза. Такая 
делимитация не отражала ни

Редкое зрелище: в день города черноморцы демонстрируют свою мощь.

исторических, ни националь
ных, ни культурных реалий. 
Из лучших добрососедских 
побуждений Россия по факту 
отказалась не только от Кры
ма, но и от земель Восточной 
Украины, исторически рос
сийских и заселенных преи
мущественно русскими. В 
итоге современная Украина 
по площади оказалась в пять 
раз обширнее тех земель, что 
добровольно перешли в 1654 
году под защиту России реше
нием Переяславской рады.

Сам акт передачи в 1954 
году Крыма под администра
тивное управление Киева (к 
слову, без Севастополя - базы 
военного флота всего СССР) 
рассматривался как «брат
ский подарок» к трехсотлетию 
воссоединения Украины с 
Россией.

Один из украинских де
легатов на сессии Верхов
ного Совета СССР подчерки
вал, что «мы безмерно бла
годарны великому русскому 
народу, который спас Укра
ину от порабощения султан
ской Турцией и шляхетской 
Польшей... Передача Крыма 
Украине еще больше укреп
ляет дружбу наших братских 
народов. Для украинского 
народа - великая честь 
включить в состав своей 
республики землю, на кото
рой вели героическую борь
бу с иноземными захватчи

ками отважные сыны рус
ского народа».

Через неполных полвека 
на земле «самостийной» Ук
раины развернута масштаб
ная и агрессивная компания 
по вытеснению русского язы
ка, объявленного иностран
ным, фальсификации исто
рии в оскорбительном для 
русских духе, героизации 
бандеровщины, наблюдается 
попустительство «оранже
вых» провокационным де
маршам в отношении Черно
морского флота РФ. И все это 
на фоне действующего Дого
вора о дружбе и партнерстве, 
который киевские власти уже 
считают, очевидно, пустой 
грамотой и готовы разменять 
ее на цепкие объятия северо- 
атлантических вояк.

Как должна вести себя в 
этих условиях вторая сторо
на Договора - Россия, да и 
кому он, собственно, нуж
нее с точки зрения долго
срочных стратегических и 
экономических интересов? 
Есть ли в создавшихся об
стоятельствах у российской 
стороны иной выход, поми
мо варианта денонсации 
этого Договора? До самого 
последнего времени Москва 
пунктуально следовала духу 
и букве документа, который 
украинские власти осознан
но и последовательно нару
шали, демонстрируя свою 

преданность и лояльность 
западным ценностям.

Вот один из примеров. 
Статья 12 Договора констати
рует: «Высокие Договариваю
щиеся Стороны обеспечивают 
защиту этнической, культур
ной, языковой и религиозной 
самобытности национальных 
меньшинств на своей терри
тории и создают условия для 
поощрения этой самобытно
сти». Есть все основания гово
рить о нарушениях Киевом 
этой статьи уже через два го
да после вступления Договора 
в силу. По словам мэра Моск
вы Юрия Лужкова, хорошо 
знакомого с проблемой, ре
зультаты всеукраинской пере
писи населения 2001 года убе
дительно доказали, что на Ук
раине осуществляется поли
тика этнической ассимиляции 
- по дурному примеру при
балтийских республик. По 
сравнению с 1989 годом коли
чество русских в стране в мир
ное время сократилось на три 
с лишним миллиона человек 
(более чем на четверть).

Идет масштабная кампания 
насильственной украиниза
ции системы образования. За 
16 лет независимости Украины 
из 4,5 тысячи русских школ 
власти закрыли почти 3 тыся
чи. Теперь все школьные вы
пускные экзамены и вступи
тельные в вуз власти требуют 
сдавать только на украинской
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«мове». И это в стране, где три 
четверти населения считают 
русский язык родным.

Разумеется, в случае рас
торжения Договора о друж
бе в минусе окажутся обе 
стороны, но особенно губи
тельные и самые негативные 
экономические и гуманитар
ные последствия ожидают 
Украину. Особенно на совре
менном этапе ее развития, 
когда Киев переживает оче
редной политический кри
зис, а руководство за распря
ми так и не нашло времени 
позаботиться ни о проекте 
госбюджета, ни о газовом 
контракте на 2009 год.

Конечно, группировка 
Ющенко несет главную ответ
ственность за «плоды» анти- 
российского, националисти
ческого курса, реализуемого в 
угоду Вашингтону и под его 
контролем, что, собственно, и 
подтверждает недавний визит 
в Киев американского вице- 
президента Д.Чейни. Но в от
личие от правящей верхушки 
подавляющее большинство 
граждан республики отторга
ет этот угоднический, контр
продуктивный курс, выступа
ет за сохранение и развитие 
дружбы и сотрудничества с 
братским российским наро
дом.

Юрий ТРОФИМОВ.

ПУЛЬС
СОДРУЖЕСТВА

НА ДВУХ 
ПРИНЦИПАХ

Выступая в казахском 
городе Актюбинске на эко
номическом форуме двух 
стран, президент России 
Дмитрий Медведев назвал 
стабильность и предсказу
емость главными принци
пами, на которых основано 
российско-казахстанское 
экономическое сотрудни
чество. Глава государства 
подчеркнул также, что дву
стороннее взаимодействие 
в энергетической сфере 
прямо связано с укрепле
нием региональной энер
гобезопасности. По завер
шении встречи в присутст
вии Медведева и его ка
захского коллеги Нурсулта
на Назарбаева были под
писаны восемь двусторон
них документов по финан
сово-экономическому и 
приграничному сотрудни
честву.

Алла БАТАНОВА.

АСТАНА.

ЮБИЛЕЙ 
РУССКОЙ 
ОБЩИНЫ

Организация «Русская 
община Азербайджана», 
объединяющая около 70 
тысяч русских, живущих в 
Азербайджане, отметила 
свое 15-летие. В рамках 
празднования этой пусть и 
не очень круглой, но зна
менательной даты, в азер
байджанской столице про
шел ряд мероприятий, в 
том числе презентация 
книги «Русские в истории 
Азербайджана», встреча 
членов Совета общины с 
руководством республики 
и конференция «Русская 
община Азербайджана -15 
лет пути».

Иван СТРЕКАЛОВ.

БАКУ.

ПРИГЛАШАЕТ 
МАРИЯ 
БИЕШУ

Под этим уже привыч
ным названием открылся 
традиционный осенний 
фестиваль звезд оперы и 
балета в Кишиневе. В отли
чие от предыдущих, про
граммы которых включали 
в основном концерты,зри
тели смогли увидеть и спе
ктакли. Завершился фести
валь в минувшее воскресе
нье гала-концертом в На
циональном дворце.

Лолита ДИМЧОГЛУ.

КИШИНЕВ.
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Современные проблемы 
Турции не сразу были воспри
няты в мире как нечто сущест
венное и принципиальное, 
потому что в этой стране до
вольно часто возникали кри
зисные ситуации и в экономи
ке, и в политике. Это сложная 
проблема, имеющая не толь
ко политическое, но и циви
лизационное значение. Ощу
щается явное нежелание при
знать это со стороны многих 
представителей мирового 
аналитического сообщества, 
но признать это придется.

В 1990-х годах, во многом 
под воздействием последст
вий развала Советского Сою
за, стали происходить про
цессы дистанцирования Тур
ции от США, которые подор
вали экспансию Турции в Ев
разию и ограничивали устре
мления Турции сформировать 
новые отношения на Балканах 
и на Ближнем Востоке.

«Переходный» период 
данного процесса дистанци
рования прошел, что стало 
вполне понятно после того, 
как США умерили свои уси
лия по проталкиванию Турции 
в Европейский Союз. Стало 
совершенно ясно, что полити
ка США является главным 
препятствием в обеспечении 
успешного экономического 
развития Турции, особенно 
после пика экономического 
кризиса в конце 1990-х годов, 
а также в достижении целей 
национальной безопасности. 
Начался период конфронта
ции между США и Турцией, в 
чем были весьма заинтересо
ваны ведущие государства, а 
также балканские государства 
Европейского Союза.

В связи с создавшейся си
туацией Турция и Россия сего
дня пытаются выстроить в 
Черноморско-Кавказском ре
гионе новые правила в отно
шениях, достичь новых дого
воренностей, несмотря на 
множество проблем, которые 
имеются в отношениях между 
двумя державами. Данный 
виртуальный пока альянс 
весьма уязвим, и не только в 
связи с имеющимися обоюд
ными проблемами и тем, что 
ни Турция, ни Россия не соби
раются идти на уступки друг 
другу по большинству наибо
лее важных проблем, но и по 
причине самой цели, то есть 
отражения экспансии США в 
регионе. Данные цели в сов
ременном мире стали неса
модостаточными и не могут 
обеспечить успешного долго
временного развития отноше
ний стратегического характе-

Сегодня Россия стремится выстроить новые правила во взаимоотношениях с Турцией.

ра. И Турция, и Россия еще 
очень долго будут заинтере
сованы в наличии стабильных 
и не конфронтационных отно
шений с США, и постоянно 
будут оглядываться на эти 
возможности.

Европейцы сумели извлечь 
все, что было полезно для 
них, от той острой ситуации, 
которая сложилась на Кавказе 
в последнее время. Европей
цы надеются на ослабление 
позиций США и, соответст
венно, на усиление зависимо
сти России от Евросоюза. Кав
каз нужен европейцам ста
бильным и безопасным, в лю
бом политическом режиме и 
при любых внешних патрона- 
циях.

Кроме того, европейцам 
необходимо свернуть планы 
по расширению присутствия 
НАТО в Черном море и дис
танцироваться от возможного 
участия в военных операциях. 
В целом, ЕС находится в поис
ке того, как «закрыть дело», то 
есть фактически признать 
свершившиеся факты, а также 
не допустить каких-либо об
винений в содействии Грузии 
в разжигании конфликта.

НАТО в известной мере 
дезориентировано политика
ми государств - членов блока 
и, по-видимому, в натовских 
кругах рассматривают Турцию 
уже как несколько обособив
шееся от блока государство. 
Западное сообщество в целом 
не имеет должных возможно

стей и аргументов по удержа
нию Турции в своей орбите. 
Более того, европейские госу
дарства и ЕС в целом с облег
чением воспринимают сниже
ние энтузиазма Турции в воп
росе вступления в Европей
ский Союз, и некоторое ос
лабление ее проевропейской 
ориентации.

Однако европейцы не хо
тели бы получить обвинения 
от США в части поощрения 
европейцами Турции в ее ан
тиамериканских действиях. 
Контроль над Турцией не яв
ляется приоритетной задачей 
Европейского Союза.

И здесь надо понимать, что 
снижение напряженности или 
создание некой более адек
ватной системы региональной 
безопасности - вовсе не цель 
или панацея для государств, 
особенно, для малых госу
дарств. В сущности «снижение 
напряженности» и вообще вся 
это говорильня о безопасно
сти - это неприкрытая демаго
гия. Малые государства спо
собны сохранять свою поли
тическую независимость ис
ключительно в условиях со
хранения баланса сил и гео
политической борьбы.

Проведение многовектор
ной политики - тоже в извест
ной мере политический блеф, 
но это стало ответом на внеш
ние вызовы и попытки полно
стью вассализировать данные 
государства. Московский до
говор от 16 марта 1921 года 

между Турцией и Россией о 
фактическом разделе Арме
нии был подписан, когда в ре
гионе полностью господство
вали эти две державы, да еще 
ориентированные на иден
тичные (философские убежде
ния. Во-первых, любой рос
сийско-турецкий альянс все
гда имел непродолжительное 
существование и, в конце кон
цов, приводил к очередным 
военным или политическим 
кризисам в их отношениях. 
Во-вторых, турецкое общест
во все еще далеко не опреде
лилось, и нарастающий рас
кол так или иначе приведет к 
«трансформированию» ту
рецкого государства. Возни
кают новые геополитические 
доктрины - неоосманизм и 
неопантюркизм.

Турецкие экспансионист
ские доктрины, как правило, 
приходят и уходят «волнами», 
но неизменно возвращаются, 
в иных формах и упаковке. Ни 
к какой стабильности данный 
альянс не приведет.

К тому же, у США и их 
партнера Великобритании 
есть все еще немало рычагов 
воздействия на регион. Планы 
и задачи США и Великобрита
нии в Черном море хорошо 
изучены, и даже в деталях. 
Вполне понятна логика и фор
мат их возможного военно
политического присутствия в 
Черноморско-Кавказском ре
гионе. Это присутствие будет, 
конечно же, более скромное, 

чем в других бассейнах, но 
достаточное для перевода 
конфронтации на более высо
кий уровень. В Черноморском 
блоке складывается блок го
сударств - союзников США - 
Болгария, Румыния, Украина 
и Грузия. В этом смысле Тур
ция и Россия обречены на тес
ное сотрудничество и, одно
временно, на многоплановый 
политический торг.

Предметов торга столь 
много, и они находятся в 
столь различных нишах, что 
имеются возможности широ
кого маневра и взаимозаме
няемости предметов, высту
пающих как политические ре
сурсы. Конечно, не все будет 
выглядеть по схеме «черное - 
белое» или «враги - друзья» - 
например, Болгария будет со
хранять тесные отношения с 
Россией, но контуры кон
фронтации обрисованы.

В этой перспективе Грузия 
как была, так и останется «яг
ненком на заклании», Азер
байджан будет вмещен в 
столь тесные рамки, что по су
ществу будет довольствовать
ся во внешних отношениях 
только продажей нефти и га
за. Армения окончательно ут
ратит политическую самостоя
тельность, играя роль обмен
ного материала в российско- 
турецких отношениях. Нет со
мнений в том, что со време
нем Армения прекратит суще
ствование как государство.

Вопрос о роли США в реги
оне в среднесрочной перспек
тиве все еще не решен. США 
утратят интерес к региону пос
ле завершения основных за
пасов нефти, что может быть 
ускорено в результате геоэко- 
номической переориентации 
Казахстана и Туркменистана 
на Китай. В то же время, даже 
при более или менее сущест
венном военно-политическом 
присутствии США в бассейне 
Черного моря, им трудно бу
дет оказывать влияние на вну
тренние регионы Евразии.

Уже сейчас евразийская 
политика США становится не
обоснованно затратной. Од
нако США и Великобритания 
как «третья сила» в Черно
морско-Кавказском регионе 
всегда будут как существен
ный, но далеко не определяю
щий фактор, если Турции и 
России удастся достичь соот
ветствующих договоренно
стей.

Игорь МУРАДЯН.

(Washington ProFile).

КУПЮРЫ

КОМЕДИЯ 
ПРО ШПИОНА 
МНОГИХ РУССКИХ 
ПОКОРОБИЛА

У нового представителя 
пантеона российских киноге
роев Второй мировой войны, 
советского разведчика в ря
дах СС, есть вредная привыч
ка - размахивать паспортом, 
в котором золотыми буквами 
отпечатано «Заслуженный 
шпион СССР».

Герой Павла Деревянко из 
фильма «Гитлер капут» - низ
копробной фарсовой коме
дии, вышедшей на москов
ские экраны, - крадет сверх
секретные документы, но не
нароком засыпает и оставляет 
фотокопию своего лица. Он 
завтракает в нацистской за
бегаловке под сентименталь
ное исполнение «Калинки» 
(возможно, самой известной 
из русских народных песен). 
Потом едет на танке, лапая 
грудастую радистку, и слу
чайно кого-то переезжает с 
хлюпающим звуком. Короче 
говоря, кретин.

Это никого не удивило бы 
в США, где кинематографи
сты давно уже без разбора 
глумятся над любыми «свя
щенными коровами», высме
ивая монахинь, Моисея или 
Пентагон.

Но в России все по-друго
му. В Великую Отечественную 
войну погибли 27 млн. совет
ских граждан. Даже спустя 63 
года после того, как немцы 
капитулировали в Берлине 
перед маршалом Георгием 
Жуковым, русские говорят о 
войне с ужасом и почтением.

И вряд ли к кому-то из вы
думанных героев проявляют 
почтения больше, чем к двой
ному агенту, штандартенфю
реру СС Максу Отто фон 
Штирлицу.

Именно персонажей вро
де полковника Штирлица и 
окружающий их культ попы
тался высмеять в своем филь
ме «Гитлер капут» режиссер 
Марюс Вайсберг. Он надеял
ся, что фильм послужит и бо
лее высокой цели, оттолкнув 
русских от ностальгии.

«Для меня это очень пат
риотичный шаг, - говорит 
Вайсберг. - Фильм заставляет 
вас смеяться. Заставляет вас 
попрощаться с определенны
ми комплексами».

Но это мнение, конечно, 
разделяют не все. В среду 
Коммунисты Петербурга и 
Ленинградской области офи
циально обратились в мини
стерство культуры России 
(без особого успеха) с требо
ванием запретить прокат 
фильма в кинотеатрах.

(«Нью-Йорк тайме»).

«ИРАКСКИМ ОПЫТ» НЕ ПОМОЖЕТ
НАТО БЕЗ ГРИМА—

СИТУАЦИЯ В АФГАНИСТАНЕ СТАНОВИТСЯ ВСЕ ХУЖЕ

Новые данные о жертвах при
ходят из Афганистана, охваченно
го непрекращающейся волной 
кровавого насилия. Все попытки 
оккупационных сил нанести пора
жение исламистам «Талибана» 
заканчиваются провалом и ог
ромными жертвами среди мирно
го населения. По данным ООН, в 
течение первых восьми месяцев 
2008 года погибли 1445 мирных 
афганцев, что на 39 процентов 
больше по сравнению с прошло
годними показателями.

Между тем афганские прави
тельственные силы несут сопоста
вимые потери. По данным пресс- 
секретаря МВД Афганистана Зма- 
рая Башари, с начала текущего го
да по афганскому календарю (на
чался 21 марта) в боях с мятежни
ками погибли 720 афганских по
лицейских. В настоящее время 

власти страны пытаются взять на 
вооружение «иракский опыт», на
работанный американцами Ули
цы Кабула перегорожены блокпо
стами, шлагбаумами и бетонны
ми заграждениями. Важнейшие 
административные здания обне
сены высокими бетонными стена
ми. Но если в столице подобные 
меры работают, то ситуация в 
провинции остается практически 
безнадежной. Пересеченная ме
стность и слабая транспортная ин
фраструктура не позволяют взять 
под контроль всю территорию 
Афганистана, а тактика ударов с 
воздуха, избранная руководством 
коалиции, приводит лишь к мно
гочисленным жертвам среди мир
ного населения.

По словам представителя 
ООН Руперта Колвилла, особое 
беспокойство вызывает тот факт. 

что, судя по всему, с каждым ме
сяцем положение ухудшается. 
«Август был особенно тяжелым - 
было убито 330 афганцев, - от
метил он. - После прекращения 
крупных военных операций и 
свержения режима талибов в 
конце 2001 года это самое высо
кое число жертв среди мирных 
жителей за один месяц». При 
этом 55% убитых мирных афган
цев с начала этого года - это жер
твы талибов, остальные • на со
вести правительственных сил и 
войск НАТО. Многочисленные 
потери среди мирного населения 
приводят к озлоблению афган
цев - число сторонников «Тали
бана» и зона контроля этого дви
жения неуклонно увеличивается. 
Даже проамериканское прави
тельство Хамида Карзая вынуж
дено выступать с резкими проте

стами против действий коалици
онных сил.

В настоящее время на повестке 
дня стоит вопрос о полном прова
ле операции США и их союзников 
в Афганистане. О заявленных в 
начале военной кампании целях 
по уничтожению очага экстремиз
ма и построению в Афганистане 
демократического стабильного и 
процветающего государства сей
час стараются не вспоминать. 
Производство наркотиков в стра
не давно побило все мыслимые 
рекорды.

«С конца 2001 года скоро бу
дет семилетний юбилей этой так 
называемой американской опе
рации. Это достаточный срок, од
нако ситуация там не улучшает
ся», -заявил РБК daily эксперт Рос
сийского института стратегиче
ских исследований (РИСИ) Аждар 

Куртов. По его мнению, проводи
мые международные конферен
ции привлекли существенную по
мощь в экономическое восстано
вление Афганистана, а вот поли
тические проблемы решить не 
удалось. Американцы понадея
лись на свой статус сверхдержа
вы, считает эксперт, однако тра
диционное афганское общество 
не может переварить их «идеалы 
демократии» и внешнее насильст
венное вмешательство.

Американская военная и по
литическая модель показала свое 
полное банкротство в Афганиста
не. США пытаются без особых по
терь воевать с воздуха с полевы
ми командирами и их отрядами. 
Но подобные методы хороши 
против больших регулярных ар
мий, но не против партизан в Аф
ганистане. Эффективность ударов 

низка при больших жертвах среди 
гражданского населения. Однако 
как только натовцы пытаются пе
рейти к наземным операциям, 
афганцы отвечают минной вой
ной - с этим и связан основной 
рост потерь коалиции. НАТО регу
лярно рапортует о десятках унич
тоженных боевиков, однако зона 
контроля талибов при этом только 
расширяется. «Так что улучшений 
в ближайшее время ожидать не 
приходится, - резюмирует Аждар 
Куртов. - Американцам вряд ли 
удастся существенно расширить 
свою коалицию за счет новых 
стран, поскольку в условиях роста 
военных потерь вряд ли многие 
захотят послать туда свои контин
генты».

( Источник: РБК daily).
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«АППЕТИТ» ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ ЗИМЫ
ДЛЯ ЧЕГО «СИЛЬНЫЕ МИРА СЕГО» НАВЯЗЫВАЮТ МЕЖДУНАРОДНОМУ СООБЩЕСТВУ ТЕЗИС О «НЕСПРАВЕДЛИВОМ» РАСПРЕДЕЛЕНИИ 
МИРОВЫХ ЗАПАСОВ ПРИРОДНЫХ ИСКОПАЕМЫХ

Ученые утверждают, что 
ежегодно из земных недр из
влекается такое количество уг
леводородного сырья, какое 
природа создавала миллионы 
лет. Причем идет постоянное 
наращивание добычи нефти и 
газа, активизируется разведка 
новых энергоресурсов в труд
нодоступных районах плане
ты, на дне морей и океанов. 
Все это существенно повышает 
себестоимость добываемых 
энергоресурсов, а, следова
тельно, обостряет энергетиче
ские проблемы, что в свою 
очередь оказывает все более 
заметное влияние на динами
ку международных отноше
ний.

Борьба за нефть и газ ле
жит в основе большинства ме
ждународных конфликтов, в 
том числе решаемых с исполь
зованием оружия. На сегод
няшний день она идет вокруг 
двух основных видов углево
дородных ресурсов - нефти и 
газа.

Главными участниками 
этого противостояния являют
ся США, Европа и Китай.

Основную роль в борьбе за 
установление господства над 
мировыми нефтяными ресур
сами играют США, прочно за
крепившие свое влияние на 
Ближнем Востоке (Саудовская 
Аравия, ОАЭ, Кувейт), силой 
захватившие Ирак, угрожаю
щие Ирану, упорно наращива
ющие свою экспансию в на
правлении России и стран 
Центральной Азии. При этом 
стратегической задачей США 
является не столько желание 
самим воспользоваться неф
тяными и газовыми ресурсами 
азиатского региона, сколько 
создать трудности для их ос
воения Китаю и, возможно, 
Индии, пытаясь сдерживать 
тем самым их экономическое 
развитие и укрепление воен
ной мощи.

На этой основе сложилась 
дуга военно-политической не
стабильности и угроз нацио
нальным интересам России по 
линии Черное море - Кавказ - 
Каспий - Центральная Азия. В 

результате эта нестабиль
ность вылилась в вооружен
ный конфликт на Кавказе.

В последнее время обеспе
чение энергетической безо
пасности Европы провозгла
шено важной задачей военно
политического блока НАТО. 
Предлагается создать даже 
«энергетическое НАТО». На 
высоком уровне высказыва
ются авантюрные предложе
ния решать спорные вопросы 
между хозяйствующими субъ
ектами (например, между 
«Газпромом» и европейскими 
потребителями российского 
газа) не только экономически
ми, дипломатическими и по
литическими методами, но и с 
применением силы, в том чис
ле военной, вплоть до устано
вления со стороны НАТО во
енного контроля над объекта
ми транспортировки, добычи 
и распределения газа (так на
зываемое «принуждение к со
трудничеству»).

Некоторые государства 
центральной Европы пытаются 
диверсифицировать газо
снабжение за счет увеличения 
поставок газа из Норвегии и 
Северной Африки. В свою 
очередь Россия решает задачу 
по созданию новых транс
портных коридоров для поста
вок газа в Европу: на севере - 
через Балтийское море, на юге 
- через Черное море. С целью 
расширения ресурсной базы 
ведутся работы по разведке 
газовых месторождений в За
падной Сибири, в том числе 
на Ямале и на шельфе Карско
го моря.

Серьезные претензии, свя
занные с недостаточно высо
кими закупочными ценами, 
высказывают страны Цент
ральной Азии - Туркменистан, 
Узбекистан и Казахстан, на
полняющие своим газом рос
сийскую газопроводную сис
тему. Отчасти и в силу этого 
они пытаются изыскивать и 
другие пути транспортировки 
газа в обход России: на запад - 
через Азербайджан, Грузию и 
Турцию - по нефтепроводу Ба-

В рыночные цены на природные ресурсы зачастую включаются и 
«надбавки» в качестве возможной компенсации 

за политические риски.

ку-Тбилиси-Джейхан, системе 
«Набукко», на юг - через Аф
ганистан и Пакистан с воз
можным выходом в Индию, 
на восток - в направлении Ки
тая. Следует отметить, что эти 
магистрали транспортировки 
энергоресурсов (кроме китай
ского) поддерживаются США, 
поскольку направлены на ог
раничение политического и 
экономического влияния Рос
сии в регионе.

Естественно, в интересах и 
самой России диверсифици
ровать направления газовых и 
нефтяных потоков. Главным 
образом в направлении Ки
тая, а также Японии и других 
стран Юго-Восточной Азии. 
Уже ведется строительство 
нефтепровода «Восточная Си
бирь - Тихий океан», прора
батывается перспективный ва
риант газопровода «Запад - 
Восток». Реализация этих про
ектов имеет важное значение, 
если иметь в виду глобальную 
тенденцию к росту цен на пер

вичные энергоресурсы - нефть 
и газ.

Растущий спрос на энерго
ресурсы в значительной мере 
связан с повышением качества 
жизни в развитых странах, а в 
развивающихся странах, как, 
например, в Индии и Китае, 
увеличение спроса на энерго
ресурсы объясняется динами
кой экономического развития, 
в том числе и в условиях ис
пользования энергоемких 
производственных процессов. 
При этом следует иметь в ви
ду, что еще существует боль
шое число стран «третьего ми
ра», которые при нарастании 
темпов социально-экономи
ческого развития могут пре
тендовать на увеличение сво
ей доли в мировых запасах 
энергоресурсов.

Эти процессы развиваются 
на фоне повсеместного исто
щения действующих месторо
ждений нефти и газа, а также 
других видов природных ре
сурсов. В любом случае оно 

объективно ведет к удорожа
нию добычи. Разведка и осво
ение новых источников угле
водородных ресурсов требует 
осуществления широкого 
фронта дорогостоящих и дли
тельных геологоразведочных 
работ, причем в тех районах, 
где себестоимость промыш
ленной добычи ископаемых 
будет заведомо высока.

В рыночные цены на при
родные ресурсы зачастую 
включаются и «надбавки» в 
качестве возможной компен
сации за политические риски. 
Ведь добыча и транспорти
ровка углеводородов нередко 
осуществляется в регионах с 
перманентной политической 
нестабильностью и порой 
входящих в зоны военных 
конфликтов.

На объемы добычи и по
ставок нефти и газа на миро
вые рынки оказывает сущест
венное влияние экономиче- 

.ская политика государств- 
производителей, являющихся 
по сути дела монополистами и 
нередко входящими в «кар
тельный сговор» (например, в 
рамках ОПЭК). В среде эконо
мистов бытует и, казалось бы, 
парадоксальная точка зрения, 
что высокие цены на нефть 
могут быть выгодны и США. 
Это связано с тем, что ценовой 
фактор оказывает более силь
ное негативное влияние имен
но на относительно бедные, 
но быстро развивающиеся 
страны, - Китай, Индию и дру
гие, которые рассматриваются 
Вашингтоном как потенци
альные геостратегические 
конкуренты.

Разумеется, высокие миро
вые цены на нефть и газ в 
принципе выгодны и России 
как одному из ведущих произ
водителей и поставщиков этих 
видов ресурсов. К сожалению, 
нашей стране пока не удается 
максимально использовать 
благоприятную конъюнктуру 
ни для модернизации самого 
нефтегазового комплекса, ни 
для формирования современ
ной инфраструктуры, ни для 
научно-технического разви

тия, ни для решения задач со
циально-экономического раз
вития страны и подъема жиз
ненного уровня населения, ни 
для укрепления обороноспо
собности Российской Федера
ции.

Явная тенденция к росту 
как мировых, так и внутрен
них цен на топливно-энерге
тические ресурсы ведет к обо
стрению борьбы за контроль 
над довольно ограниченными 
энергетическими и иными 
природными ресурсами пла
неты. Эта борьба разгорается 
на фоне нарастающих поли
тических, экономических, 
идеологических, а также во
енно-стратегических (пример 
НАТО - лучшее тому подтвер
ждение!) процессов глобали
зации.

«Сильные мира сего» не 
прочь девальвировать прин
цип суверенитета отдельных 
стран (в первую очередь - сла
бых), их право контроля над 
собственными энергетически
ми ресурсами. Для решения 
этой задачи им навязывается 
«игра» в либерализацию меж
дународных экономических 
отношений, главным образом 
для обеспечения доступа к на
циональным энергетическим 
ресурсам.

Международному сообще
ству навязывается тезис о «не
справедливом» распределе
нии мировых запасов природ
ных, в первую очередь энерге
тических, ресурсов, которые, 
дескать, следовало бы сде
лать всеобщим достоянием и 
обеспечить к ним равный до
ступ всем странам. За подоб
ными рассуждениями просма
тривается стремление и готов
ность к ревизии и пересмотру 
сложившейся системы между
народных отношений с един
ственной целью - обеспечения 
доступа к мировым запасам 
нефти, газа, другим природ
ным ресурсам, нередко с при
менением военной силы.

Юрий АНДРЕЕВ, 
Кирилл ПЕТРОВ, 

экономисты.
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НУЖЕН НОВЫЙ МИРОПОРЯДОК
О ЧЕМ ПИШЕТ СЕНТЯБРЬСКИЙ НОМЕР ЖУРНАЛА «НЕЗАВИСИМЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ СТРАН СОДРУЖЕСТВА»

«Нужен новый миропоря
док» - название этой статьи 
«Независимого обозревателя 
стран Содружества» как нель
зя лучше отражает характер 
большинства публикаций сен
тябрьского номера журнала.

Последствия югоосетин
ской авантюры режима Саака
швили еще долго придется ос
мысливать политологам и по
литикам в разных точках пла
неты. По своему звучанию да
та 8 августа 2008 г. вполне со
поставима с другим поворот
ным событием - 11 сентября 
2001 года. Тогда, оседлав ко
нек антитеррористической 
борьбы, США отбросили вся
кие приличия в стремлении 
повелевать и властвовать на 
планете. Пренебрежение 
ООН, вторжение в Ирак, отде
ление Косово от Сербии - это 
лишь некоторые вехи воцаре
ния Вашингтона на мировом 
геополитическом Олимпе. Что 
примечательно, отнюдь неде
мократические методы гос
подства США были приправ
лены солидной долей демаго
гических рассуждений на тему 
демократии.

Вот и грузинский лидер на 
правах закадычного друга 
Америки оказался награжден 
ярлыком записного демокра

та, которому - как и самим 
США - правила поведения не 
писаны. Силовое восстанов
ление «территориальной це
лостности Грузии» преследо
вало двуединую цель: проде
монстрировать «пряники», 
которые несет следование в 
фарватере политики США, и 
стремление нанести сильней
ший удар по позициям Рос
сии, по ее имиджу «поднима
ющейся на ноги» державы. 
Исход пятидневной воины по
казал тщетность надежд на 
неограниченные возможности 
Вашингтона - даже за тысячи 
километров от собственной 
территории.

как выясняется, сторонни
ков многополярного мира на 
Земле не меньше поборников 
равнения на США. Возвраща
ясь на пространство СНГ, 
можно заметить черты ново
го, многополярного мира: ес
ли несколько лет назад аме
риканская администрация 
легко продавила и реализова
ла проект нефтепровода Баку- 
Тбилиси-Джейхан, то сейчас 
Вашингтон почти не имеет 
шансов на осуществление 
другого стратегического тру
бопровода в обход России - 
газопровода «Набукко». А не
когда верный американский 

союзник Турция выдвигает до 
недавнего времени немысли
мые инициативы вроде Плат
формы стабильности в Закав
казье, объективно подрываю
щей роль США в регионе. 
Взвешенная позиция Азер
байджана оценена по досто
инству Москвой, а, с другой 
стороны, только что наметил
ся настоящий прорыв в армя
но-турецких отношениях.

Еще одно последствие ав
густовского кризиса на Кавка
зе в том и состоит, что Москва 
активизацией своей внешней 
политики намерена политиче
ски поощрить страны, обре
мененные проблемами напо
добие «грузинской». Если 
применительно к Нагорному 
Карабаху приходится гово
рить о тончайших нюансах 
длительного процесса урегу
лирования, то на примере 
взаимоотношений Кишинева 
и Тирасполя Россия намерена 
твердо продемонстрировать 
свое умение быть конструк
тивным посредником - при
чем без посторонней помощи 
извне, со стороны мирового 
сообщества!

Солидная часть материалов 
сентябрьского номера посвя
щена разоблачению военных 
приготовлений Тбилиси. Тут и 

конкретные данные о том, кто 
и в каком количестве воору
жал режим Саакашвили, и 
сведения о том, кто и когда 
обучал грузинских вояк. Ли
дерство США в том и другом 
отношении неоспоримо. Сей
час важно, чтобы заокеанские 
покровители извлекли пра
вильные уроки из военного 
краха своих воспитанников.

Одним из проявлений но
вого миропорядка является 
выработка на протяжении по
следних лет своеобразного 
европейского взгляда на ход 
событий. «Грузинский кри
зис» не смог затушевать но
вый формат взаимоотноше
ний Германии, Италии, Рос
сии и Франции - с отличным 
от США видением проблем и 
способов их разрешения. Это
му вопросу посвящена статья 
«Об изменении политико-эко
номической ситуации в Евро
пе». В чем причина конфликт
ного поведения США в совре
менном мире? Ответ лежит в 
плоскости энергетического из
мерения геополитики. По про
гнозам западных аналитиков, 
к 2025 г. мировое потребле
ние нефти возрастет на 40% - 
во многом за счет резко воз
росшего потребления «черно
го золота» в Китае и Индии.

Контроль за сокращающими
ся объемами добычи углево
дородов весьма заботит 
сверхдержаву. Энергетиче
ская безопасность, как ее по
нимают в Вашингтоне, диктует 
практически все стратегиче
ские решения США. В свете 
сложившегося после 8 августа 
расклада сил «битву за Кас
пий» Вашингтон проиграл 
России. Открытым остается 
вопрос о том, как к этому от
несется новый хозяин Белого 
дома? Но сначала надо по
нять, кто им станет...

В экономическом блоке 
статей журнала стоит выде
лить публикацию «А ось и ны
не там!» - еще один материал, 
посвященный таджикской 
«стройке века», нескончаемо
му возведению Рогунской ГЭС 
(с 1980 г.). Острая нехватка 
электроэнергии в зимний пе
риод подчеркивает необходи
мость реанимации проекта с 
участием России, но в таджик
ском руководстве сформиро
валась волюнтаристская точка 
зрения по этому вопросу, иг
норирующая реальные воз
можности инвесторов и инте
ресы сопредельных стран. Не
давний визит президента 
Д.Медведева в Таджикистан 
не сдвинул проблему с места, 

но обозначил строительство 
нескольких гидротехнических 
сооружений гораздо меньше
го потенциала.

Публикация «НАТО - новый 
цивилизационный выбор Ук
раины?» возвращает читате
лей к теме идейно-политиче
ского противоборства в Киеве. 
В русле указаний В.Ющенко 
министерство образования и 
науки Украины решило начать 
новый учебный год в школах с 
единого урока, посвященного 
Североатлантическому альян
су. Это еще один пример на
гнетания антироссийских на
строений - на этот раз среди 
подрастающего поколения. 
Помимо этого, используются и 
другие сомнительные истори
ческие реминесценции. Такие, 
как Полтавская битва 1709 г. и 
Конотопская - 1658 г. Чтобы 
уязвить россиян, «оранжевые» 
историки объявляют благоде
телями Украины шведов и 
крымских татар! На фоне про- 
натовской агитации переписы
вание истории в антироссий- 
ском духе - мелкие шалости 
недоброжелателей Москвы. 
Одно радует: их ряды скорее 
сокращаются, нежели растут!

Анатолий ХИМЕНКО, 
шеф-редактор журнала.
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«РЕШИТЕЛЬНЫЙ ЧЕЛОВЕК» БЕЗ ЦАРЯ В ГОЛОВЕ

ШТРИХИ К ПОЛИТИЧЕСКОМУ ПОРТРЕТУ УХОДЯЩЕГО ПРЕЗИДЕНТА США ДЖОРДЖА БУША, КОТОРЫЕ НАРИСОВАЛА 
ДЛЯ СВОИХ ЧИТАТЕЛЕЙ ВЛИЯТЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА «ВАШИНГТОН ПОСТ»

Традиционная мудрость 
гласит, что внешняя политика 
Джорджа Буша потерпела 
крах опого, что президент, - 
который, как известно, назы
вает себя «решительным че
ловеком», - уж слишком ре
шителен. Безрассудное, им
пульсивное решение ввести 
войска в Ирак, как показало 
развитие событий, дало воз
можность подняться Ирану, 
помешало США более эффек
тивно бороться с «Аль-Каи
дой» в Афганистане и Паки
стане, отвлекло внимание За
пада от ухудшающихся отно
шений с Россией и так далее.

Тут еще многое можно 
присовокупить. Но вы не смо
жете полностью понять Буша, 
если не поймете другой его 
проблемы: хронические не
удачи при принятии решений 
или реализации уже принятых 
решений. В одном серьезном 
вопросе за другим, от Ближ
него Востока до Северной Ко
реи и работы министерства 
национальной безопасности 
Буш показывал себя нерасто
ропным и недалеким челове
ком, не способным сделать 
серьезный выбор или нада
вить на свою команду, чтобы 
та оперативнее выполняла его 
распоряжения. Назовем его 
нерешительным.

Этот образ дрожащего Бу
ша, очевидно, трудно прими
рить с его долго культивиро
вавшимся имиджем, согласно 
которому он - сильный руко
водитель, как он сам себя на
зывает, «сильный игрок», 
полный несгибаемой реши
мости и неизменно ясно пред
ставляющий себе цель. В сво
их едких мемуарах «Что слу
чилось» бывший пресс-секре
тарь Буша Скоп Макклеллан 
пишет, что президент стре
мился позиционировать себя 
как «дисциплинированного 
лидера, сосредоточенного на 
принятии твердых решений и 
мудро распределяющего пол
номочия наподобие корпора
тивного директора эффектив
но работающей компании». 
Кажется, Буш надеялся скопи
ровать четкий, эффективный 
процесс управления своего 
отца и бывшего советника по 
национальной безопасности 
Брента Скаукрофта; он опре
деленно стремился.

Но, как стало ясно многим 
ветеранам администрации 
Буша, стиль директора корпо
рации, который поддерживал 
президент, имел больше об
щего с фанатичной пунктуаль
ностью (если верить Макк
леллану, однажды он не пус
тил Пауэлла, который тогда 
работал первый срок госсек
ретарем, на заседание Каби
нета министров за опозда
ние), чем с принятием верных 
решений. Портрет неуверен
ного, неэффективно работаю
щего лидера рисуют не враги 
Буша, которых можно было 
бы назвать заранее, но его 
собственные бывшие помощ
ники - и государственные слу
жащие, и назначаемые им по
литические деятели. Прочитав 
«Войну и решительность», но
вые мемуары архинеоконсер
ватора Дугласа Фейта, быв
ший помощник военного ми
нистра Бинг Уэст саркастично

Скажи сто раз «халва» - во рту слаще не станет...

написал в National Review, что 
книгу Фейта следовало бы на
звать «Война и нерешитель
ность» (пожалуй, это подхо
дящая эпитафия для эры Бу
ша).

Так почему же Буш так час
то колебался? Вот некоторые 
из его главных управленче
ских ошибок:

Прекрасным примером 
может служить Иран. Более 
семи лет пребывает Буш в 
должности президента, но до 
сих пор толком неясно, хочет 
ли он смены режима в Тегера
не или предпочитает коммер
ческую сделку, чтобы остано
вить ядерную программу, в 
разработке которой он подоз
ревает аятолл. Неспособность 
принять решение обернулась 
гарантированной неудачей. В 
конце концов, мы не можем 
сидеть на двух стульях одно
временно: вряд ли иранцы со
бираются торговаться с нами 
о цене прекращения работы 
над ядерным оружием, если 
они считают, что мы хотим по
кончить с их правительством.

Но это как раз то, чего от 
них ждет администрация Бу
ша. США объединились со 
странами Европы в стремле
нии начать переговоры с Ира
ном как раз тогда, когда Ва
шингтон выделил 75 млн. дол
ларов на программы по про
движению демократии, кото
рые должны принять оппо
ненты режима в Тегеране и 
которые иранцы, конечно, 
рассматривают как програм
мы по смене режима. Нераз
бериха поднимается на самый 
верх: в прошлом месяце Буш 
высмеял идею переговоров с 
иранскими лидерами как по
пустительство, в то время как 
советник по национальной 
безопасности Стивен Хэдли 
настаивал, чтобы админист
рация рассматривала «дипло

матическую стратегию» в от
ношении Ирана. Далее.

Сходный синдром поразил 
американскую политику по 
Северной Корее. После мно
голетних выпадов в адрес ре
жима Ким Чен Ира Белый дом 
в конце концов дал обратный 
ход и предоставил помощни
ку госсекретаря Кристоферу 
Хиллу пытаться договориться 
с Пхеньяном относительно его 
ядерной программы. Кажется, 
Хилл находится у порога 
внешнеполитической победы 
в последнее время, но она до
сталась ему дорогой ценой. 
Если бы администрация нача
ла в 2001 году с того самого 
места, где потерпела пораже
ние команда Клинтона, у Се
верной Кореи сейчас не было 
бы достаточно материала, 
чтобы создать около полудю
жины ядерных ракет. Пожа
луй, Хиллу пришлось преодо
леть больше препятствий со 
стороны ведомства вице-пре
зидента Чейни (которому не
навистны какие бы то ни было 
контакты с Пхеньяном), чем 
со стороны последнего в мире 
оплота сталинизма.

Не смогла эта администра
ция принять должное реше
ние и в связи с арабо-изра
ильским конфликтом. Придя к 
власти после неудачного сам
мита 2000 года в Кэмп-Дэви
де, возглавляемого Клинто
ном, администрация Буша, да 
будет это известно, с самого 
начала не собиралась риско
вать президентским време
нем или капиталом на изра
ильско-палестинских мирных 
переговорах, даже если коли
чество убитых росло. Она сде
лала вид, что заинтересована 
- предложив, например, план, 
который, вроде бы, должен 
был привести к образованию 
палестинского государства, но 
затем оказался столь незначи

тельным, что многие спраши
вали: может, эту «дорожную 
карту» забыли в «бардачке»?

В 2007 году, после не
скольких лет простоя на за
пасных путях, администрация 
вдруг резко изменила свое 
положение. Госсекретарь 
Кондолиза Райс, страстно же
лающая оставить наследство, 
которое превзошло бы окку
пацию Ирака, сумела одер
жать верх над такими скеп
тичными в отношении мир
ных процессов людьми, как 
Чейни и помощник советника 
по национальной безопасно
сти Эллиот Абрамс. Райс объ
явила, что администрация 
возвращается к мирным пере
говорам, и преисполнилась 
решимости завершить изра
ильско-палестинские перего
воры прежде, чем закончится 
срок службы администрации. 
Но сам Буш в значительной 
степени остался равнодушен к 
такой инициативе, и админи
страция перестала рассуждать 
о цели прийти к соглашению в 
этом году. Буш никогда не мог 
толком решить, выступает он 
в роли миротворца или нет - 
неудивительно, что ему не 
очень хотелось показывать 
свои колебания.

Ему не удавалось завер
шать начатое. Даже когда его 
администрация делает выбор, 
ей часто не удается довести до 
конца задуманное. Например, 
Белый дом сначала выступал 
против создания министерст
ва национальной безопасно
сти, затем решил, что это мо
жет дать преимущество над 
оппонентами, задействовав 
даже больше агентуры, чем 
они хотели. Однако, когда но
вое чудище появилось на 
свет, Белый дом давал ему 
мало указаний. Результатом 
стали бездействие и путаница 
невиданных масштабов, при
ведшие к катастрофе в Новом 
Орлеане и пассивности по
всюду. Комиссия по расследо
ванию терактов 11 сентября и 
Главная бухгалтерия в своих 
отчетах разнесли это ведомст
во в пух и прах за его неспо
собность решать элементар
ные проблемы безопасности.

Нечто подобное произош
ло с назначением нового ди
ректора национальной раз
ведслужбы, который должен 
был руководить расползаю
щимся сообществом из 16 фи
лиалов в опасно меняющемся 
мире. Буш согласился создать 
новую структуру, но затем не 
смог дать ее руководителям 
импульс, который был им ну
жен, чтобы реформа зарабо
тала.

То, что от президентской 
декларации мало что зависит, 
- неприятный факт. Каждая 
политическая линия нуждает
ся в армии гончих, которые 
шли бы по указанному следу, 
заставляли соответствующие 
службы брать на себя новую 
ответственность и удостове
рялись, что перемены есть.

В 1990-е годы я сам видел 
все это в качестве штатного 
сотрудника Национального 
совета по безопасности. Когда 
я начал служить в должности 
директора по транснацио
нальным угрозам, должны 
были выйти две президент

ские директивы по борьбе с 
терроризмом и защите объек
тов жизнеобеспечения. Пере
говоры ни о чем, подробные, 
часто сводящие с ума разго
воры длились месяцами, а 
ЦРУ, Пентагон, Минюст и про
чие выполняли свои новые за
дания еще дольше. Мой босс, 
советник по национальной 
безопасности Сэнди. Бергер 
потратил массу времени, до
могаясь, обхаживая и колотя 
по головам членов кабинета, 
но Клинтону все же пришлось 
лично закрыть это дело. Вот 
что значит быть президентом - 
не парить над грязными сва
рами, но нырять в них и пач
каться в грязи.

Буш позволял политике 
превратиться в хаос. Специа
листы любят критиковать ад
министративный процесс как 
бессмысленную зациклен
ность бескрылых бюрократов- 
приспособленцев. Но адми
нистрация Буша продемонст
рировала лишь то, сколь она 
способна следовать установ
ленным процедурам разра
ботки политических курсов.

Правительство США при
нимает решения по нацио
нальной безопасности, сводя 
вместе чиновников из Госде
партамента, министерства 
обороны, разведслужб и т. д. 
Его цель - заставить работаю
щих сотрудников из всего 
правительственного аппарата 
встретиться, чтобы изобрести 
политический курс, затем 
продвигать его вверх, уро
вень за уровнем, очищая на 
каждом шагу, пока он не дос
тигнет кабинета, известного 
как Главный кабинет по наци
ональной безопасности. Дол
гая дорога к собранию его 
членов в Служебном зале Бе
лого дома гарантирует - до 
определенной степени - что 
правительство делает все, что 
в его силах, и что соответству
ющие службы причастны к но
вой политике.

При Буше, однако, как жа
ловались многочисленные 
бывшие сотрудники, запросы 
на предмет критики часто де
лались только Чейни и мини
стру обороны Дональду Рамс
фельду, а затем уже дело бы
ло за президентом. Конечно, 
это было оперативнее обыч
ной волокиты, но спешка 
обернулась расходами: серь
езные решения не проходили 
стадию оцепенения в межслу
жебном процессе, для кото
рого характерны противоре
чивость, постановка вопросов 
и фиксирование изъянов в 
предполагаемой политике. 
Три из наиболее важных воп
росов, касающихся Ирака, - 
начинать ли вторжение, про
изводить ли чистку партии 
«Баас», и расформировывать 
ли иракскую армию, - так и не 
были подвергнуты серьезно
му обсуждению, как отметили 
Пауэлл и другие. Всего не
сколько недель спустя я услы
шал сетования высокопостав
ленного дипломата на то, что 
«межведомственных совеща
ний больше нет».

Дэниэл БЕНДЖАМИН.
(«Вашингтон пост»).

НАПАСТИ

ТАРАНЬКА 
ИЗ
«ПИРАНЬКИ»

В Каховском море - 
самом большом водо
хранилище южного те
чения Днепра - обнару
жены многочисленные 
стаи южноамериканской 
рыбки гуппи. Среди ка
мышей и водорослей у 
города Никополь биоло
ги насчитали около тыся
чи ярких веерохвостых 
рыбок, сделав сенсаци
онный вывод: экзотиче
ские гостьи успешно 
размножались в летней 
днепровской воде.

Удивляться, собст
венно, нечему: в свое 
время здесь же выжила 
и расплодилась загадоч
но попавшая в Кахов
ское море африканская 
пиранья-теляпия. Сей
час «пираньку» с удо
вольствием ловят рабо- 
чие_3апоржской АЭС. На 
уху такая рыба не годит
ся, зато вяленной отлич
но идет под пиво.

- Если до сооружения 
плотин течение прохо
дило от Киева до Херсо
на за неделю, то сегодня 
за год, - объясняет ситу
ацию известный украин
ский биолог Сергей То- 
роп. - Застаиваясь, во
дохранилища солонеют. 
В рукотворные моря 
впадает много речек, ко
торые несут минералы 
солончаковых почв. 
Кроме того, сюда сбра
сывают шахтные воды с 
высоким содержанием 
соли.

Как итог, река стано
вится вполне пригодной 
для морских переселен
цев . В мелкую сеть стали 
попадаться целые кося
ки классической мор
ской тюльки. Уроженец 
Желтого моря китайский 
мохнаторукий краб 
впервые был обнаружен 
у Никополя весной 2003 
года. Сюда попал вместе 
с балластной водой, 
слитой с корабля. С тех 
пор 20-сантиметровый 
«китаец» успел образо
вать обширные поселе
ния на днепровских бе
регах и стал серьезной 
проблемой для гидро
технических сооружений 
Новой Каховки. Эти кра
бы слишком трудолюби
во роют норы прямо под 
основаниями плотин и 
мостовых конструкций, 
из-за чего в подводных 
фундаментах появляют
ся опасные трещины.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

ЗАПОРОЖЬЕ.
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А ЗОРИ ЗДЕСЬ ТИХИЕ
ИЗ ДЕСЯТКОВ ТЫСЯЧ КАРЕЛЬСКИХ ОЗЕР СЯМОЗЕРО СЛАВИТСЯ ТЕМ, ЧТО ЗАПОМИНАЕТСЯ НА ВСЮ ЖИЗНЬ

Рассказывают, что Сямозеро по
сещал сам Петр I. Якобы, окончив 
свои важные дела, царь-батюшка 
заглянул на огонек в карельскую из
бу. Там он якобы не обидел радуш
ных хозяев: «откушал» ароматной 
ухи из судака, выпил не одну чашку 
чая из медного самовара, да и дере
венской банькой «по-черному» не 
пренебрег...

Здешнюю экзотику давно откры
ли и оценили люди, делающие кино. 
На берегу Сямозера снимали знаме
нитые на весь мир «А зори здесь ти
хие...» и «Холодное лето 53-го» с 
Анатолием Папановым в главной 
роли. В «приснопамятные», как при
нято говорить, времена сельскую ти
шину чаще всего нарушали звуки 
доильного аппарата с фермы и сы
тое мычание возвращающегося с па
стбищ стада. Нынче же деревенскую 
улицу оживляют лишь редкие стайки 
коз и ленивые от скуки дворняги. 
Здесь же совсем недавно располага
лась животноводческая ферма сов
хоза «Эссойльский» и успешно про
мышляла в богатом рыбой Сямозере 
рыболовецкая бригада. Были в од
ноименной деревне и школа, и клуб, 
и почтовое отделение... Сегодня от 
этих «признаков цивилизации» уце
лел лишь магазинчик.

Старые родовые дома, пережив
шие несколько поколений своих 
владельцев, и вросшие в землю 
баньки, с выщербленными озером 
пирсами - единственные молчали
вые свидетели далекого прошлого. 
Возле этих по-своему величествен
ных строений со следами былой 
красоты (резные наличники на ок
нах, высокое крыльцо с широкими 
ступенями) теперь уже строятся де
ти, внуки, родственники сямозер- 
цев. И дачники, конечно, облюбова
ли эти места за их первозданную ти
шину, близость к богатому озеру, 
временами напоминающему море.

Аборигенов новоселы почитают, 
с уважением посматривают на их 
древние, но толково построенные 
жилища, много лет простоявшие в 
ладу с природой и здешним нелас
ковым климатом. Современные по
стройки, конечно, в тысячу раз ком
фортнее. Но, во-первых, проверку 
на прочность «хоромы» еще не про
шли, а во-вторых, душу греют имен
но дома-старожилы. Они печальны 
и мудры, будто намоленные иконы. 
Только они могут растревожить со
весть, напомнив о тех, кого уже дав
но нет, но без кого не было бы и нас. 
Ведь почти все мы, если покопаться 
в прошлом, найдем свои деревен
ские корешки. Не потому ли рано 
или поздно так тянет «на природу», к 
закатам, восходам, фадуге в небе, 
простой деревенской пище? Не по
тому ли и маленьким городским де
тям летом в деревне не скучно? Раз
ве может быть скучно на берегу ог
ромного таинственного и очень кра
сивого озера, которое плещется, 
«разговаривает» почти что под твои
ми окнами?

Оно, как живое существо, то спо
койно и неподвижно серебрится на 
солнце, будто пролитая ртуть, то 
приветливо переливается, отражая 
небо, то величаво катит к берегу 
ровные теплые волны... А то вдруг 
внезапно потемнеет, становясь не
добрым и даже опасным.

Закаты и восходы над Сямозером 
пылают такими алыми или нежно
персиковыми красками, что кажутся 
нереальными. И тишина здесь до 
звона в ушах, и терпкий, волнующий 
аромат карельской старины в самой 
деревне, и уютный запах топящихся 
банек на берегу, а также жареной 
рыбы, наколотых дров и свеже ско
шенного сена...

♦♦♦

Во время рыбалки на Сямозере 
отец подружился с местным жите
лем - карелом, почти не говорив
шим, но понимавшим по-русски. 
Прозвали его почему-то «дед Куть- 
ка». Он и позволил «Петровичу» 
(так, по отчеству дед-хозяин стал на
зывать моего отца) сначала остав

Свидание с ним - великое счастье!

лять лодку, затем построить избушку 
на самом берегу, возле хозяйской 
баньки. Места хватало. Далеко еще 
было до нынешнего дачного бума. 
Когда папа вышел на пенсию, то поч
ти переселился в деревню. О чем, 
наверное, давно и мечтал.

Немногословный, спокойный, 
неприхотливый в быту отец - быв
ший фронтовик - во всем знал меру. 
Таких деревенскиеуважали. К слову 
сказать, свою рыбацкую избушку, 
которая и до сих пор, 40 лет уже, 
стоит в пяти метрах от воды, он со
орудил по всем правилам карель
ской деревенской архитектуры. У из
бушки надежный для болотистой 
почвы фундамент, не дает ни про
сесть, ни подгнить от сырости. Нека
зистое с виду строение держится на 
трех правильно поставленных кам
нях-валунах. Просто, толково, на
дежно и дешево. Такой фундамент 
посоветовали местные старики, и 
отец их послушался.

Ни «Кутьки», ни «Кимки» (Ким 
Федорович - другой наш добрый и 
чудоковатый сосед), ни тихои, как 
тень и трудолюбивой, как пчелка 
«бабы Тани», ни многих других ся- 
мозерцев давно нет на земле. Нет 
уже и папы, оставившего нам с бра
том, нашим детям и внукам возмож
ность отдохнуть душой у озера.

***
Когда-то не верилось, что подол

гу смотреть на водную гладь, бро
дить по сонной деревенской улице 
может быть не скучно. Но пришло 
время - и все изменилось: в красках 
заката различаешь уже больше от
тенков, и радуге в небе радуешься, 
как 
дитя... Теперь только, шагнув в зре
лую половину отпущенных Богом 
лет, по-настоящему могу понять и 
разделить чувства папы, находив
шего покой и черпавшего силы у это
го огромного озера с морским хара
ктером.

Временами, когда на Сямозере 
шторм, оно действительно похоже 
на море. Оно на самом деле велико 
для обычного озера: местами глуби
на его доходит до 25 метров, длина - 
25 километров, ширина - 15 кило
метров. Масштабы уже говорят о 
том, что с ним шутки плохи. Что 
давно проверено не только любите
лями рыбалки, но и путешествующи
ми по Сямозеру на байдарках и все
возможных катерах и лодках. Одна
ко желающих состязаться с водной 
стихией, принимающей в погожие 

дни смиренный облик голубой гла
ди, в которой купаются облака, по- 
прежнему немало. Легко обмануться 
и попасть в беду.

Поэтому местные жители далеко 
от берега не уходят: удят рыбу с ло
док, неподалеку. Или «отсиживают
ся» на ближних островах. Ловят оку
ня, плотву, леща, налима, щуку на 
обычные и донные удочки, спиннинг 
и самоловки. Не жадничают: на уху 
поймают - и домой.

А молодых, крепких, азартных 
приезжих и туристов столь скром
ный улов, понятно, не устраивает. 
Они уезжают рыбачить подальше, и 
добычи привозят намного больше. И 
какой! На дне их причаливших к бе
регу лодок бьются, доживая послед
ние мгновения, сиги, судаки, лещи... 
Тут уже речь не о простой ухе, а о ко
ролевской - тройной. Кто такой хоть 
однажды лакомился, не забудет ни
когда.

***

Сямозеро не скудеет: северный 
его берег - место нерестилища рыб 
разных пород. И ловится она легко. 
Только из местных уже мало кто 
промышляет, была рыболовецкая 
бригада, да распалась. Постарела 
деревня, рассохлись - некому чи
нить - деревянные лодки. Потемне
ли и покосились от времени родо
вые дома. Иные и вовсе рухнули, 
или их снесли наследники, дачники, 
чтобы поставить новые и по-новому. 
Уже - не по-старокарельски, а, ско
рее, по-новорусски, с размахом, 
комфортом.

В старых карельских домах - ма
ленькие окна. Это не прихоть, а не
обходимость для северян:с малень
ким окнами легче удержать тепло в 
доме. Теперь такой нужды не стало. 
Современные стеклопакеты, проч
ные крыши, печи и обогреватели за
щитят хозяев от холода даже в жес
токую стужу, даже в заметенных сне
гом деревнях, обосновавшихся на 

КСТАТИ
Как говорят местные карелы: какую рыбу поймаешь, такую уху похлебаешь. Между прочим, уха по-старокарель- 

ски варится по особому рецепту. Сначала в кипящую воду кладут нарезанный картофель и луковицу. Когда вода за
кипит снова, опускают мелкую рыбу целиком (чищенную, конечно), причем у окуня чешую не снимают: от нее навар 
хороший. Затем сварившуюся мелочь вынимают, и в кипящий бульон кладут куски крупной рыбы - судака или сига. 
В конце варки добавляют лавровый лист и перец. .

Это двойная уха.
В тройной же, соответственно, три закладки или три смены рыб. Сначала - ерши, плотва (у плотвы отрезают голо

ву, иначе уха будет горчить) и прочая мелочь, затем - окуни. И, наконец, в бульон попадает благородная рыба - су
дак, сиг или лосось. Такую уху не едят, а вкушают, причем сначала - в полном молчании, потому не оторваться: вкус
но до головокружения!

На рыбалке уху готовят, как водится, на костре. Обычно - из большого количества рыбы, без всякой приправы, 
кроме соли. И пьют ее из кружек.

В уху из плотвы во время кипения бросают 2-3 березовых уголька, чтобы снять горечь.

берегу Сямозера ... четыре века на
зад. В Кяргила, в Ахпойле, в Корзе, в 
Метчелице, в Рубчейле, в Сяргилах- 
те, в Лахте и Руге, других сямозер- 
ских деревеньках. Всюду, где город
ские жители облюбовали места для 
строительства дач. Сюда привлекает 
и развитая сеть дорог. Глухим этот 
край уже не назовешь.

Подслеповато, устало смотрят на 
мир помутневшими глазами-оконца
ми отжившие свой век деревенские 
строения. С ними тихо уходит в мир 
иной и сама исконная деревня Сямозе
ро. На ее месте растет новая - дачная. 
Но деревенская дорога на единствен
ной, главной улице - прежняя, с неиз
менными лужами после дождей. По 
этой улице, изогнутой, будто подкова, 
вдоль озера так, что с одного конца-де
ревни виден другой, перебегают пуг
ливыми стайками овцы; козы неспеш
но бродят вдоль банек, пощипывая 
траву. Иногда, но всегда неожиданно, 
рассекает не успевшие высохнуть пос
ле частых дождей дорожные лужи ме
стный белоголовый лихач на своем ве
лике.

А то вдруг с пронзительным лаем 
выскочит из чьего-то двора лохма
тая «моська», судорожно тявкая 
вслед незнакомцу, велосипеду или 
автомобилю. Крупные же здешние 
дворняги держатся степенно, молчат 
и наблюдают, но всегда готовы по
стоять за себя и свою территорию. У 
всей этой четвероногой мохнатой 
ватаги есть огромное преимущество 
перед городскими собратьями и ми
лая привычка - разлечься посреди 
дороги и «задумчиво» провожать 
взглядом каждого прохожего...

В пятницы, субботы и воскресе
нья, когда деревню активно навеща
ют родственники из города, дачни
ки, - уютно топятся баньки, попыхи
вая ароматным дымком. Возле них 
или на мостках и пирсах возятся с 
незатейливым скарбом (тазиками, 
ведрами, домоткаными половика
ми) хозяйки этих банек.

В деревне, некогда бывшей цент
ром поселения, от прошлого вели
чия осталось лишь несколько насто
ящих карельских домов - статных, 
бревенчатых, с небольшими окон
цами, украшенными резными на
личниками, с высоким крыльцом с 
широкими ступенями, на которых 
можно не только присесть, но и при
лечь. Строения потемнели и «посе
дели» от времени, много раз осиро
тели, оставшись без хозяев, но про
должают устало, по-стариковски 
«смотреть» на ту же дорогу, то же 
озеро, те же закаты и восходы. В са
мый старый в Сямозере дом Петухо
вых все реже приезжают летом мос
ковские родственники. Напротив, в 
крепком пока еще доме Лапиных 
жизнь поддерживают, помогая ос
лабевшим родителям, молодые на
следники.

♦**

Магазинчик в деревне - центр об
щения. Ни клуба, ни почты, ни шко
лы давно уже здесь нет. Старики жи
вут рыбалкой, сбором грибов и 
ягод, огородами. Те, кто помоложе, 
находят заработок в крупном селе 
Эссойла - нынешнем центре поселе
ния, что в десяти километрах от де
ревни. Там есть и стройка, и неболь
шое производство молочного и мяс
ного профиля, пекарня, клуб, апте
ка, школа...

С товарами в сямозерском мага
зинчике не бедно, привозят его в ос
новном из Эссойлы. Так что продук
ты - местные, незалежалые. Особен
но быстро разбирают вкусный све
жеиспеченный хлеб. Достоприме
чательностью магазинчика года три 
назад стала небольшая библиотека, 
собранная с миру по нитке или всем 
миром. Продавец - она же и библи
отекарь. Книги выдаются строго по 
записи. Их немного, подобраны сти
хийно. «Красных дьяволят», напри
мер, так несколько экземпляров. Нет 
здесь модных детективов и «фэнтэ
зи». Зато русская, зарубежная и со
ветская классика, так вышло, пред
ставлена солидно. У здешних му
жичков, которым магазин интересен 
явно не книгами, появилось «интел
лигентное» выражение: «Сбегаю за 
пивом в библиотеку».

Напротив магазина много лет 
прочно стоит дом самого многочис
ленного сямозерского семейства - 
Молошкиных. Супруги Семен Фи
липпович и Роза Ивановна в свое 
время перевыполнили программу 
по демографии, произведя на свет 
много девочек и мальчиков. Дети 
выросли, построили в деревне свои 
дома. Не так давно не стало Розы 
Ивановны, радушной, голубоглазой, 
белокурой, поившей полдеревни 
молоком от своих двух коров. Отчий 
дом Молошкиных без хозяйки при
тих, поскучнел. Но потом снова за
звенел голосами и по-прежнему от
крыт для людей. Не случайно с него 
и начинается эта деревня.

Что же все-таки не дает ей уме
реть, как многим, на нее похожим? 
Наверное, редкая красота, сильный 
характер, богатство и особый нрав 
озера, у которого она родилась и 
кормится. Новых домов на старой 
улице все больше.

Валентина АКУЛЕНКО, 
обозреватель газеты «Курьер Ка

релии».

ПЕТРОЗАВОДСК..
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ЖИЗНЬ С ГАРМОШКОЙ
ДА НЕ С ОДНОЙ - ИХ У СЕНАТОРА РАФАТА АЛТЫНБАЕВА АЖ ЧЕТЫРНАДЦАТЬ

С этим необычным гармо
нистом я познакомился у вы
ставки товаров Ивановской 
области, развернувшейся в 
фойе Совета Федерации. Глаз 
радовали прежде всего зна
менитые на весь мир ситцы, 
хотя нашлось место и для 
скромных шуйских гармошек. 
Возле них и остановился сле
довавший мимо видный муж
чина. «А можно, сыграю?» - 
спросил он у хозяев экспози
ции и, получив разрешение, 
бережно взял в руки шуйскую 
певунью. И тут же строгую ти
шину здания верхней палаты 
взорвала залихватская «Под
горная», а лихого исполните
ля окружили люди.

Гармонистом оказался 
Рафгат Алтынбаев, председа
тель Комитета СФ по делам 
Федерации и региональной 
политике. Когда же через не
которое время я заглянул к не
му на Дмитровку с просьбой 
рассказать об увлечении, се
натор достал из-под стола 
тульскую хромку.

- Похвалюсь: таких в Рос
сии всего лишь три, - улыб
нулся собеседник. - А всего в 
моей квартире четырнадцать 
гармоний и баянов - от про
стых до электро. Без заливи
стых хромок или тальянок не 
обходится ни одно семейное 
торжество, ни один сбор дру
зей-товарищей.

С этими словами Рафгат 
Закиевич проворно задвигал 
пальцами по клавиатуре, из
влекая чудные звуки. Мело
дия лилась такая чистая, что 
не оставляла сомнений: гар

монист осваивал инструмент в 
музыкальной школе.

- Да нет, - говорит, - в мо
ем родном селе Сарабикуло- 
во, что в Татарстане, не было 
такой школы. Но на малень
кой улице в 9 домов в каждом 
жил свой гармонист. Любовь к 
тальянке я впитал на завалин
ке, где состязались чародеи 
звука.

В их роду на гармошке иг
рал только родной брат отца - 
Анас. Но своей гармошки у 
него, по бедности, не было - 
наяривал на чужих тальянках. 
Уйдя в армию, в письмах дядя 
просил прислать ему «ту, что 
душу веселит». И отец Рафга- 
та решил порадовать брата. 
Купил заливистую. Однако 
большого посылочного ящика 
долго не удавалось раздо
быть, и подарок стоял, ждал. 
Мальчишка тайком от роди
телей открывал чемоданчик, 
доставал тальянку и поигры
вал, подбирая на слух мело
дии.

Вернувшись со службы с 
тальянкой в руках, дядя Анас, 
узнав об увлечении племяша, 
взял и подарил ему свою гар
монь. Когда подрос, Рафгата 
увлекли двухрядки. В школе, в 
пионерской комнате, была 
всего одна хромка - на ней-то 
мальчишка и играл на пере
менах или после занятий. А 
личный инструмент у него по
явился позже. Отец, видя ста
рания сына и первые успехи, 
несмотря на небольшую зар
плату учителя, выдал 169 руб
лей и 50 копеек (большие по 
тем временам деньги!). Так у 

музыканта появился баян - 
пусть простенький, зато свой, 
собственный. Потом к нему 
прибавился шестирядный ба
ян-красавец - «Орфей», кото
рый ему, в ту пору уже выпу
скнику Казанского химико
технологического института, 
подарила жена.

Кстати, голос его «Орфея» 
вы могли услышать в одном 
из давних выпусков телепере
дачи «Играй, гармонь!» с Ген
надием Заволокиным, отсня
той в Набережных Челнах, где 
мэр города Р. Алтынбаев ис
полняет озорную «Подгор
ную».

- Время было непростое, - 
вспоминает Алтынбаев. - В 
Челнах на «КамАЗе» сгорел за
вод по призводству двигате
лей - сердце автогиганта. В ду
шах людских - отчаяние: мно
гие остались без работы. Что
бы поднять дух народа, я и 
пригласил Геннадия к нам.

Сценарий предстоящего 
народного праздника мэр на
писал сам, на что Заволокин 
поначалу обиделся, а посмот
рев программу, оценил ее так: 
«Здорово!» И вот в центре го
рода собралось 150 тысяч че
ловек. Открывали праздник, к 
удивлению Геннадия Заволо- 
кина, 2,5 тысячи гармонистов. 
Столь огромного коллектива 
не было ни на одной переда
че, столь популярной в Рос
сии.

Заволокин ехал, чтобы 
снять одну передачу «Играй 
гармонь!», но праздник ока
зался настолько массовым, 
что пришлось потом четыре

Одной работой сыт не будешь.

программы посвятить действу 
в Челнах.

- Народ наш любит тальян
ку с хромкой за душевность и 
певучесть, за то, что помогают 
пережить трудности, разде
лить радости, понять все от
тенки человеческих чувств. Не 
случайно дорогие сердцу ин
струменты стали возвращать
ся в нашу жизнь. Недавно, на

пример, встречался с директо
ром фабрики «Тульская гар
монь» Анной Чаус. Говорит, 
что снова начали появляться 
заказы, и число их растет.

Поделившись этой радо
стью с сенатором, Анна Чаус 
высказала и тревогу: перво
классных мастеров, ставящих 
голоса хромок и тальянок, на 
пальцах можно пересчитать.

Может, пора, пока не поздно, 
создать в России школу «голо
совиков»?

- Обдумываю, как и чем 
можно помочь. А в том, что 
дело это архиважное, я нис
колько не сомневаюсь. Ведь 
заливистая русская гармошка 
- это голос России.

Юрий МАХРИН.

СЮЖЕТЫ

В КИНО - 
ЗА ГРАНИЦУ

Когда в белгородских ки
нотеатрах неожиданно ста
ли раскупать билеты прак
тически на все сеансы, кино
начальники озадачились: 
что происходит? Все оказа
лось проще простого: после 
того, как в Украине все 
фильмы было приказано 
перевести на «мову», в Бел
город ринулись киноманы 
из Харькова. Теперь и элек
трички не пустуют, и у кино
театров выручка возросла.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

НЕ УНОСИЛ, 
А ВНОСИЛ

В Новокуйбышевске за
держан начальник-несун, 
который не выносил из сво
его учреждения ни матери
альных, ни других ценно
стей, зато вносил туда... 
наркотики и деньги. Все ста
новится понятным, если ска
зать, что это был начальник 
одного из отрядов исправи
тельной колонии №26. Со
лидную порцию героина у 
лейтенанта Иван Киселева 
обнаружили в ходе досмот
ра в пачке из-под сигарет 
«Winston». Также выясни
лось, что ранее Киселев по 
просьбе осужденного Руста
ма Бахтиярова трижды про
носил на территорию коло
нии деньги, полученные от 
неустановленных лиц. За
держанный полностью при
знал свою вину.

Виктор РУБЦОВ.
Самарская область.

.......  -   H А К А Н У H Е

«ТЯЖЕЛЫЙ песок»
В ОКТЯБРЕ ТЕЛЕЗРИТЕЛЕЙ ПЕРВОГО КАНАЛА ЖДЕТ ПРЕМЬЕРА МНОГОСЕРИЙНОГО ФИЛЬМА 
О МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЯХ

Оглядываясь на прошед
шее столетие, вновь и вновь 
приходит на ум такой вывод: 
единственным убежищем от 
трагических перипетий жесто
кого века оставалась семья. 
Но и этот «островок безопас
ности» порой не спасал, если 
супружеские узы связывали 
представителей разных наци
ональностей. Выходящий на 
экраны фильм - как раз об 
этом.

Вообще тема межнацио
нальных отношений, ставшая 
в последние годы особенно 
острой, насквозь пронизывает 
16-серийную киноленту «Тя
желый песок». В центре кино
романа история любви Рахили 
и Якова. Он - немец. Она - ев
рейка. На протяжении всего 
сериала мы проследим судьбу 
героев, в очередной бесчис
ленный раз показавших силу 
Любви. Еще раз доказав, что 
любовь сильнее смерти...

- Решение делать этот 
фильм я принял около 30 лет 
назад, как только прочитал 
роман, потому что я увидел в 
нем историю бессмертной и 
бесстрашной любви, - вспо
минает генеральный продю
сер сериала Дмитрий Барщев
ский (продюсер «Московской 
саги»). - Есть еще одна важная

Барщевский-младший (слева) режиссирует Лазарева - тоже 
младшего.

тема, которая не звучала, как 
мне кажется, никогда: народ, 
обреченный на гибель в гетто, 
может восстать.

Съемки киносаги, сцена
рий которой Наталья Виолина 
и Леонид Зорин написали по 
одноименному роману Анато
лия Рыбакова, проходили в 
трех странах: Россия (г.Моск- 
ва), Украина (г.Щорс), Швей
цария (г.Базель). Время собы

тий на экране - с 1900 года до 
наших дней. В фильме около 
200 персонажей. В картине за
няты много известных арти
стов, в том числе Юрий Соло
мин, Андрей Смирнов, Ольга 
Будина, Александр Лазарев 
(мл.), Нелли Уварова, Дмит
рий Харатьян и другие. Мы 
попросили некоторых из них 
поделиться мнениями о пре
мьере.

«Я думаю, что наша исто
рия, какой бы она ни была, 
это одна из самых важных 
тем, - сказал Юрий Соломин, 
снявшийся в роли адвоката. - 
Эту историю не получится пе
ределать даже тем, кто этого 
очень хочет... Сегодня, увы, мы 
снимаем в основном фильмы 
про бандитов. И обижаемся, 
когда плохо обращаются с на
шими памятниками, могила
ми наших солдат. Но мы сами 
это позволяем! Я убежден, что 
искусство - дело политиче
ское. Поэтому, как мне кажет
ся, такие фильмы очень нуж
ны».

«Раньше я в основном иг
рала жертв коммунистическо
го режима, - рассказывает 
Ольга Будина, - а в этом 
фильме мне «досталась» роль 
женщины - почти палача. И я 
постаралась сыграть ее так, 
чтобы, увидев мою героиню, 
зритель мог перекреститься и 
сказать: «Какое счастье, что 
таких людей больше с нами 
нет».

«В возрасте моей героини 
Дины, а ей 17 лет, я тоже со
вершала много безумных по
ступков, не задумываясь о по
следствиях, - признается Нел
ли Уварова. - Так что ее хара
ктер мне близок. Узнав о том, 

что со мной вместе будет сни
маться Дмитрий Харатьян, я 
себе запретила предсказы
вать, даже думать о том, по
лучится у нас или нет. Но, ка
жется, все сложилось, слава 
Богу.

Роль главной героини в 
фильме исполнила Ирина Ла
чина. Она также поделилась 
своими чувствами после 
окончания съемок.

- Признаюсь, - сказала она, 
- в моей жизни было немного 
проектов, в которых я бы хоте
ла сниматься. «Тяжелый пе
сок» - один из них. Когда мне, 
спустя неделю после проб, 
сказали, что я утверждена на 
роль Рахили Рахленко, я была 
счастлива.

Итог этой своеобразной 
экспресс-презентации филь
ма подвел режиссер-поста
новщик сериала, сын гене
рального продюсера Антон 
Барщевский:

- Роман «Тяжелый песок» 
посвящен не просто еврей
ской теме. Его персонажи: и 
плохие евреи, и хорошие нем
цы. Это - как в жизни: важна 
не расовая принадлежность 
человека, а каков он на самом 
деле.

Владимир КРАСОВСКИЙ.
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Ж нтер- 
досье

ОДИНОКИЙ
Звезда Берлинского зоопарка белый медвежонок Кнут опять осиротел. От 
сердечного приступа скончался его опекун - смотритель зверинца Томас 
Дерфляйн.

Кнут и его брат родились в декабре 2006 года у цирковой медведи
цы. Но мать отказалась от детенышей. Один из братьев умер на чет
вертый день, а второго медвежонка выходил Томас. Он заменил бедо
лаге мать — кормил, делал массаж и пел песни Элвиса Пресли вместо 
колыбельных. Вскоре Кнут стал любимцем публики — в зоопарк пова
лили толпы желающих увидеть малыша. В результате медвежонок 
привлек огромное число посетителей и повысил в цене акции зоопар
ка. За полтора года Кнут принес своему «детдому» 6,8 миллиона евро.

Траур гурмана
Знаменитая французская кухня находится под угрозой. Небольшие зар
платы и низкая покупательная способность заставили французов пере
стать посещать местные кафе и рестораны.

Жители страны галлов отказываются даже от недорогих бизнес- 
ланчей, предпочитая им бутерброд у рабочего компьютера, — это по
зволяет сэкономить и время, и деньги. Вот только у рестораторов от 
такой экономии одни проблемы — за первый квартал этого года из-за 
банкротства закрылось три тысячи заведений. По сравнению с про
шлым годом число ресторанов-банкротов увеличилось на четверть, а 
количество кафе, вынужденных закрыться, и вовсе возросло вдвое. 
Для страны, визитной карточкой которой являются гастрономические 
изыски, это катастрофа. Во Франции, кажется, впору вводить нацпро
ект «Кухня».

В Париже появится новый не
боскреб. 50-этажную пирамиду 
высотой 180 метров построят 
по проекту швейцарских архи
текторов.

Церковь 
из мусора

Жители шотландского города 
Глазго получили возможность вне
сти свою лепту в создание новой 
экологически чистой церкви, по
жертвовав на ее строительство 
практически любой мусор. Иници
атива принадлежит священнику 
Кристоферу Роу.

Какие наши годы?

Шотландский фонд защиты 
климата выделил около 43 ты
сяч фунтов стерлингов (около 
80 тысяч долларов) на исследо
вание способов строительства 
и обслуживания необычного 
здания.

Возвести новую церковь пла
нируется в зеленом районе на 
одной из самых высоких точек 
Глазго, в пяти километрах от 
центра города.

«Есть множество вещей, ко
торые можно было бы использо
вать в этом проекте. Старые же
стяные банки из-под напитков, 
земля, древесина, старые по
крышки, камни от разрушенных 
зданий, автомобильные лобо
вые стекла — список можно 
продолжать бесконечно», — го
ворит преподобный Кристофер 
Роу.

Собранные средства пойдут 
целиком на строительство куль
тового сооружения, а не «в кар
ман больших строительных ком
паний», как это часто бывает в 
традиционном строительстве, с 
радостью отмечает священник. 

Держаться 
за юбку
Производители знаменитых кил
тов намерены дать бой иностран
ным «пиратам», которые занима
ются подделкой традиционной 
одежды шотландцев.

Благодаря исследованиям британских археологов Стоунхендж значитель
но помолодел. Ученым удалось установить наиболее точный возраст зна
менитого памятника каменного века.

Ранее считалось, что объект был сооружен между 3000 и 2400 года
ми до нашей эры. Однако во время работ на территории комплекса 
археологи извлекли около ста фрагментов органического материала 
из углублений в голубых камнях. Из них специалисты отобрали 14 наи
более удачных образцов, которые отправили на радиоуглеродный 
анализ в Оксфорд. Там-то и выяснили, что возраст Стоунхенджа да
тируется примерно 2300 годом нашей эры. Новый возраст памятника 
подтверждает теорию о том, что священные камни были не просто 
ритуальным сооружением, но настоящим медицинским центром, куда 
съезжались больные и раненые со всей Европы. Ранее во время рас
копок здесь находили невероятное количество человеческих остан
ков. Вот только их возраст не совпадал с возрастом Стоунхенджа, что 
вносило сумятицу в довольно стройную теорию. Последнее открытие 
отчасти разрешило проблему несостыковок по времени.

И мы не ехали...
В этом году международный День без машин во всем мире отметили с осо
бым размахом. Во многих городах США для массовых гуляний перекрывали 
центральные улицы - видимо, чтобы не оставить водителям шанса.

В нескольких районах Праги гладкое полотно проезжей части отда
ли на откуп роллерам и детям, рисовавшим на асфальте мелками. А 
жители Будапешта в этот раз приурочили к празднику ежегодный ве
лопробег под названием Critical Mass. Эта любительская гонка прово
дится по всему миру, чтобы привлечь внимание к экологии в мегапо
лисах, которая во многом страдает от большого количества автомо
бильных выхлопов. На улицы венгерской столицы выехали десять ты
сяч велосипедистов. Спортсмены стартовали с площади Героев и, 
проехав практически через весь город, финишировали на Московской 
площади. Москва, кстати, тоже в стороне не осталась. Российская 
столица долго готовилась к празднику, но в конце концов проявила 
индивидуальность и провела международный День без машин, стоя в 
многокилометровых пробках.

Они устроили съезд в городе 
Перт, чтобы договориться о 
единых стандартах националь
ного наряда. Он должен шиться 
исключительно вручную из ка
чественного семиметрового 
куска ткани, а плиссировка — 
точно совпадать с рисунком. 
Длина килта тоже строго огова
ривается: необходимо, чтобы у 
вставшего на колено человека 
край юбки отстоял от земли на 
2,5—3,8 сантиметра. Неради
вые производители в погоне за 
дешевизной шьют что попало. 
Между тем производство одной 
только клетчатой ткани прино
сит Шотландии 630 миллионов 
долларов в год и обеспечивает 
работой 4 тысячи человек.

Власти Нью-Йорка решили оградить жителей от любителей экстремаль
ных полетов. Мэр города Майкл Блумберг подписал указ, запретивший не
санкционированные прыжки с небоскребов.

В последнее время высотки Нью-Йорка все чаще привлекают 
бейсджамперов — парашютистов, прыгающих с фиксированных 
объектов. Своими трюками они подвергают опасности не только соб
ственную жизнь, но и здоровье жителей мегаполиса. Теперь экстре
малам запрещается «забираться, висеть, а также прыгать с небоскре
бов», если у них нет на то разрешения со стороны полиции или вла
дельца здания. Впрочем, постановление не помешало фокуснику Дэ
виду Блейну (на фото) выполнить свой очередной трюк в Центральном 
парке. Он 60 часов провисел вверх ногами на высоте 13 метров.

Полоса лодготовлена по материалам Интернета
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РУЧНОЙ
ХАВЬЕР БАРДЕМ: «ЖЕНЩИНЫ ЛУЧШЕ

МОНСТР
ЗНАЮТ, КУДА ИДТИ САМИМ И ВЕСТИ НАС»

Итан, свершилось! Она влюбилась. Причем безумно. Страстно. Да что там, 
напрочь потеряла голову! А ведь еще каких-то пару месяцев назад Пенело
па уже готова была отправиться по совету голливудской подруги Хелен к 
«одному очень хорошему психотерапевту», чтобы тот подретушировал ее 
моральное здоровье. Она уже представляла себе, как начнет глотать ан
тидепрессанты и жаловаться совершенно незнакомому человеку на судь
бу-злодейку. Как могло произойти, что она, девушка, мечтавшая о счастье, 
обожглась, повстречав не тех парней, каких следовало? Да еще репута
цию себе испортила! Теперь в Голливуде о Пенелопе Крус говорят не иначе 
как о ветреной соблазнительнице.

Но с тех пор как они с Хавьером 
вместе, все изменилось к лучше
му. Прошлые демоны остались во 
мраке, сожаления и страхи рассе
ялись. Теперь Пенелопа смеется с 
утра до вечера, притормаживает у 
витрин одежды для новорожден
ных и размышляет, плескаясь в 
ванне, о фасоне своего будущего 
Свадебного платья. В том, что они 
поженятся, нет и доли сомнения. 
Причем не только у самой Пенело
пы. С этим смирилась даже Пилар, 
строгая мама Хавьера, которая 
всегда отличалась крайне враж
дебным отношением к подружкам 
своего дражайшего сына.

Пенелопа жадно глотнула ле
дяной воды, и о кончик ее носа 
ударился кубик льда. Она счаст
лива! Никогда прежде не испыты
вала таких чувств — смеси возбу
ждения, тревоги, беспокойства... 
Сейчас он проснется, потянется, 
запустит широкую крепкую пятер
ню в свою всклокоченную шеве
люру и смешно почешется. Потом 
улыбнется, обнимет ее... Они про
валяются в постели до наступле
ния сумерек, а потом, натянув 
футболки, джинсы и сандалии, от
правятся блуждать по горячему 
асфальту города — через Рамб- 
лас, мимо величественных плата
нов, на площадь Портал де-ла- 
Пау. Купят мороженое, и Хавьер 
уронит полрожка себе на грудь, 
сказав по традиции: «Я полный 
идиот, можешь не сомневаться!»

Чтобы найти этого парня, ей 
пришлось объехать полмира. Аон, 
оказывается, всегда был рядом — 
чистокровный испанец, как и она. 
Настолько близкий, как никто ни
когда до него не был. И ради их за
поздалого счастья, пожалуй, сто
ило так долго мучиться.

А ведь они познакомились сто 
лет назад — на картине «Любовь, 
секс и ветчина». Но тогда сеньори
та Пенелопа Крус была никем, 
впрочем, как и Хавьер Бардем. Па
рочка дебютантов. Они дурачи
лись в общей компании, у каждого 
были свои увлечения, и сразу пос
ле съемок все разбежались кто 
куда, не оставив друг другу ни те
лефонов, ни адресов. Да и ни к 
чему это было.

И вот год назад, когда Вуди Ал
лен задумал соединить двух ис
панцев, ставших теперь крупными 
звездами в Голливуде, в одной 
картине, да еще и в эротической 
мелодраме «Вики Кристина Бар
селона», все закрутилось. Пене
лопа помнит вечер, когда они оба 
оказались в номере у Аллена тут, в 
Барселоне. Гениальный коротыш
ка то и дело поправлял пальцем 
очки, соскальзывавшие по боль
шому потному носу. Режиссер за
метно волновался, протягивая им 
экземпляры сценария и извиня
ясь, что не предупредил заранее: 
он решил отказаться от первона
чальной идеи детектива и «делать 
эротику». Аллен запинался от 
смущения, не зная, как его глав
ные герои отреагируют на столь 
революционную смену жанра. 
Сбивчиво добавил: «Вы оба такие 
красивые, что взорвете экран. 
Вам очень подходит любовь. Из 
вас получится горячая парочка!»

Услышав такое, Хавьер и Пене
лопа с интересом уставилисьдруг 
на друга. Им подходит любовь? 
Мистер Аллен так считает? Поче
му же им самим раньше такое в 
голову не приходило? Они долго 
смотрели друг на друга, забыв обо 
всем на свете — об Аллене, новом 
варианте сценария и предстоя

щих съемках. Последний раз они 
виделись ровно пятнадцать лет 
назад. Что делали все это время? 
С кем его проводили? И, главное, 
какого черта тогда разбежались 
кто куда?

— Почему бы нам не провести 
вечер в клубе «Торрес де Авила»? 
Там здорово. Все быстро напива
ются и засыпают прямо за столи
ками, так что мы будем вроде как 
совсем одни, — предложил Хавь
ер Пенелопе, едва за ними закры
лась дверь алленовского номера.

— Идет, — с готовностью отве
тила она.

Так началась их история. Все 
завертелось в сумасшедшем 
ритме — поцелуи украдкой, мол
ниеносные свидания в паузах 
между съемками эпизодов, дикие 
бессонные ночи, проведенные в 
обнимку на пляжах Барселонеты. 
С Хавьером не надо было гово
рить на чужом английском, ковер
кая слова, подыскивая выра
жения, и Пенелопа вдруг остро 
почувствовала, какое это благо 
— любить своего соотечествен
ника. Она так долго скиталась по 
Америке, купила зачем-то огром
ный трехэтажный особняк в 
Бель-Эйр, обзавелась местным 
агентом, множеством нужных и 
ненужных знакомств, будто на 
полном серьезе рассчитывала 
остаться там навсегда, — и вот 
сейчас с легкостью готова от 
всего этого отказаться.

Хавьер считает, что после 
свадьбы они поселятся там, где он 
тридцать восемь лет тому назад 
появился на свет — в Пальма-де- 
Мальорке, райском местечке на 
Балеарских островах. А еще он 
постоянно смеется, голос у него 
мягкий и теплый, и сердце такое 
нежное — все эти свойства со
всем не сочетаются с агрес
сивной и брутальной внешностью. 
Хавьер как-то признался, что стал 
взрослым в раннем детстве. Ему 
было два года, когда их с матерью, 
сестрой Моникой и братом Карло
сом бросил отец. Конечно, он ни
чего не помнит о том времени, 
только долгое-долгое путеше
ствие на поезде до Мадрида, куда 
мать, собрав детей и пожитки, от
правилась в поисках новой жизни.

Возможно, пережитое семьей 
горе оставило в нем след на бес
сознательном уровне — он рос ди
ким, замкнутым маменькиным 
сынком, предпочитая не гонять с 
друзьями на улице, а отсиживать 
ся дома за своими рисунками. Ре
бята в школе не задирали Хавьера 
лишьпотому, что боялись... —ему 
повезло с внешностью. Квадрат
ный и мощный, уже в начальных 
классах Хавьер Анхель Энсинас 
Бардем отличался гигантским ро
стом. А если он к тому же хмурил 
брови и зычно рыкал, детей слов
но ветром сдувало. Его называли 
«Хавьер-утёс» и предпочитали об
ходить стороной.

Колоритную фактуру ребенка 
не могли не заметить кинопродю
серы — Хавьер часто ждал мать- 
актрису в трейлере на съемочной 
площадке. В шесть лет он без 
проб попал в телесериал «Плут». 
Но съемки не увлекли его — луч
шими друзьями все равно остава
лись бумага и карандаш. С ними 
он вел доверительные беседы, за
першись после школы в своей 
комнате-мансарде.

— Я могу помочь тебе с поступ
лением в актерскую студию, — за
явила как-то Пилар сыну. — У 

меня имеются связи, и потом, у 
тебя уже есть профессиональный 
опыт, мало кто может этим похва
статься в твоем возрасте.

— Да ты что, ма, я не собираюсь 
кривляться на сцене, не мужское 
это дело, — отозвался Хавьер.

Может, мать хочет посмотреть 
его наброски? Неужели она не по
нимает, как это для него важно? 
Вот ее портрет, а вот — сестры 
Моники с подбитым подружкой 
глазом. Смешно, правда? Но 
больше всего Хавьеру нравится 
рисовать вид из мансарды — уз
кую мощеную улицу с плотно при
жатыми друг к другу домиками, 
увешанными вечными пестрыми 
лоскутами свежевыстиранного 
белья. Он то и дело фиксирует ее 
углем на бумаге — ведь порой ве
тер-скульптор такое ваяет из бе
лья на прищепках! Лепит то кри
чащего монстра, то силуэт дико
винного зверя, а то и беззвучно 
лающего пса. Когда Пилар увиде
ла графику сына — удивилась: так 
вот чем он занимается у себя на
верху. Действительно, при чем тут 
лицедейство? Ему надо занимать
ся живописью. Экзамены в мад
ридской школе искусств и реме
сел Хавьер сдал блестяще. Прав
да, не обошлось без инцидента. 
Он заявился сдавать живопись с 
коробкой угольков. И пока ребята 
усердствовали в составлении от
тенков на палитре, подыскивая 
нужный цвет для точной передачи 
натюрморта, Бардем нарисовал 
его крупными черными линиями.

— А вы в курсе, молодой чело
век, — поинтересовался экзаме
натор, — что мы тут сдаем цвет?

— В курсе, — кивнул Хавьер, — 
но я так вижу.

Преподаватель развернул к 
себе рисунок юноши и улыбнулся:

— Остальные дисциплины мо
жете не сдавать, вы приняты.

Но став лучшим студентом за
ведения, Хавьер почему-то пре
бывал в полном разладе с самим 
собой. Теперь он рисовал сутка
ми, получив от самого директора 
исключительное право, невзирая 
на требования системы обуче
ния, работать только с одним ма
териалом — своим любимым уг

лем. В школе не хотели ломать 
самого одаренного ученика. Но 
чем дольше он учился, тем яснее 
понимал — его картины лишены 
жизни. Они мертвы. На городских 
пейзажах люди застыли в движе
нии, будто в детской игре «зам
ри», из дорогих сердцу мадрид
ских дворов не доходят запахи 
свежевыстиранного белья и 
только что приготовленной са
харной ваты, а с портретов взи
рают будто парализованные 
люди-манекены. Он стал ловить 
себя на том, что каждый раз, гля
дя на только что созданный этюд 
или нарисованное лицо знакомо
го, он будто доигрывает то, что 
осталось за рамкой холста. При
свистывает, изображая ветер, 
надувающий белоснежные про
стыни-паруса, задорно прищури
вает левый глаз, затягиваясь 
зловонной папиросой дяди Бига- 
са, — ведь портрет передать 
столь милые и важные детали 
просто не в состоянии. К тому же 
жизнь художника — это полный 
вакуум, сознательное оди
ночество, а это было противно 
натуре Хавьера. Он так скучал 
без своих парней, девчонок и 
шумных ночных посиделок за 
стойкой «Артеса»жаркой ночью... 
Нет, творческое уединение точно 
не для него, он просто завянет!

Вот почему в один прекрасный 
день Хавьер пропустил занятия, а 
еще через неделю прогулов был 
вызван к директору.

— Хочу забрать документы.
— Шутите? Вы — наш лучший 

ученик.
— Вот именно — ученик. Ниче

го не создаю сам, а все хороню на 
бумаге. Я думаю, гениальным ху
дожникам это чувство незнакомо.

— О чем это вы? — недоумевал 
директор.

— Я рисую мертвечину, меня 
это вгоняет в тоску.

Хавьер до сих пор уверен, что 
уважаемый сеньор Лина так ниче
го и не понял, подумав, что у мар
гинального студента Бардема по
ехала крыша.

— И чем же вы будете зани
маться, позвольте узнать?

— Мать зовет в театр, считает
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— мое место там. И меня в после
днее время туда дико тянет...

Он никогда не жалел о своем 
поступке.

...Теперь Хавьер колесил по 
всей стране с независимой теат
ральной труппой, играл Железно
го Дровосека, Яго, Скапена, Бран
дта... Потом началось кино, ко
торое использовало фактурного 
Хавьера исключительно как бру
тального мачо — на экране он от 
души изображал сексуального 
психопата, шизофреника-манья
ка, террориста, манекенщика-то
реадора, поэта-гомосексуалиста, 
хотя не был похож ни на одного из 
них.

Пенелопа помнит, как Хавьер 
зашелся исступленным смехом, 
когда они чуть ли не в первый же 
вечер их приезда в Барселону 
полгода назад, бродя по улицам, 
случайно набрели на задворки в 
старой части города, квартал со
мнительных кабачков и фриволь
ных варьете. Как оказалось, в 
этом дрянном кабаке, «У смею
щейся Лолы», Хавьер отработал 
целый месяц стриптизером! Хо
дил по авансцене в чем мать роди
ла и срывал большой куш за пят
надцатиминутное выступление! 
Причем исключительно во имя 
высших целей. Чтобы помочь раз
веденной матери, он был готов на 
любую грязную работу — служил 
вышибалой в барах, грузчиком в 
порту, дворником и вот даже 
стриптизером. Последняя долж
ность за считанные дни принесла 
ему целое состояние. Пилар узна
ла об этом всего... несколько лет 
назад, когда сын стал культовой 
фигурой в родной Испании и са
мой обсуждаемой светской пер
соной в местной прессе. Задним 
числом ей наконец стало ясно, на 
какие деньги он купил ей машину, 
однокомнатную квартиру в Мад
риде и открыл счет в банке: «От
ныне, мать, я за тебя в ответе». 
(Он вообще долгое время жил 
ради этого — хотелось, чтобы Пи
лар ни в чем не нуждалась. Даже 
записался в Испанскую нацио
нальную команду регбистов на 
весь летний период — чтобы 
заработать денег на поездку ма
тери к морю.)

Бардем бросил прибыльную 
работу в стрип-клубе по причине 
свойственной ему вечной неуве
ренности в себе: «Может, если бы 
я действительно верил в то, что 
так неотразим, — тогда остался 
бы. Но какой из меня соблазни
тельный красавчик, скажи на ми
лость? — докладывал Хавьер Пе
нелопе. — Да я умирал от стыда и 
ужаса каждый раз, когда выбегал 
на сцену!»

Пока они топтались «У смею
щейся Лолы», их заприметил 
уличный зазывала: «Добро пожа
ловать в мечту чарующей ночи! 
Для женщин вход бесплатный, для 
господ — двести евро!»

Последнее обстоятельство 
вызвало очередной приступ хохо
та, на этот раз Пенелопа смея
лась вместе со своим другом: 
«Это было бы просто круто, загля
ни мы с тобой туда пропустить 
стаканчик!»

Потом, вспоминая об этом, Пе
нелопа никак не могла поверить в 
то, что Хавьер ее не разыграл. При 
внешности неуклюжего медве
жонка он, такой застенчивый, мяг
кий человек, редко повышающий 
голос, исполнял стриптиз в каба
ке? Бред, да и только! Может, при

врал? Ее сомнения рассеяла ба
бушка Хавьера — Матильда Мунь
ос Сампедро: «Еще как плясал! Он 
все скрывал от матери, а у меня 
выпрашивал мои старые шляпки с 
перьями. Я уж испугалась— зачем 
ему, стала пытать! Он и признал
ся. Шляпки были нужны для пред
ставления — он там изображал 
какую-то увядающую аристократ
ку...»

К сожалению, наутро после их 
ночного приключения Хавьер 
имел неосторожность поведать в 
паузах между съемками сию пи
кантную историю самому Аллену. 
Надо было видеть, как вечно уг
рюмый очкарик просиял и сразу 
же загорелся идеей немедленно 
вписать пару острых эпизодов в 

сценарии «Вики Кристины Барсе
лоны». «Ты же не откажешься 
сплясать в пашей картине?» — 
наивно поинтересовался он у Ха
вьера. Реакция режиссера заста
вила Бардема горько пожалеть о 
своей искренности. Но вмеша
лись продюсеры — узнав, что 
Вуди захотел снять в своем и без 
того опасно откровенном кино 
еще и обнаженного Хавьера, кате
горически запретили ему это де
лать. И без стриптиза Бардема их 
ждут серьезные проблемы с про
катчиками.

Конечно, Пенелопа знала, что 
до нее у Бардема была бурная лич
ная жизнь. Но складывалась она 
неудачно — женщины всегда бро
сали его первыми. Возможно пото
му, что он не оправдывал их ожида
ний. И Пенелопа понимала почему. 
При первой встрече Хавьер произ
водит ложное впечатление — уж 
оченьон похож на дикое животное, 
туповатого самца, который, как 
потом оказывалось, скорее ручной 
зверек, ласковый и во многом за
комплексованный. К тому же гото
вый немедленно узаконить отно
шения с девушкой своей мечты. А 
еще он все подвергает сомнению, 
постоянно анализирует свои по

ступки и решения, ни в чем не уве
рен и нуждается в эмоциональной 
поддержке. Таким противоречи
вым замесом Хавьер явно обязан 
родителям: от отца Карлоса у него 
устрашающая фактура атланта, от 
матери Пилар — нежное хрупкое 
сердце, ласковая тонкая душа.

Хавьер честно рассказал Пе
нелопе о своих двух невестах, ак
трисах Марии де Медейрос и 
Рози Перес. С первой девушкой 
— она родом из Лиссабона, дочь 
знаменитого пианиста, дирижера 
и композитора Антонио Виторино 
Д’Алмейды, он хотел иметь детей 
и семью. Но Мария, незадолго до 
их встречи на съемках картины 
«Золотые яйца» ставшая звездой 
после второплановых ролей у Та

рантино в «Криминальном чтиве» 
и эротической саге «Генри и 
Джун» Филиппа Кауфмана, ка
тегорически отказалась преры
вать карьеру. «Ты в своем уме? — 
орала она па Хавьера, — какие 
дети, какой переезд в Испанию? 
Ты считаешь, если я влюбилась в 
симпатичного мужика, то немед
ленно должна все бросить ради 
него и уехать к черту на кулички? 
Да еще без обратного билета?! 
Не будет этого!» Марию вполне 
устраивало их ограниченное об
щение — секс по выходным. Ха
вьер был для нее всего лишь при
ятным досугом, не более того.

Они расстались, но, что удиви
тельно, свобода не пошла Марии 
на пользу. Ей так и не удалось про
биться в первые ряды голливуд
ских див, и очень скоро она, не 
дождавшись успеха, скрылась во 
Франции, где и по сей день живет 
одна.

С темпераментной американ
кой Рози Перес Хавьер снимался 
в криминальной драме «Пердита 
Дураиго» в до боли знакомой для 
себя роли убийцы-сатаниста со 
сладким именем Ромео. Страст
ная американка сразу же положи
ла глаз на тучного увальня, быстро

смекнув, что с ним можно отлично 
позабавиться. Поклонница жест
кого секса, грубая и муже
подобная, Рози практиковала 
кунг-фу, материлась и курила га
шиш.

— Аты парень по мне, —сказа
ла она Хавьеру чуть линев первый 
день знакомства. — Я всегда го
ворила: для полного счастья Пе
рес нужен бык.

Но чем больше девушка узна
вала любовника, тем меньше он 
ей нравился: Хавьер ненавидел, 
когда она крепко ругалась, захо
дился лающим кашлем от ее куре
ва и нудно звал за себя замуж. К 
тому же он явно не подходил на 
роль быка, напоминая скорее пуг
ливого олененка.

— Тебе нужна нянька, а не я, — 
огрызалась Рози всякий раз, когда 
Хавьер заводил разговор о браке. 
— Ну и что мне с тобой делать? 
Платки носовые стирать, на рису
ночки твои поглядывать, с мама
шей чаи гонять? Нет, это не по 
мне.

Однажды по пьяной лавочке 
Рози даже поколотила его, когда 
Хавьер попытался увести ее из 
шумной компании.

Вскоре Хавьер узнал, что Рози 
изменяет ему с писателем из 
Нью-Йорка Сэмом Зви Розен
фельдом, мужчиной с внешно
стью Мефистофеля. Новый уха
жер подруги каким-то образом 
убедил ее согласиться выйти за 
него замуж, но через два года пос
ле свадьбы Рози развелась.

Однажды на глаза Хавьеру по
пался бульварный журнал, в кото
ром сообщалось о хулиганском 
поведении актрисы Рози Перес и 
ее сестры-двойняшки Кармен. 
Обкуренные девицы ввязались в 
драку где-то в пригородной пив
нушке под Лос-Анджелесом, по
калечили половину посетителей 
бара своими фирменными прием
чиками и угодили в участок. Рози 
по сей день так и живет одна...

Первое время Пенелопе каза
лось, что Хавьер стесняется сво
ей мягкости, даже больше — серь
езно комплексует на этот счет. Но 
пару дней назад она сделала оше
ломляющее открытие. Оказыва
ется, Хавьер пребывает в полной 
гармонии со своим «недостат
ком». А произошло это случайно, в 
начале февраля, сразу после ос
каровской церемонии. Она жева
ла стебелек сельдерея, сидя на 
веранде своего голливудского 
особняка, и смотрела интервью 
Хавьера в прямом эфире. Он рас
сказывал о том, что после «Оска
ра» за роль убийцы-психопата в 
фильме «Старикам здесь не мес
то» в его карьере наметился су
щественный сдвиг. Похоже, ре
жиссерам надоело эксплуатиро
вать его внешность, и судьба на
конец решила больше не испыты
вать Бардема на прочность. 
Теперь ему предлагают исключи
тельно романтические роли: на
пример, в римейке «Восьми с по
ловиной» Феллини в форме мю
зикла. Правда, он от этого сомни
тельного эксперимента отказал
ся. Еще его пригласили в 
экранизацию «Любви во время хо
леры» Маркеса.

— Правда, до этого мне, увы, 
надо быстренько отсняться в 

роли Пабло Эскобара — ну, хм... 
все его знают как самого жесто
кого колумбийского наркобаро
на, — добавил, улыбаясь, Хавьер. 
И продолжил: — Теперь мужчины 
стремительно осваивают себя в 
необычной и новой роли — роли 
слабого пола. И я не исключение. 
Сегодня мы обязаны следовать 
за женщинами и делать, что они 
хотят. Нас окружает поколение 
продвинутых женщин, и они на
верняка лучше знают, куда идти 
самим и вести нас.

На вопрос, как он ощущал себя 
доселе,раскраивая на экране че
репа и устраивая кровавую баню 
наивным жертвам, Хавьер отве
тил так:

— Вы удивитесь, но стоило мне 
взять в руки оружие — и я почему- 
то начинал ощущать себя совер
шенно беспомощным.

Тут Пенелопа вдруг вспомнила, 
как однажды у них в Америке лоп
нуло колесо на открытом шоссе. 
Хавьер, недовольно ворча, порыл
ся в багажнике, а потом заявил со 
вздохом: «Вот дьявол, нет домкра
та. Если подержу, поставишь за
пасное колесо, сумеешь?» Она 
кивнула, не сразу сообразив, что 
значит это «подержу».

Ухватившись за угол заднего 
бампера, Хавьер легко приподнял 
машину над тротуаром и... про
держал ее в таком положении ров
но столько времени, сколько Пе
нелопа меняла колесо.

Много раз она возвращалась 
мыслями к этой истории. Прежде 
у Пенелопы не было случая по до
стоинству оценить его физичес
кую силу. Получается, Хавьер — 
прирожденный силач, настоящий 
Геркулес! И он никогда этим не 
кичится, не бравирует. Мало того, 
обладая столь завидной, по-на
стоящему сказочной мощью в ре
альной жизни, он отказывался 
действовать с позиции силы. Он 
потакал вздорным подругам, ни
кого не трогал, не бил, не обижал 
и свою жизненную философию 
выстраивал как человек уяз
вимый, хрупкий и ранимый. Хотя 
на большом экране Хавьер-актер 
все вопросы решал просто — бил 
на поражение. Не о таком ли муж
чине она всегда мечтала? По 
сравнению с Хавьером ее преж
ние женихи — надутый зазнайка 
Том Круз и увлеченно качающий 
мускулатуру Мэтью Макконахи — 
напоминали клоунов, жалких 
фигляров.

...Испепеляющий полдень в 
Барселоне. Веранда их номера 
«люкс» нагрелась, как сковород
ка на открытой жаровне. Пора пе
ребираться в комнаты, закрывать 
ставни, задергивать гардины и 
настраивать на нужную темпера
туру кондиционер. Сейчас Хавьер 
проснется, запустит широкую ла
донь в свою лохматую шевелюру, 
улыбнется и привлечет ее к себе. 
Они обнимутся и... проваляются 
в прохладной комнате до насту
пления сумерек. Потом, натянув 
джинсы и футболки, сунут ноги в 
сандалии и отправятся блуждать 
по вечерней Барселоне.

Сегодня она с уверенностью 
может признаться себе, что по- 
настоящему счастлива.

«Караван историй»
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Школьные перемены жизни

В школе главное — перемены. 
Не просто перерывы между уро
ками, ате перемены, что происхо
дят с нами, те бесчисленные пер
вые разы, после которых наша 
жизнь становится совсем другой. 
А те перемены, которые переры
вы, — самое время, чтобы обсу
дить с товарищами этот новый 
опыт.

Первое 1 сентября. Ух ты, 
сколько их тут, и все такие одина
ковые, все с цветами! Где-то сре
ди них — будущий лучший друг и 
будущий главный враг, но сегодня 
ты еще не думаешь об этом, а про
сто растерянно стоишь, почти не 
видный из-за своего здоровенно
го букета, и ожидаешь, когда к 
тебе вплотную подступят те пре
лести школьной жизни, о которых 
ты наслушался от старших. Во
преки шаблонному мнению, са
мый первый школьный день прак
тически не запоминается — впе
чатления от него вытесняет то, что 
начинается после.

Первый ранец. Это почти так 
же круто, как первый «мерседес». 
Нет, в сто раз круче! Проходя че
рез двор с предметом гордости 
за плечами, ловя уважительно-за
вистливые взгляды мелких при
ятелей, с которыми так недавно 
общался на равных, ты чувству
ешь, какая непреодолимая меж 
вами легла пропасть. Им, сопли
вым, счастье пройти через двор 
под сиянием подобных завистли
вых взглядов предстоит только 
год спустя. А сейчас ты бросаешь 
со спокойной простотой делового 
человека: «Не, в футбол не могу, 
мне уроки надо готовить». ...цать 
лет спустя таким же тоном ты бу
дешь говорить этим же самым 
приятелям: «Извините, парни, у 
меня сегодня подписание кон
тракта с партнерами из Верхней 
Вольты, а потом партия в гольф с 

консулом Бангладеш, так что на 
рыбалку раньше пятницы, боюсь, 
не вырвусь».

Первая учительница. Какая бы 
она ни была, все равно станет лю
бимой - должно быть, дело в том, 
что законченные грымзы все-таки 
крайне редко встречаются среди 
педсостава в начальной школе. 
Она станет единственной в 
мире, образцом для всех прочих 
учителей. Диалог учеников перво
го «А» и первого «Б»: «А как у вас 
Тамару Павловну зовут?» — «Ири
на Викторовна» — может пока
заться смешным только случайно 
подслушавшим его взрослым, а 
для детишек тут все безупречно 
логично. Девчонки будут старать
ся копировать интонации лучшей 
на свете учительницы. Мальчиш
ки, став мужчинами, вспомнят о 
ней, когда их спросят о первой 
любимой женщине...

Первая пятерка. Пусть даже по 
пению, пусть даже просто за то, 
что ты в отличие от всех остальных 
не скакал среди парт, а сидел 
смирно, таращась в окно и заду
мавшись о своем, так что учитель
ница тебя таким образом отбла
годарила. Все равно это первая 
победа. Мама и папа, можете 
мною гордиться, вы жили не зря, 

ваш ребенок теперь будет прино
сить вам из школы сплошные ра
дости!

Первая двойка. Заслуженная 
или нет, она всегда воспринима
ется как крушение. Неужели это 
действительно случилось со 
мной? Марь Иванна, вы же сами 
знаете, сколько будет трижды де
вять, так зачем меня спрашиваете 
— думаете, у меня получится 
больше, чем у вас? И вообще, по
чему чуть что — и сразу двойка?.. 
Домой идти страшно. Потерять 
дневник, что ли? Дело ограничит
ся выдиранием компрометирую
щей страницы или неискусным 
переправлением двойки на что-то 
более приличное. Впоследствии 
методы борьбы с двойками ста
нут отточенней, зато отношение к 
ним — куда спокойней.

Первая драка. Она неизбежна 
при установлении отношений в 
коллективе, когда важно понять, 
кому быть лидером, кому — его 
«шестеркой», а кому — аутсайде
ром. Но когда тебя, со свежим 
фингалом под глазом и в разо
дранной форме, влекут на правеж 
в кабинет директора, ты не спосо
бен объяснить разъяренной учил
ке про эту неизбежность. Ты про
сто пищишь: «Он первый начал!.. А

что я такого ему сказал?.. Ты, 
Васька, я тебя еще после уроков 
поймаю... итак обзову!..»

Первая любовь. Об руку с ней 
идут первые сплетни на твой счет. 
Вчера ты под величайшим секре
том рассказала верной подруге 
про Сашу из 8 «Б», а сегодня на 
тебя косятся, мерзко похихики
вая, все девчонки. Такты понима
ешь, что, пережив первое преда
тельство, стала взрослей. Из-за 
этих хихиканий и косых взоров, 
из-за разговорчиков, резко смол
кающих, стоит тебе подойти, 
встречи с Сашей становятся ис
пытаниями на выдержку. Рядом с 
ним ты, гордо задрав голову, ша

гаешь мимо дурищ-сплетниц по
ступью королевы, плюющей на 
придворные интриги. А в отмест
ку подруге можно все рассказать 
про Никиту из 9 «В».

Первый глоток пива и первая 
сигарета. Какая гадость, думаешь 
ты, чуть отхлебнув из одной на пя
терых банки и сделав пару затя
жек. Но никто и никогда не узнает, 
что ты это подумал, поскольку 
нельзя морщиться, причащаясь 
истинной зрелости и свободы. Так 
ты постигаешь на собственном 
опыте, что дух главней материи. 
Потом, когда тебя застукают за ку
рением на школьном крыльце, ты 
не станешь смущаться, как мало
летний, а улыбнешься сердитому 
учителю как сообщник по милым 
порокам взрослых.

Первый последний звонок. До
рогие учителя, мы честно сдержа
ли свои обещания — с завтраш
него дня мы уж точно больше не 
будем прогуливать уроки и курить 
на переменах. Марь Иванна, что с 
вами, у вас на глазах слезы! А мы
то считали, что надоели вам за 
эти 11 лет хуже рекламных роли
ков' посреди любимого фильма, 
что вы будете бесконечно счаст
ливы с нами распрощаться и на
век о нас забыть. Что, у вас дома 
хранятся фотографии всех ваших 
классов за все 30 лет вашей рабо
ты в школе и вы до сих пор помни
те по именам каждого ученика? 
Вы говорите, что любите их всех, 
и нас всегда будете любить? За 
что вы так с ними... с нами... ведь 
мы, в сущности, были порой са
мыми натуральными свиньями. 
Простите нас, мы ими больше не 
будем... или будем, но уже не с 
вами. Выпейте с нами шампан
ского. Через несколько лет мы 
придем на встречу одноклассни
ков, и вы узнаете, что некоторые 
из нас тоже стали учителями. На
верное, чтобы лучше понять вас...

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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